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 हुक्म सिह  विषय  में  प्रयोग  कर  रहे  हें  ।

 गाय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बत  सरदार
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 क्या  अ  ससोली  स्थित  साइकिल  और  साइकिल
 भारत  में  काफी  पुर्जे  बनने  लग  हें  और  इस  क्षेत्र

 के  पुर्जे  बनाने  वली  फैक्टरी ने  उत्पादन  में  दिन  प्रति  दिन  वृद्धि  होती  जा  रही  है  ।

 आरम्भ  कर  दिया है  ?
 श्री  टी०  Fo  चौधरी :  आसनसोल

 ()  साइकिलों के  उत्पादन  में  उसका  फैक्टरी  की  साइकिलें  हिन्द  बम्बई
 अधिकतम  क्षमता  क्या  है  या  होगी  ?

 की
 साइकिलों  वे  मुकाबिले  में  कैसी  हैं  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०  श्री  टी  डी०  कृष्णमाचारी  :  में  इसका
 :  जी  हां  ।  उत्तर  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  आसनसोल

 की  प्रस्तावित  क्षमता  आठ  घंटे
 फैक्टरी  की  साइकिलें  अभीਂ  बाजार  में  नहीं

 दिन  की  एक  पारी  के  आधार  पर  १००,०००
 आई

 हें  ?
 साइकिलें  प्रति  वर्ष  हैं  ।

 श्री  बी०  पी०  नायर
 :

 क्या  इस  फर्में  में

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  इसਂ  वह  कुछ  विदेशी  पूंजी  लगी  यदि  लगी है
 तो

 कितना  उत्पादन  कर  रही  है  ?
 किस  अनुपात  में  ?

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  ने  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :

 उत्पादन  आरम्भ  तो  कर  दिया  है  परन्तु  अभी
 इसका  उत्तर  दे  चुका  हुं  ।

 प्रारम्भिक  कठिनाइयों  का  सामना  करना
 उनके  पास  इसकी अध्यक्ष  महोदय

 पड़  रहा  है  ।  इसलिए  वहां  जो  कुछ  माल
 सुचना  नहीं  है  ।

 बनाया  गया  है  या  तैयार  किया  गया  वह
 सरदार  हुक्म  सिह  :  एकਂ  NTC <I  आगरे

 विशेष  अधिक  नहीं  ह  ।

 में  स्थापित  कीਂ  जाने  वाली  थी  ।  क्या  उसमें

 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  इस  फैक्टरी
 भी  साइकिलें  बनने  लगी  है  ?

 में  इंग्लैण्ड  का  कुछ  पैसा  लगा  हू  या  वहू  केवल

 टैक्निकल  सहायता  ही  दे  रहा  है  ।
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  खेद

 है  मेरी  पुस्तक  में  आगरे  की  फैक्टरी  का  जिक्र
 श्री  दी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  पास

 नही ंहै
 ।  शायद  वाणिज्य

 तथा  sat
 मंत्रालय

 इस  समय  इसकी  सूचना  नहीं  ह  ।
 पर  इसे  लिखना  भूल  गया  हैं  ।

 में  समझता  कि  जहां  तक  पेसा  लगने
 निष्क्रांत  सम्पत्ति  विवाद

 का  प्रदान  कुछ  ऐसी  बात  हूँ  अवश्य  |
 FIV.  सरदार  हुक्म

 सरदार
 हुक्म  क्या  सन्  १९५२  पुनर्वास  बतलाने  at  कृपा  करेंगे

 में  किसी और  फैक्टरी ने  भी  साइकिल  के  कि  क्या  भारत  सरकार ने  पाकिस्तान

 qa  बनाना  आरम्भ  किया  था  ?
 सरकार  से  यह  प्रस्ताव  किया  कि

 श्री  ठी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  माननीय  निष्क्रिय  सम्पत्ति  विवाद  को

 निर्णय  के  लिए  निर्दिष्ट  किया  जाये  ?
 सदस्य  को  शायद  पता  होगा  कि  हिन्द

 बम्बई  द्वारा  साई  दिले  बनाई  जा  रही  यदि  ऐसा  तो  इस  पर

 ट्यूबों  के  जों  आयात  की  जाती  स्तान  सरकार  ने  क्या  विचार  प्रगट  किये  ?

 वह  कम्पनी  सब  कुछ  अपने  यहां  बनाती है  |
 पुनर्वास  मंत्री  Yo  पी०  :

 इसके  अतिरिक्त  मद्रास  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  उस  वक्तव्य
 द्वारा

 भी
 उत्पादन  हो  रहा है  ।  उन्हें  ट्यूब  की  ओर  दिलाया  जाता  हें  जो  मेंने  ५

 तथा  कुछ  अन्य  पुर्जे  आयात  करने  होते  हैं  परन्तु  १९५२  को  श्री  ए०  एस०  टोमस  द्वारा गए
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 तारांकित  wat  संख्या  22  के  उत्तर  में  दिया  अध्यक्ष  महोदय  तो  इस  प्रश्न के

 था |  अलावा  तीन और  हें  ।  क्या  माननीय  मंत्रीਂ  के

 हमारे  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  हम  लिए  यह  सुविधाजनक होगा  ?

 पाकिस्तान  सरकार  के  उत्तर  की  प्र  ना तिश्ना  क  गर  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 में
 चारों  को  साथ  ले  लूंगा  और  यदि

 श्री  गिडवानी  :  FAT  सरकार  FT  आप  saute दें

 घ्यान  पाकिस्तान  के  पुनर्वास  मंत्री  डा०  कुरेशी  अध्यक्ष  महोदय  :  में  पहले  मननीय

 द्वारा  कराची  में  प्रकाशित  को  दिये
 सदस्यों  से  अपने  प्रदान  पूछने  के  लिए  कहुंगा  ।

 गये  वक्तव्य  की  ओर  दिलाया  गया  है  जिसमें
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यदि  आपकी

 उन्होंने इस  योजना  का  मज़ाक  उड़ाया हूं  और
 अनुमति  तो  में  एक  व्यापक  प्रकार  का

 उसे  नामंजूर  कर  दिया  हूं  ?
 उत्तर  दूंगा  जिसमें  इन  सारे  प्रश्नों  को  शामिल

 श्री  vo  पी०  जन  :  वह  तो  बहुत से  कर  लिया  जायेगा  ।

 वक्तव्य  देते रहे  हू  ।
 मेंने

 वह  वक्तव्य भीਂ  आसाम  भेजे  अ  धिक्कार-दल  की  रिपोर्ट

 देखा  जिसे  मननीय  acer  निर्दिष्ट  कर

 FQ ¥ig-T,  डा०  राम  सुभग
 रहे हे  ।

 प्रधान  मंत्री  बतलाने  की  करेंगे  कि  भारत

 सरदार  हकम  सिह  तो  फिर  क्याਂ  सरकार  ने  अधिकारियों का  जो  दल  आसाम  में

 सरकार  पाकिस्तान  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा
 बढ़  से  होने  वाली  हानि  को  रोकने  के  उपायों

 करेगी  या  प्रतिकर  देने  के  प्रश्न  पर  आगे  को  ढूढने  तथा  उन  पर  विचार  करने  के  लिए

 वाही  करेगी  ?
 नियुक्त  fen  क्या  उसने  अपनीਂ  रिपोर्ट

 श्री  ए०  पी०  जेन  :  साधारण  शिष्टता  प्रस्तुत कर  दी  है  ?

 के  जब  हम  कोई  प्रस्ताव  करते  हें
 तो

 यदि  तो  उसमें  मुख्य  रूप  से

 हमें  उसके  उत्तर  की  भी  प्रतीक्षा  करनी  चाहिए  |
 कौन  कौन  से  सुझावਂ  किये  गये  हैं

 ?

 बाद  नियंत्रण श्री  बी०  एस०  मुती  :  FAT  उत्तर  प्राप्त

 होने  के  में  कोई  समय-अवधि  निश्चित  FRER-U.  श्री  तुषार  चटर्जी  :

 प्रधान  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  fe  क्या
 करने का  विचार  हे  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  यह

 कि  डिब्रूगढ़  में  नदियों  को  बाढ़  से  होने
 कई  बार  पुछा  जा  चुका  है  ।  अगला

 वाली  क्षति  को  स्थायी  रूप  से  रोकने  के  सम्बन्ध

 I
 में  जो  योजना  बनाई  गई  हो  या  बनाई  जाये

 उसे  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किया

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  stated,  जाये ?

 wet  संख्या  २४७-ए  के  विषयਂ  से  सम्बन्धितਂ  यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस

 तीन  wet  और  हैं  ।
 में  यह  प्रार्थना  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सकता  हूं  किं  उन्हें  सबको  साथ  ले  लिया  जाय
 ?

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  ओर

 अध्यक्ष  महोदय :  कौन  कौन  से  हैं
 ?  दिलायाਂ गया  हैं  कि  भारत  में  ऐसे  कई स्थान हैं

 श्री  एवं  सी०  जहां  बाढ़  रोकने  के  लिए  तुरन्त  उपाय  किये

 oz  और  R9PT  |  जाने  चाहियें  ?
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 पंचवर्षीय  योजना  में
 कि  केन्द्रीय  सरकार  के  अधिकारियों का  एक

 के  लिए  कौन-कौन  सी  योजनायें  शामिल  दल  बाढ़  से  उत्पन्न  हुई  समस्याओं  पर  विचार

 की  गई  वह  किन  किन  राज्यों  के  बारे  में  हैं
 करनें  आसाम  जा  रहा  है  ।  यह  भी  घोषणा

 और  कितने  कित  ने  क्षेत्रों
 के  लिए  ?

 की  गई  थी  कि  यह  दर  आसाम  में  भूमि के

 आसाम  भेजी  गई  अधिकारी-समिति
 कटाव  पर  तथा  विभाजन  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  हुई

 *Q3-T  श्री  बेली  रान  दास  :  सीमान्त  व्यापार एवं  सीमान्त  सुरक्षा  सम्बन्धी

 समस्याओं  पर  और  संचरण  में  हुई  गड़बड़ा
 प्रधान  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 पर  भी  विचार  करेगा  |  यह  जिसके

 सत्य  है  कि  आसाम  राज्य
 को

 हर  वर्ष  बाड़ों
 नेता गृह  मंत्रालय  के  सचिव  थे  और  जिसमें के  आने  से  जो  नुकसान  होता  हैं  उसके  बारे  में

 यातायात  तथा  सिंचाई  wa  विद्युत उपाय  ढूंढ  निकालने  के  लिए  वहां  अ  a  रों

 की  एक  विशेषज्ञ  समिति  भेजी  गई  थी  ?  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधि  २६  जुलाई  और

 १७  अगस्त के  बीच  आसाम  गया  और  इसने

 उक्त  समिति  ने  सिफारिशें
 गारो  खासी  तथा  जातिया

 की  पहाड़ियां
 तथा  लखीमपुर के  जिलों  का  श्रमण

 सरकार  द्वारा  इन  सिफ़ारिशों  किया  ।

 को  कहां  तक  नियन्त्रित  किया  जायेगा  ?
 के  कुछ  हिस्सों  पर  जहां

 १९५०
 के  भूकम्प

 राज्य  सरकार  दवारा  इस  योजना  के  में  बहुत  नुकसान हुआ  उड़ान  की  ॥

 बारे  में  वय  Gaia  रखे  गये  थे  ?  इस  काल  में  उसने  डिबरुगढ़  नगर  में  भूमि  के

 आसाम  में  बाढ  कटाव  की  विशेष  समस्या  का  अध्ययन  किया

 और  राज्य  के  अन्य  भागों  में  बांध  बांधने  तथा
 FQQR  श्री  एस०  सी ०  सामन्त

 नालियां  बनाने  के  विषय  पर  तथा  संचरण
 प्रधान  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 १९४७  से  १९५२  तक  प्रत्येक
 की  समस्या  पर  भी  पहाड़ी  क्षेत्रों

 और  ब्रह्मपुत्र  के  उत्तरी  किनारे  के  सम्बन्ध  में
 ay  में  आसाम  में  कितनी  बार  बातें

 उसनें  विचार  किया  |  इसके  बाद

 केंन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त
 कारियों  ने  आसाम  सरकार  से  बातचीत  की

 विशेषज्ञ  समिति  ने  बाढ़  रोकने  के  लिए  क्या
 it और  भारत  सरकार  को  अपनी

 सिफारिशें  की
 के  साथ  एक  रिपोर्ट  पेश  की  ।

 इन  वर्षों  में  सम्पत्ति  की
 २.  दल

 की  मुख्य  सिफ़ारिशें यह  थीं
 कितनी  हानि  तथा

 (=)  डिब्रूगढ़  में  लगभग  चार  मील
 इस  समस्या  को  स्थायी  रूप

 लम्बी  पत्थर  की  एक  दीवार  बनाई
 से  हल  करनें  के  राज्य  को

 भूमि  का  कटाव  रोकने  का  एक  यही  स्थायी
 धन  दिया  जाता  है  उसके  उपाय  था  ।  इस  दीवार  की

 अलावा
 और  कितना  मंजर  किया गया  है  ?

 भग  एक  करोड़  रुपये  जिसमें  जमीन
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलल  को  प्राप्त  करने  के  लिए  जो  कीमत  देनी

 जैसा  सदन  विदित  आसाम  राज्य  में
 वह  शामिल  नहीं  इस  ore  का  ५०

 हाल  ही  के  वर्षों  में  कई  बार  बाढ़
 आ

 चुकी  है
 शत  भाग  केन्द्रीय  सरकार  को  इकट्ठे  अनुदान

 जिससे  वहां  बहुत  नुकसान  हुआ  है  ।  अगस्त
 द्वारा  दिया  जाना  चाहिए  और  दोष  पचास

 १९५२  संसद्  में  यह  घोषणा  की  गई
 थ  प्रतिशत  बग़ैर  ब्याज  के

 ऋण  से
 लिया  जाना
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 ४.  भारत  सरकार  ने  तथा  आसाम जो  डिब्रूगढ़  के  लोगों  पर  लगायें

 जानें  वाले  कर  से  पूरा  किया  जाये
 ।  कार  ने  मुख्य  सिफ़ारिशों  को  मान

 इस  कार्य को  आरम्भ  करने के
 लिया  हैं  |

 केवल  ag  तय  नहीं  हुआ  है
 कि

 डिबरूगड़  की  दीवार  पर  जो  लागत  आयेंगी
 लिए  सबसे  पहले  वहां  के  पानी  के  बारे  में

 उसका  कितना  प्रतिशत  भाग  इकट्ठे  अनुदान
 पूरे  आंकड़े  इकट्ठे  किये  जायें  ताकि  भूमि  के

 के  रूप  में  दिया  जाये  ।  इस
 कटाव  तथा  नाड़  को  रोकने  के  बारे  में  एक

 feat  को  क्रियान्वित  करने  का  काम  आरम्भ
 दिये-कालीन  योजना  तैयार  की  जा  सके  ।

 आसाम  सरकार  नें
 इसके  लिए  एक  नदी  अन्वेषण  विभाग  खोला

 कर  दिया  गया  हैं  ।

 प्रस्तावित  नदी  अन्वेषण  ब  भाग  कों  स्थापित जाये  जिसका  अध्यक्ष  एक  एक्जेक्यू टिव

 नियर  हो  जिसे  केन्द्रीय  सरकार  नियुक्त  करे  |
 करना  मंजूर  कर  लिया  विभाग  के

 लिए

 कुछ
 कर्मचारियों  को  चुन  लिया  गया  हैं  और

 सारे  आसाम  का  परिमापन  किया  पंजाब  में  उचके  प्रशिक्षण के  लिए  व्यवस्था
 जाये  और  ae  कायें  कोहली  घाटी  से  शुरू  की  जा रही  है  डिबरूगड़  के  लिए  विस्तृत

 किया  जाये  जहां  कुछ  समय  हुआ  थोड़ा  सा  योजनायें  बनाने  के  विचार  से  एक  एक्ज़क्यूटिव

 परिमापन कार्य  हुआ  था  ।  इंजीनियर  की  अध्यक्षता  में  एक  नया  विभाग

 खोला  जा  रहा  हूं  ।
 आसाम

 बांध  बांधने  और  नालियां  बन।ने

 की  बहुत  सी  योजनाओं  जिन्हें  आसाम
 सरकार  द्वारा  सड़कें  बनाने

 के  बारे  में  जो

 क्रम  बनाया  गया  है  उसको  भारत  सरकार  ने सरकार  द्वारा  पहले  ही  तैयार  किया  जा  चुका

 है  और  जिनकी  लागत  लगभग  १  करोड  रुपये
 स्वीकार कर  लिया  केवल  कुछ  बातों  पर

 फ़ैसला  होना  है  ।  पंचवर्षीय  योजना  के
 अधिक  अन्न  उपजाओ  योजनाओं  के

 अन्तर्गत  पर्याप्त  रूप  से  प्राथमिकता  मिलनी
 अन्तर्गत  आसाम  सरकार  द्वारा  बांध  बांधने

 और  नालियां  बनाने  के  बारे  में  तैयार
 की  गई

 चाहिए  और  इन्हें  केन्द्र  द्वारा  सहायता  भी  दी

 जानी  चाहिए  ।
 योजनाओं की  भारत  सरकार  जांच कर  रही

 कुछ  अन्य  योजनायें  भी  तैयार  की  जा

 (3)  राज्य  में  संचरण-साधनों  का
 रही  हैं

 ।

 विकास  होना  चाहिए  ।  तेज़पुर  से
 ५.  कुछ  सिफारिशों  के  क्रियान्वित  करनें

 लखीमपुर  वाली  आसाम  सड़क  को  सारे

 मौसमों  में  काम  आन  वाली  सड़क  बनाया
 पर  जो  खर्चा  उसके  निश्चित  आंकड़े

 अभी  निकाले जा  रहे  हे  ।  इसके
 इसके  लिए  चार  बनाये  जाने

 जो  दीर्घकालीन  उपाय  सुझाये  गये  उन्हें
 चाहिये  |  इन  पुलों  की  लागत  का  आधा

 आसाम  की  पंचवर्षीय  योजना  जो  योजना ay  केन्द्र  द्वारा  उठाया  जाये  ।  पहाड़ी  जिलों

 आयोग  की  जल्दी  ही  तैयार  होने  वाली  रिपोर्ट
 में  भी  कई  सड़कें  पर  अगले  पांच  वर्षों

 में  लगभग  ढाई  करोड़  रुपया  खर्चे  होने  का
 में  श्यामल  सम्मिलित  करना  होगा  |

 पहाड़ी  क्षेत्रों  में  सड़क  बनाने  के  कार्यक्रम  की
 अनुमान  बनाई  जायें  ।

 अर्थ-व्यवस्था  केन्द्र  द्वारा  गये

 ३.  दल  ने  सीमान्त  सुरक्षा  में  वृद्धि  करने  अनुदानों  में  से
 की

 जायेगी  ।  प्रस्तावित

 तथा  पहाड़ी  क्षेत्रों  की  आदिम  जातियों  की
 मापन-किये  में

 जो
 खर्चा  होगा  उसके  लिए  भी

 आर्थिक  स्थिति  को  सुधारने  की  दृष्टि  से  अन्य
 केन्द्रीय  सरकार  ने  काफी  उपलब्ध  करा

 सिफारिशें  भी  की  हैं  ।  दिया  उसने नदी  अन्वेषण  विभाग  का



 ५
 है

 faa azar

 थर नवम

 ah शाना  NINE  मौखिक  eae, a  Bok

 oo
 भी  मंजर  कर  लिया  उसमें  गढ़  को  ही  लीजिये  ।  ब्रह्म

 कि

 सरवर  के  उत  लम्बी  पत्थर  की  दीवार  खड़ी  करना  एक  बहत

 विस्तृत  ब्यौरा वह  न  उठायेगी  बड़ा  काम  में  नहीं  कह  सकता  कि  इसमें

 कर  लेने  पर  आर्थिक  सहायता  के  बारे  कितना  समय  लग  जायेगा ?  हाल ही  में

 अन्य  प्रस्तावों  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  ।  डिब्रूगढ़ गया  वहां  अस्थायी रूप  से  जो

 ६.  सरकार को  पता  हें  कि  aa  के  कुछ  उपाय  किये  गये  थे  उनसे  शहर  को

 में  काफी  सहायता  मिलती  थी  ।  वे
 भागों  में  हर  वर्ष  बाढ़  से  बड़ा  नुकसान

 होता है  ।  कुछ  समय  पूर्व  तक  इस  सम्बन्ध  स्थायी  उपाय  तो  हें  नहीं  परन्तु  फिर  भी  उनसे

 में  नुकसान के  आंकड़े  नियमित रूप  से  नहीं  कमी  का  कटाव  काफी  कम  हो  गया  है  ।

 रखे  जाते  थे  और  जहां  जहां  बड़ी  नदियों  में  श्री  av  act  पश्चिमी

 बाढ़  आने  से  बहुत  नुकसान  होता  था  वहीं  बंगाल  में  बाढ़  के  प्रभाव  को  रोकने  के  लिए

 उसको  रोकने  के  लिए  उपाय  किये  जाते  थे  ।
 कोई  विशेष  योजना है  ?

 इस  प्रकार  पश्चिमी  बंगाल  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मुझे  ज्ञात

 और  उड़ीसा  के  कई  भागों  में  बांध  बनाये  गये

 बाढ़  रोकने  की  समस्या  पर  अब

 नहीं  ।  यदि  कोई  है  तो  में  समझता  हूं  वह
 &  |

 कोई  खास  ast  योजना  नहीं  होगी  ।

 यक  रूप  बहु-प्रयोजनीय  परियोजनाओं

 के  साथ  साथ  ही  विचार  किया  जाता  है  क्योंकि
 श्री  बलीराम दास  :  क्या  बाढ़

 लिए  आसाम  में  कोई  कदम  उठाये  गये  हं
 ?

 बाढ़  से  होने  वाले  नुकसान  को  रोकने  का  सबसे

 तरीका  बड़े  बड़े  बांध  बनाना  ही  है
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  सारी  योजना

 जिनमें  कि  बाढ़  का  पानी  इकट्ठा  किया  जा  बाड़  रोकने  को  दृष्टि  में  रखकर  ही  तैयार  की

 पके  |  गई  हैं
 |  में  यहां  यह  भी  बता  देना  चाह

 डा०  राम  सुभग  सिह  इस  बांध  को  हूं  सम्पूर्ण  दामोदर  जो  एक  बहुत बड़ी

 योजना  इसी  कार्य  के  लिए  ह  ।
 का  काम  कब  आरम्भ  होगा

 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  म॑  ठीक  ठीक  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  वित्त  आयोग

 re  तो  नहीं  बता  सकता  वास्तव म  द्वारा  अपनी  सिफारिशों  प्रस्तुत  करने

 शुरू  होने  से  पहले  अन्य  प्रारम्भिक  उस  कार्यवाही  जो  की  जा  रही  है  या  की

 कोई  विशेष  परिवर्तन  किया  जायेगा वालियां की  जानी  हैं  ।

 ST  ०  एस०  पी०  मखर्जी  प्रधान  मंत्री  ने  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  पहले  तो

 बड़ी  बड़ी  योजनायें  पढ़  कर  सुनाई  हैं  उनके  वित्त  आयोग  ने  अपनी  सिफ़ारिशों  प्रस्तुत

 Z  होने  में  कितना  समय  लग  जायेगा  ?  नहीं की  हैं  |  हमें  क्या  मालूम  कि  वह

 क्या  वे  अगली  बार  बाढ़  आने  से  पहले  पूरी  सुझाव रख  रहे  हैं  ?  इस  प्रदान
 र

 हो  जायेंगी  ?  उसका  कोई  सम्बन्ध नहीं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  शायद  में  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  मेरा  मि

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  बतला  चुका  हूं  कि  कुछ
 प्राय  यह  था  कि  वित्त  आयोग  यह

 सिफ़ारिश

 जनेओं  में  कितना  समय  लगेगा  किन्तु  यह  करेगा  कि  राज्य  को  कितना  रुपया  दिया

 Q  कि  स्वयं  योजना  को  अन्तिम  3  जायें  क्या  उस  समय  आसाम  राज्य  को

 में  ही
 गयी  समय  लग  जाने  की  संभावना  है

 ली  वित्तीय  सहायता  पर  विचार

 इर  किया  जायेगा



 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  हमें इस  adie  काय  उपमंत्री  अनिल

 प्रत  पर  वर्तमान  परिस्थितियों को  दृष्टि  में
 कण  चन्दा )  जी  हां  ।  कनाडा  में

 रखते  हुए  विचार  करना  होगा  ।  अनुदान  के  एसे  नागरिक  जिसने  कनाडा

 aq और  ऋण  देने  में  हम  पूरी  सहायता  देने  का
 रूप  से  प्रवेश  किया  हो  और  जो

 प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  यदि  वित्त आयोग  कोई  वहां  का  निवासी  हो  पत्नी  या  पति  को  तथा

 सिफारिश  करता  तो  यह  दूसरी  बात  उसके  २१  वर्ष  से  कम  आयु  वाले  बच्चों  को

 कि  उस  पर  विचार  किया  जाये  या  नही ं।  कनाडा  जाने  और  वहां  बसने  की  अनुमति  है

 बचतें कि  :
 श्री  सरमा  :  इन  सिफारिशों  की

 अन्विति  वास्तव  में  कौन  केन्द्रीय  सरकार  (१)  वे  कनाडा  प्रतिजन  अधिनियम के

 या  आसाम  सरकार  ?  उपबन्धों  को  पूरा करते  और

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :
 में  समझता

 (२)  कनाडा  में  बसने-सम्बन्धी  प्रबन्ध

 दौनो ं।
 वहां  के  अधिकारियों की  राय  में  संतोषजनक

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  हाल ही  पता

 लगा  कि  पाकिस्तान  सरकार  ने  खासी
 डा०  रामसुभग  fag:  क्या  कनाडा

 feat  में  एक  हद  बांध  दी  है  जिससे  वहां  से  जो
 के  उन  नागरिकों  के  ,  जिनके  वंशज  भारतीय

 नारंगी  और  आलू  पहले  पाकिस्तान  ७ ७  जाते

 अब  वहां  चार्ज  जा  सकें  ।  नारंगी के

 निकट  सम्बन्धियों  जेसे  भाइयों  और

 बहिनों  वहां  जाने  की  अनुमति  है
 ?

 बारे  में  यह  स्थिति  बिगड़ती  जा  रही  है  ।

 इसको  दृष्टि  म॑  रखते  क्या  सरकार  इस
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  जी  कोटे

 के  अन्दर रहते  हुए  । पर  विचार  करेगी  कि  कॉलिंग  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  डा०  रामसुभग  सिह :  क्या  उन

 श्री  सरमा  क्या  अपने  व्यक्तियों  जो  कनाडा  की  द ां  लड़कियों  से

 जिनके  वंशज  भारतीय  विवाह  करना विशेषज्ञों  से  यह  कहेगी  कि  डिब्रूगढ़  को  बचाने

 के  बारे  में  स्थानीय  लोगों  की  राय  को  भी  ध्यान  चाहते  कनाडा  जाने  में  कठिनाई  हो  रही

 में  रखा  जाय े?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हम  स्थानीय  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  एक

 विशेषज्ञों  के  अनुभव  का  हमेशा  लाभ  उठाना  ऐसा  परन  आगे  भी  आ  रहा  है  ।

 चाहते हैं  ।  परन्तु  वे  इस  विषय  में  बिल्कुल

 असफल  रहे  हैं  और  हमसे  ही  काम  संभालने  के
 निर्यात  के  लिय  काली  faa

 fou  कहा  गया  हैँ  ।  EQVS  को  alo  आर०  इय्यननी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  बतलाने  की  कृपा
 कनाडा  में  बसने  वाले  भारतीय

 करेंगे कि  s
 FQ¥C.  डा०  रामसुभग  fag  प्रधान

 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उन  काली  मिले  को  विदेशों  को

 निर्यात  करने  से  पहले  क्या  कोई  परीक्षण भारतीयों  जो  कनाडा  के  नागरिक  हो  गये

 पत्नियों  और  बच्चों  को  कनाडा  जाने  और

 वहां  बसने  की  अनुमति दै  ?  है  या  तथा
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 यदि  नहीं  तो  क्यों  नहीं  ?  रियों  के  पास  एक  योजना  इस  योजना को

 मंत्री  कर मरकर  :  जी  हां  |  योजना  आयोग  ने  भी  पंचवर्षीय  योजना  में

 ऐसी  सुचना है  कि  व्यापारी लोग  निर्यात  करने
 सम्मिलित कर  लिया  हे

 से  पहले  काली  frst  को  साफ  कर  लेते  हैं  ताकि
 श्री ए०  एम०  टामस :  क्या  कोचीन  में

 विदेशी  आयात  कर्त्ता  संघ  जिस  किस्म  की  चीज़  सुगंधीकरण  का  एक  सयंत्र  स्थापित  करने  का

 मांगता  हो  वही  उन्हें  मिले  |  प्रस्ताव  उसमें  कहां  तक  प्रगति  हुई  है
 ?

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |  श्री  करमरकर  :  एक  योजना  है  तो

 सही  परन्तु  उसे  क्रियान्वित  करना  व्यापारियों
 श्री  ato  आर०  इकन्नी  :  क्या  काली

 का  काम हैं  ।  मेरी  सुचना  के  अनुसार  इसकी
 fart  के  प्रामाणिक  प्रकार  के  न  होने  के  कारण

 गत  वर्ष  उसके  निर्यात  में  कमी  हुई  है
 ?

 लागत  केवल  २०,०००  रुपये  हें  |

 श्री  ato  पो०  नायर  :  इस  बात  को
 श्री  मर मरकर  :  जी  नहीं  ।  इस  कारण

 दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  कल  के
 काली

 मिले  के  निर्यात  में  कमी  नहीं  हुई  है  ।

 में  यह  समाचार  था  कि  ट्रावनकोर-कोचीन में
 श्री  सी ०  आर०  इकन्नी  :  क्या

 कोर-कोचीन  से  तथा  भारत  के  अन्य  भागों  से
 काली  मिर्चे  के  उत्पादन  में  प्रतिशत की  कमी

 होने  की  संभावना है  ,
 विदेशों  को  जो  काली  fart  निर्यात  की  जाती

 श्री  कर मरकर  :.  पहले  में
 कल  का

 है  उसके  कोई  आंकड़े  तैयार  किये  जाते  ह  ?
 तो  पढ़  लूं  ।

 श्री  करमरकर  :  इसा  उत्तर  में

 सूचना  मिलने  पर  दे  सकूंगा  ।  हमारे  पास

 श्री  वी  पी०  नायर  :  मेंने  अभी  अपना

 प्रश्न  पूरा  नहीं  किया  है  ।  सरकार
 आंकड़े  हैं  ।

 काली  मिचं  के  अच्छे  दामों  पर  बिकने के  लिए
 श्री  दामोदर  मैनन  :  क्या  विदेशी

 कोई  कदम  उठायेगी  ?
 भोक्ता ओं  से  कोई  ऐसी  शिकायत आई  है  कि

 श्री  कर मरकर
 :

 पहले  में  कल  का

 हमारे
 यहां  की  काली  कि  पि  eq  गिर  गई

 पढ़  लूं  फिरਂ  उत्तर  दूंगा  ।

 श्री  करमरकर  :  गत  वर्ष  ऐसी  शिकायतें  श्री  नम्बियार
 :  क्या  में  जान  सकता

 आई  थीं  कि  सामान्य  किस्म  प्रामाणिक  स्तर

 की  नहीं  थी  ।
 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  |

 श्री  ato  ato  इय्युन्नी
 :  क्या  शिकायतें

 मजदूरों  के  लिये  मकान

 FQU oe  शी  एस०  एन०  दास

 आने  पर  उन्हें  दूर  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  गह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  की
 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 कृपा  करेंगे  कि  कारखाने  में  काम  करने  वाले

 श्री  करमरकर  जब  माल
 लोगों  तथा  कम  आय  वाले  अन्य  वर्गों  के  लिए

 के  बारे  में  विदेशों  से  शिकायतें  आती  हें  तो  हम
 मकानों  के  निर्माण  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए

 केन्द्रीय  सरकार  ने  हाल  ही  में  जो  योजना
 हैं

 ।
 काली  मिरच  के  इस  विशेष  मामले  के

 आरम्भ
 की

 है  उसकी  मोटी  मोटी  बातें  क्या
 बारे  मझे  पता  लगा  है  कि  काली  मिर्च  का
 निर्यात  करने

 से  पूर्व  उसे  सुगंधित  करने  तथा
 अब  तक  किन  किन  राज्य  सरकारों

 एगभाक के अ्रन्तगंत उसे के  श्रन्तगंत  उसे  ware  रूप  से  तथा  अन्य  संस्थाओं  मालिकों  ने  इस
 श्रेणीबद्ध  करने  के  बारे  में  सम्बन्धित

 योजना
 से

 लाभ  उठाने  की  इच्छा प्रगट  की  है  ?
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 अगले  पांच  वर्षों  में  इस  योजना  श्री  एस०  एन०  दास  पिछली  योजना

 के  लिए  कुछ  कितनी  धन-राशि  नियत  की  के  अंतगर्त  कितने  मकान  बनाये  गये  थे  ?

 गई  हे  ?  सरदार  स्वर्ण  fae  :

 निर्माण  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  इस  समय  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 स्वर्ण  भारत  शी  ato  एस०  ata  :  क्या  सरकार व  के

 सरकार की  मजदूरों  के  मकानों से  सम्बन्धित  पास  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  मकान  बनाने  की  कोई

 सहायता-प्राप्त  योजना  की  एक  प्रतिलिपि
 योजना है  ?

 सदन  पटल  पर  रखी  जाती  हे  ।
 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  वर्तमान  योजना

 बिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ६]
 में  तो  नहीं है

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,
 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  इस

 बन्ध  संख्या  9]
 योजना  में  बोकारो  के  मजदूरों  के  लिए  मकान

 बनाना  सम्मिलित है  ?
 इस  विषय  में  अभी  अन्तिम  frig

 नहीं  किया  गया  ह  ,  परन्तु  चालू  वित्तीय  ्  सरदार  स्वर्ण  सिंह  यदि  वे  औद्योगिक

 के  लिए ७  करोड  १७  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  मजदूरों की  परिभाषा  में  आते  हो ं।

 की  गई  है  |
 रण  चक्रवर्ती  :  वे  औद्योगिक

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  मजदूरों  के  मजदूर  ही  है  ।

 मकानों  की  उस  योजना  को  १९५०-५१
 श्री  ए०  ato  गुहा  :  क्या  माननीय  मंत्री

 से  श्रम  मंत्रालय  द्वारा  चलाई  जाती  रही
 ने  इस  योजना  में  कोय

 ठा  खान  अभ्रक
 अब  समाप्त  कर  दिया  गया  हैं  या  उसको इस

 कल्याण  निधियों  के  अन्तरगत  मकान  सम्बन्धों

 वर्तमान
 योजना  में  शामिल  कर  लिया  गया

 as  ?
 ने <<]

 योजनायें  २1 पिल  को

 इसे  वास्तव में
 सरदार  स्वर्ण  सिह  सरकार  ने  किसी सरदार  स्वर्ण  सिह  :

 समाप्त  नहीं  किया  गया  हैं  ,  बल्कि  जो  वित्तीय
 निधि  के  अन्तर्गत  कोई  रोज  सम्मिलित  नहीं

 सहायता  पहले  दी  जा  चुकी  थी  उसका  विभिन्न  की  केवल  उन  मजदूरों  को  जो

 मान  योजना  के  क्षेत्र  में  आते  चाहे  वे  कहों राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 यह  छूट  दे  दी  गई  है  कि  जो  धन  खच  न  काम  करते  इत  योजना  Hl  लाभ  उपलब्ध

 किया  गया  हो  उसे  उस्मान  योजना  में  लगाया
 होगा  और  वितान  सहायता  भी  ऐसे  ही  मामलों

 में  दी  जायेगी  ।
 जा  सकता हैं  ।

 श्री  एस०  एन०  दास  :  पिछली  योजना  के  श्री  एस०  एन०  दास  :  व्या  विभिन्न

 राज्य  सरकारों  और  संस्थाओं  से  प्रार्थनापत्र
 अस्तगत  कुल  कितना  रुपया  व्यय  हुआ  था

 लाई औ
 और  सहायता के  रूप  में  कितना  दिया  गया

 हुये  हैं  और  उन  पर  जांच  रद ढ
 और  फ़िर  उन्हें

 था ?
 रुपया  नियत  किया  गया  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  में  समझता  हूं
 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  बहुत  सीਂ

 पिछली  योजना  में  क  ई  सहायता  नहीं  दी  नायें  प्राप्त  हुई  हैं  और  उनको  जांच  हो
 रही

 गई थी  ।  केवल  बिना  व्याज  लियें  ऋण  कुछ  मामलों  में  स्वीकृति  दी  जा  चुकी

 दिया गया  था  ।  है  और  बाक़ी  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
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 आशा  है  शेष  मामलों म भी  स्वीकृति दे  दी  गया  बाध

 जायेंगी  |
 २५१.  श्री  बी०  के०  दास

 :
 योजना

 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  क्या  आगामी
 मंत्री  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि

 वित्तीय  वर्ष  के  लिए  कोई  वितीय  लक्ष्य  निश्चित  क्या  सरकार  का  ध्यान  पश्चिमी

 किया  गया  यदि  हां  तो  राज्यों  को  कितनी  बंगाल  विधान  सभा  द्वारा  अपने  आय  व्यापक

 ular  नियत  की  जायेंगी  ?
 सुत्र  में  पारित  किय  गये  संकल्प  कीਂ  ओर  दि  ठा

 जिसमें  गंगा  गांव  योजना  का  बहुत
 सरदार  स्वर्ण  सिह  आगामी  वित्तीय

 area  क्रियान्विति  करने  पर  जोर  दिया  गया
 ag  में  कितनी  राशि  नियत  को  इसकी

 अभी  से  बताना  तो  समय
 से

 है
 |

 इस  विषय  में  क्या  क़दम  उठाये

 श्री
 ate

 पी०  नायर :  मज़दूरों  के  मकान
 गय &

 बनवाने से  सम्बन्धित योजना  में  मज़दूर-संघों
 विद्युत सिचाई  तथा  उफ् मंत्री श्री

 का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिए  सरकार  क्या

 क़दम  उठाना  सोचता  हू  जिससे  कि  यह
 :  जी  att

 यता  प्राप्त  योजना  केवल  घोखा  सिद्ध  नहों
 ?  इस  विषय  पर  अभी  विचार

 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।  हो  रहा है  ।

 श्री  बी०  क्०  दास  :  क्या  इस  योजना

 श्री  नम्बियार :  क्या  इस  योजना  म
 पर  नदी  योजनाओं  के  एक  भाग  के  रूप

 में

 ऐसी  कोई  संभावना हूं है  कि  आगे  चलकर  य
 विचार हो  रहा  है  या  एक  सामान्य  विकास

 मकान  मज़दूरों  के  अपने  हो  जायें
 ?

 योजना के  रूप  में  ?

 अध्यक्ष  महोदय  नके  मालिक  al  श्री  हाथी  इस  पर  एक  सामान्य

 जायें ?  '  विकास  योजना  के  भाग  के  रूप  में  विचार  हो

 थी  नम्बियार  रहा

 श्री  बी०  क ०  दास  :  इस  योजना की
 सरदार  स्वर  सिह  वास्तव म  मज

 अनुमानित  लागत  कितनी  हें  ।

 दूसरों  की  सहकारी  समितियां  स्वयं  वित्तीय

 सहायता  प्राप्त  करने  की  अधिकारी हो  सकती  शी  हाथी  :  लगभग  ३९  करोड़  |

 a
 e  राज्य  सरकारों  द्वारा  बनवाये  गय

 श्री  बी०  कठ  दास  :  क्या  सरकार  इन

 मकानों  पर  औद्योगिक  मजदूरों  के  स्वामित्व
 ३९  था  चालीस  करोड़  रुपयों  को  राज्य

 होने  की  बात  वर्तमान  योजना  में  नहीं  कार  को  ऋण  के  रूप  में  देना  सोच  रही  हैं  या

 श्री  एस०  एन०  दास  :  विवरण  से  पता  उसका  कुछ  भाग  ऋण के  रुप  में  होगा  और

 चलता  है  कि  सरकार  शक  राष्टीय  मकान  कुछ  अनुदान के  रूप  में
 ?

 सम्बन्धी  विधेयक  लाना  सोच  रही  हैं  ।  इस
 श्री  हाथी  में  अभी  यह  नहीं  बतला

 विधेयक के  क्र  तक  पुरःस्थापित  किये  जाने
 सकता  |

 की  आशा है
 ?

 पंडित  एल०  कठ  मंत्रा  क्या  पह  सत्य

 सरदार  स्वर  सिह  चाल  सत्र  में  तो  नहीं हे  कि  हुगली  विशेषज्ञ  समिति
 ने  और

 नहीं  fear  जायेगा  इस  सिलसिले  में  विशेष  रूप  से  नियत  सी
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 डबल  को  एक  समिति ने  भी  श्री  हाथी  :  वास्तव  रेल  मंत्रालय

 इस  बीमार  पर  विचार  मांगे  गये यह  राय  प्रगट  की  थी  कि  जब  तक  नदी  के  पानी

 को  काम  में  न  लाया  जायेगा  तब  तक  पंडित  एल ०  में  माननीय

 सत्ता  पतन  में  पाती  काफी  न  रहेगा  मंत्री  से  यह  स्पष्ट  रूप  से  जानना  चाहता

 श्री हाथी  :
 जी  कि  क्या  यह  सत्य  नहीं  हूं  कि  पश्चिमी  बंगाल

 सरकार  ने  अंशदान  देनें  का  प्रस्ताव  किया  है पंडित  एल ०  Fo  क्या  योजना

 आयोग  ने  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  कोई  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 आप  उनकी  बातों  का  खंडन  बाद  म॑  कर  सकते एसा  प्रस्ताव  क्या  था  कि  रेलवे  तथा  राष्ट्रीय

 राज्य पथ  जसे  अन्य  पक्षों  द्वारा  भुगतान  होनें  तक  ह

 कुछ  अंशदान  दे  ।  यदि  हां  तो  उका  क्या  पंडित  एल०  Fo  में  खंडन  नहीं

 परिणाम  निकला  ?
 कर  रहा  ।  में  यह  पूछ  रहा  हुं  कि  क्या  यह  सत

 थ्री  हाथी  जहां  तक  पाजामा  बाल  नहीं  हैं  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  मुख्य

 सरकार  का  सम्बन्ध  भारत  सरकार  ने  उससे  मंत्री  ने  केवल  तथा  राष्टों  राज्य  जसी

 पूछा  हूं  कि  वह  योजना  की  अर्थ-व्यवस्था
 अन्य  एजेन्सियों  द्वारा  भगतान  किये  जाने  तक

 पहले  तान  वर्षों  के  लिए  अपेक्षित  राशि  देने किस  प्रकार  करेगी  |

 का  एक  निश्चित  प्रस्ताव  किया  था  ?

 श्री  छ्०  ato  गुहा  :  कया यह  सत्य  है

 कि  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  यह
 at  हाथी  :.  मुझे  इसके  लिए  ga  सूचना

 चाहिए  |
 प्रस्ताव  किया  है  कि  पांच  करोड़  रुपये  की

 कोयला जिसकी  पहले  तीन  वर्षों  में  आवश्यकता

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  दवारा  दी  ५२.  कुमारी  आनी  सस् क़रीन

 जायंगी  यदि  ऐसा  है  तो  भारत  सरकार  ने  उत्पादन  मंत्रो  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि

 इस  पर  क्या  विचार  प्रगट  किया  है
 ?

 रेलवे  के  लिये  अपेक्षित  मात्रा

 श्री  हाथो  मेरे  पात  कोई  सूचना  के  alae  का  जितना  उत्पादन

 नहीं है  ।  होता  हे  क्या  उससे  भारत  के  मुख्य  नगरों  में

 श्री  क्०  के०  बसु  :  पूर्वी  बंगाल  से  लोगों
 जनता

 की  मांग को  पूरा  किया  जा  सकता है
 ?

 के  भारा  संख्या  में  आने  तथा  यो  के  महत्व  क्या  भारत  के  विभिन्न  भागों  में

 =z? को  इष्टि  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  इसे  सवा  कोयला  पहुंचाने  के  लिए  वाहन  काफी  Q

 fae  प्राथमिकता  दगी  ?
 जून  १९५२  के  बाद  पाकिस्तान

 को  कोयला  निर्यात  करने  के  समझौते  की  शर्तें श्री  हाथी  यह  योजना
 पर  पूरा  तरह

 कया हैं  ?
 से  विचार  हाने  के  बाद  at  विनिहित  होगा  ।

 श्री vo  ato  पहा  क्या  उत्तर  पूर्वी

 उत्पादन  मंत्री  Fo  सी
 ०

 (  )  at  ati
 रेलवे  ने  भी  यह  gars  दिया  है  कि  पर

 के  पास  बांध  बनाता  नीचे  बंगाल
 वैगन  साल  में  लगभग  ८

 महीने

 पर्याप्त  रूप  से  नहीं  सिल  पाते  हैं  । और  उत्तरों  बंगाल  तथा  अपान  बीच के

 रास्ते को  छोटा  करने  को  दृष्टि  से  आवश्यक  फरवरी  १९५१

 भोर  लाभदायक  ?
 समझौते  को  ७  अगस्त  १९५२  तक  के  लिए
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 समान्य  कर  दिया  गया  था  |  पाकिस्तान  को  नन  चट्टोपाध्याय  क्या  यह  सत्य

 कोयला  पहलों  बालो  क्रोम तां  पर  हो  भेजा  @  कि  दक्षिणी  कोरिया  को  बहुत  सा  कोयला

 गयां
 था  यानी  areata  नियंत्रित  शल्य  पर  भजा  जा  रहा है  जिससे  fanaa  री  को  अपने

 और  इसके  अलावा  ११  रुपये  प्रात  टन  और  ही  लोगों  को  कु  चलने  में  सहायता  मिल  सके

 कोयले  को  व्तंमान  भारत  पाकिस्तान  अध्यक्ष  महोदय  आप  आरोप  लगा

 समझौते  में  जो  आठ  अ  8848.0
 जो

 लागू  रहे  और  उत  पर  इत  पुछ  रहे  आप

 हुआ  था  सम्मिलित  नहों  किया  गया हैं  परन्तु  किसी तथ्य  के  बारे  में  पुछताछ कर  सकते
 समझौते के  क्षेत्र से  सत्कार  ने

 श्री  नम्बियार  कना  दक्षिण  की
 स्तान  को  दिसम्बर  १९५२  के  अन्त  तरफ

 फैक्टरियों  से  शिकायतें  आई  हें  वहां  पर्याप्त
 ९०,०००  टन  कोयला  प्रति  मा  भजपा

 कोयला  नहों  भेजा  जा  रहा  है
 ?

 स्वीकार  कर  लिया  ।  दिसम्बर  १९५२
 श्री  Fo  सी०  रेडडीਂ  सामान्यत

 के  बाद  स्थिति  पर  फ़िर  से  विवार  फिया

 rr  दक्षिण  और  उत्तर  दोनों  में  स्थित  कुछ  उद्योगों
 जायगा  |  भारत  के  बाहर  ना  जर  भाव

 को  दृष्टि  में  रखते
 से  अपर्याप्त  कोयला  मिलने  की  शिकायतें

 ई

 दुए  बीमार  |  Arar

 भारतीय  कीमत  और  इसके  अलावा  १२  रुपये
 @  |  कठिनाई  ana  मिलने  के  बारे  में  हे  ।

 रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  अधिक  वैगन  उपलब्ध
 प्रति  टन  निश्चित  की  गई  है  ।

 कराय  जाने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 कुमारी  आनी  सस् कर ोन  TAT  सरकार
 परन्तु  जेसा  में  कह  चुका  वगन वष म वर्ष  में

 ग  कोयला  उद्योग  राष्टीय  क्त  करने  को  कोई  आठ  महीने  कठिनाई  से  मिलते  यही

 योजना  है  ?
 बात  दक्षिण के  बारे  में

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  अभी  नहीं  ।  श्री  नम्बियार  क्या  वग  सम्बन्धी

 कमारा  आनी  मस्टरोल

 गेर सरक

 a THONG गरी  कठिनाई  को  उद्योगों  को  सहायता  देने  की

 दृष्टि  से  और  अधिक  ava  बनाकर  या  इसी
 फर्मों  के  हाथ  में  कितनों  कोथ  खाने हैं

 ?

 श्री  क०  सो०  test  :  इसके  लिए  मझे
 प्रकार की  योजना  द्वारा  दूर  किया  जा  रहा  हैं

 ?

 श्री  क्०  Ato  रंडडो
 पूर्वसूचना  चाहिए  |

 जी  हां ।  इस

 सिलसिले  में  सरकार  द्वारा  आवश्यक
 कुमारी  आनी  समकालीन  म

 वाही  को  जा  रही  हैं  ।  इसके  अलावा  34 8-
 कोयले  का  मलय  क्या  है

 ५२  में  प्रतिबंध  वैगन  उपलब्ध  कराये  जाने  के

 श्री  क०  Ato  रडडी  नियंत्रित  मलय
 लिय  पर्याप्त  आडर  दिय  जा  चुके  हें  ।

 में इस
 समय  ag  नहीं  बतला  सकता  कि

 सूती  कटपीस
 ag  नियंत्रित  मूल्य  क्या  हू  ।

 FRYR  कुमारी  आनी  मस् क़रीन
 :

 श्री  रघरामय्या  क्या  इस  मद्रास  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बतलाने  की

 राज्य  को  तम्बाकू  के  लिए  कोयला  की  जो  कृत  करेंगे  कि
 :

 मात्रा  दी  गई  वह  भत  वर्ष  दी  गई  मात्रा
 एशियाई  देशों  को  भज  जाने

 के  बराबर  थी  या  कम  थी  या  अधिक  ?
 वाले  सुती  कटपीस  के  दाम  क्यों  गिर  रहे

 श्री  कण  सी०  रेडडी  इसका  SUS  तथा

 देने  के  लिए  मुझे  gee  रूप  से  पूर्वसूचना  यह  दाम  किस  अनुपात  में  कम

 चाहिए  ।
 होते जा  रहे  हैं  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto  eto  पंजाब  तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकारों  से  बातचीत

 कृष्णमाचारी  ):  दामों  में  कमी  सारे  wear

 देशों  में  कपड़े  के  व्यापार  में  मन्दी  आ  जाने  के
 उस  प्रेस  विज्ञप्ति  की  एक

 कारण हैं  |  लिपि  जिसमें  समिति  की  नियुक्ति  की  घोषणा

 अप्रैल  १९५२  से  अगस्त  १९५  की  गई  थी  और  जिसमें  निर्देश  पद  दिये  गये

 के  काल में  आयात  किये  गये  कपड़े  का  औसत
 सदन  पटल  पर  रखी  जाती  हे  ।

 मूल्य  अक्टूबर  १९५१  से  (०  १९५२ के
 काल  शिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ८]

 में  प्रचलित  औसत  मूल्य  से  लगभग  २२
 श्री  एस०  एन०  क्या  श्रम

 शत  कम  था  ।
 लय  द्वारा  आरम्भ  की  गई  व्यवसायिक  एवं

 कुमारी  आनी  मत् क़रीन  :  ये  कटपीस  टैक्निकल  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  योजनाओं  की

 ?
 एशिया  के  किन  देशों  को  भेजे  जाते  हैं  ?  भी  जांच  की  जायेंगी

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यह  सूचना  श्री ए०  पी०  जैन :  नहीं

 मंत्रालय
 की

 किसी
 फाइल  में  मौजूद  है  परन्तु  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  संख्या  २५६

 में  उसे  यहां  लाया  नहीं  हूं  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  प्रशिक्षण
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  प्रश्न

 *२५५.  श्री  एस०  एन०  दास  :
 पुनर्वास  संख्या  २६७  इसी  प्रदान से  संबद्ध  प्रतीत  होता

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  पश्चिमी  हें  ।

 पाकिस्तान  से  आय  विस्थापित  व्यक्तियों  के  श्री  टी ०  zo  कृष्णमाचारी  :

 व्यवसायिक  तथा  टेक्निकल  प्रशिक्षण  के  बारे  कया  में  यह  समझ  कि  wea  संख्या  २५६  और

 में  जांच  करने  के  लिए  जो  समिति  नियुक्त  की  २६७  का  उत्तर  साथ  साथ  दिया  जायेगा  ?

 गई  वहू  कब  तक  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  अध्यक्ष  महोदय
 :

 जी  हां ।

 कर  देगी  ?
 बम्बई  राज्य  के  कर्नाटक  क्षेत्र  में  हस्तकरघा

 अबतक  किस  प्रकार  का  कायें  उद्योग

 किया  गया  हूँ  ?
 *२५६.  श्री  आर०  जी०  दुबे :  वाणिज्य

 समिति  के  निर्देश  पद  क्या  हैं  ?
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 पुनवासी  मंत्री  To  पी०
 कि  बम्बई  राज्य  के  कर्नाटक  क्षेत्र  में  हस्तकरघा

 १९५३ के  अन्त  तक  |  उद्योग को  संरक्षण  देने  के  लिए  सरकार  क्या

 समिति  ने  सम्बन्धित  राज्य  कदम  उठाना  सोच  रही  है  ।

 पुनः संस्थापन  तथा  नियोजन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 देशालय  तथा  रेलवे एवं  रक्षा  मंत्रालय  को  एक  टी ०  सरकार  ने  इस  विषय  में

 प्रश्नावली  भेजी हैं  ।  जो  सुचना  प्राप्त  अखिल  भारतीय  आधार  पर  जो  कदम  उठाये

 हो  गई
 उसकी

 जांच
 की

 जा  रही है  ।  हैं  उनको  ५  नवम्बर  १९५२ को  तारांकित

 समिति  ने  पैप्सू  और  उत्तर  प्रदेश  में
 प्रदान  संख्या ५७  के  भाग  के  उत्तर में

 स्त्रियों
 तथा  पुरुषो ंके  ३०  प्रशिक्षण  एवं

 पहले  ही  निर्दिष्ट  किया  जा  चका  हे  यही
 उत्पादन  केन्द्रों  तथा  आठ  दरणालयों और  बातें  कर्नाटक  के  हस्तकरघा  उद्योग  के  बारे
 रुबाइयों  का  दौरा  भी  किया  है  ।  उसने

 में  भी  लागू  होंगी ।
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 aoe bal  ra  उत्तर  ESR

 निर्यात हस्तकरघा  उद्योग  तथा  सी०  पी०  के  कुछ  भागों

 किया  गया  था
 ?

 *२६७.  श्री  झलन  सिन्हा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  श्री  टी ०  टी'०  कृष्णमाचारी  सामान्य

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  हस्तकरघा  उद्योग
 स्थिति को  सामने  रखते  हुए  सरकार  जानती

 को  संरक्षण  तथा  प्रोत्साहन देने  के  लिए  ह  कि  इस  व्यापार  में  और  हस्तकरघा  उद्योग
 ७

 कार  ने  क्या  कदम  उठाय  हें  या  उठाना  सोच  की  वस्तुओं  में  मन्दी  आ  गई  है  |  मुझे
 इस

 ate ?
 भी  सन्देह  नहीं  कि  यह  बात  कर्नाटक  में  भी

 उतनी ही  लाग  होती हैं  ।
 क्या  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  ह  कि

 कुछेक  किस्म  का  जसे  धोतियाँ  और  श्री  आर०  जी०  दबे  :  मेरी  कठिनाई

 हस्त करघों से  ही  बनवाया  जाये  और  यह  ह  कि  भारत  एक  बहुत  बड़ा  देश  है  ।

 किस्म  का  कपड़ा  कपडा  मिलों  में  बने
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति
 |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  डी०  टी ०  माननीय  सदस्य  तक  कर  रहे ६  |

 कृष्णमाचारी )  माननीय  सदस्य  श्रीਂ  आर०  जी०  में  तके  नहीं कर

 का  ध्यान ५  १९५२  को  तारांकित  रहा  ।

 संख्या  ५७  के  भाग  के  उत्तर की

 ओर  दिलाया जाता  हे
 अध्यक्ष  महोदय  अपनी राय  में  आप

 समझ  रहे  हं  कि  तक  नहीं  कर  रहा  परन्तु

 अन्य  seat  के  साथ  साथ  यह  म॑  समझता  हूं  कि  आप  कर  रहे  हें  ।

 प्रदान  भी  उसी  श्रेणी  में  आता  इन  पर

 अभी  जांच  हो  रही  है  ।  श्री ए०  एम०  टामस  :  क्या  मद्रास

 विधान  सभा  द्वारा  इस  विषय  पर  पारित  एक

 श्री  आर०  जी०  दुबे  :  क्या  सरकार  को
 संकल्प  को  सरकार  के  ध्यान  में  लाया  गया  है

 ?

 यह  पता  ह  fe  कर्नाटक  के  हस्तकरघा
 श्री  - 4 | 0  टी ०  कृष्णमाचारी  मेने

 उद्योग  की  प्रसिद्ध  चीजों  जैसे  यलेडगड  और

 इलकल  आदि  को  हाल  में  बहुत  धक्का  पहुंचा
 चार  पत्रों  में  उस  संकल्प  की  तथा  उस  पर  हुई

 बहस  की  fate  देखी  है  ।
 क्योंकि  उनको  बाजार  में  बेचने  के  सम्बन्ध

 में  स्थिति  में  काफी  अन्तर  हो  गया  हैं  ।  अत  श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा  :  इस  बात

 सरकार  यह  बतलायेगी  कि  क्या  उस  क्षत्र  में  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  सरकार

 स्थिति  का  अध्ययन  करने  के  लिए  वह  एक  उद्योग  को  सहायता  देने  का  प्रयत्न  कर  रही

 विद्वेष  अधिकारी  को  नियत  करेगी  क्योंकि  म
 जान  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  अपन

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  सारे  कर्मचारियों को--सेना  में  भी--हाथ

 आपन  तो  भाषण  देना  दारू  कर  दिया  है  और  का  बना  कपडा  देगी
 ?

 साथ  साथ  आप  कार्यवाही  के  लिए  सुझाव  दे  at  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यह  प्रदान

 रहे  आप  क्या  सुचना  चाहते  हें
 ?

 तो  दाहिनी  ओर  बैठ  मेरे  कार्य बन्ध  से  पुछा

 को  आर०  जौ ०  दबे  म  यह  जानना  जाना  चाहिए  ।

 चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  पता  है  कि

 att  अच् यू तन

 :  क्या  सरकार  विभिन्न
 कर्नाटक  के  हस्तकरघा  उद्योग  को  हाल  ही  4  योजनाओं  की  जांच  करते  समय  मोतियों
 धक्का  पहुंचा  हूं  और  वहां  से  माल  हैदराबाद  और  साड़ियों  के  हस्तकरघा  उद्योग  द्वारा  बनाए
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 जाने  के  प्रश्न  पर  कार्यवाही  करेगी  और  उसे  और  उसी  किस्म  के  हस्त करघों  द्वारा  बनाये

 सर्वाधिक  प्राथमिकता  देगी  ?  गये  कपड़े  की  कीमतों  में  क्या  अन्तर  है  ?

 at
 eto  टी०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  खेद  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यह  एक

 है  माननीय  सदस्य  इतनी  तेजी  से  बोल  रहे हैं
 बहुत  व्यापक प्रश्न  है  ।  जहां  तक  मोटी

 कि
 में  उनका  प्रश्न  सुन  नहीं  सका  ।

 किस्मों  का  सम्बन्ध  है  हाथ  के  बने  और  मिल

 श्री  To  S To  अयंगार  :  क्या  सरकार  के  बने  कपड़  की  कीमतों  में  अन्तर  बारह

 मोतियों  और  साडियों के  केवल  हस्त करघों  से  १५  प्रतिशत  के  बीच  में  हे  और  बढ़िया

 द्वारा  बनाये  जाने  की  वांछनीयता पर  विचार  किस्मों में  अन्तर  २५  से  ३०  प्रतिशत के  बीच  में

 कर
 रही  है  जिससे  हस्तकरघा  बुनकरों  में  परन्तु  यह  भी  याद  रखना  चाहिए

 कि

 बेकारी  न  फैले  ?
 हस्तकरघा  बनकरों  द्वारा  बनाये  गये  बढ़िया

 किस्म के  कपड़ों  माह  कलात्मक  सुन्दरता
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 मुझे  खेद  हे  में  इस

 भरने
 की

 अनुमति  नहीं  दे  सकता  |  होती  है  जो  मिल  में  बने  उसी  प्रकार  के  कपड़ों

 में  नहीं  होती  । श्री  एम०  ए०  अथ्यंगार  :  में  अपने  yer

 का
 पहला  भाग  ही  प्रस्तुत  करूंगा  ।  क्या  घाट  प्रभा  परियोजना

 सरकार  मोतियों  और  साड़ियों  के  केवल  *QuIg att  आर०  जी०  दुबे  :  )  योजना

 करघों  द्वारा  बनाये  जाने  की  वांछनीयता  पर
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 विचार कर  रही  है  ?
 सत्य  हे  कि  बम्बई  कर्नाटक  के  कई

 श्री  नम्बियार  :  इस  बात  को  दुष्टि  सभा  सदस्यों  ने  तथा  कर्नाटक  प्रदेश  कांग्रेस

 में  रखते  हुए  कि  मद्रास  सरकार  इस  प्रस्ताव  समिति  ने  सम्बन्धित  अधिकारियों से  कई  बार

 पर
 विचार  कर  रही  में  जान  सकता  हुं  कि  अभ्यावेदन  किया  हे  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 भड़ास  रकार  इस  विषय  में  मद्रास
 में  परियोजना  किनारे  तथा

 विधान  सभा  तथा  सरकार  की  भावनाओं  को
 दायें  किनारे

 की
 को  सम्मिलित किया

 ध्यान  में  रखेगी  ?
 जाये  और  के  भाग  के  रूप  में  उसे

 कवित  करने  का  भीं  उपबन्ध  किया  जाये  ? श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  :

 सरकार  समस्त  सम्बन्धित पक्षों  की  भावनाओं

 पर  विचार  करने  को  तेयार  है  ।
 क्या  सरकार  ने  कर्नाटक  की  जनता

 की  आग्रह पूर्ण
 मांग  के  उत्तर  में  ही

 घाट प्रभा

 श्री Yo  Ato  क्या  सरकार को  परियोजना  को  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में

 कोई  ऐसा  सुझाव  दिया  गया  हे  कि  कपड़ा  सम्मिलित  करने  का  feat  किया  है  ?

 दन  की  कुछ  मात्रा  हस्त करघों  के  लिए

 fat  कर  दी  यदि  ऐसा  हैं  तो  क्या
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 :  जी
 सरकार  ने  इस  विषय  में  कोई  फ़ैसला  किया

 घाट प्रभा  घाटी  विकास

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  समझता हूं  यह  जना  के  बारे  में  जांच-पड़ताल अभी  पुरी  नहीं

 बात  तो  समाचार  पत्रों  में  आ  चकी  है  और  हुई  हैं
 ।

 इसे  सब  जानते हैं  ।  जो  आर०  जी०  दुबे  :  क्या  में  उन

 श्री  सामान  :  मिलों  द्वारा  बनायें गये  योजनाओं की  सूची
 जान

 सकता  हूं  जिन्हें बम्बई

 कपड़े  जैसे  धोती  और  साड़ी  की  क्रीमों  में  राज्य  के  सम्बन्ध  में  पुनरीक्षित  पंचवर्षीय
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 योजना  में  अन्तिम  रूप  से  शामिल  किया  सिचाई  विद्युत  उपमंत्री

 जायेगा  ?  :  समिति  की  कुछ  सिफ़ारिशों  पर

 कार्यवाही  हो  रही  शेष  पर  सरकार  द्वारा
 sty  -  हाथी  :  यदि  माननीय  सदस्य

 विचार  हो  रहा  है  ।
 नाम  जानना  चाहते  हैं  तो  मुझे  इसके  लिए

 श्री  एस०  एन०  दास  :  सरकार  कौन

 सुचना  चाहिए  |  वे  सारी  परियोजनाओं
 सी  सिफ़ारिशों को  मान  रही  है  ?

 जिन्हें  शामिल  किया  जायेगा  योजना  आयोग

 की  अन्तिम  रिपोर्ट  में  मिल  सकती  हैं  ।  श्री  कस्तूर भाई  समिति की  एक

 सिफ़ारिश  परियोजनाओं  की  योजना  तेयार श्री  आर०  जी०  दुबे  माननीय  मंत्री

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  करने  के  बारे  में  थी  यानी  यह  सिफ़ारिश थी ी

 fe जब  योजना  और  उसका  अनुमान  तेयार
 नहीं  के  अंतगर्त  जो  क्षेत्र  आते  हें  उनके

 बले  में  इस  परियोजना  के  अन्तर्गत  आने  वाले  हो  जाय तो  विशेषज्ञों  की  एक  स्वतन्त्र  मंडली

 द्वारा  उसकी  जांच  की  जानी  चाहिए  ।  इस क्षेत्रों  मे ंऔसतन  वर्षा  कितनी  होती  है  ?

 सुझाव  को  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  हैं  ।

 श्री  हाथी
 :

 यह
 तो  एक  बहुत  व्यापक

 प्रशन हैं  ।  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  आंक  समिति

 की  अपनी  पांचवीं  रिपोर्ट  में  की  गई
 श्री  आर०  जी०  दुबे

 :
 क्या  यह  सत्य  है

 कि  घाट प्रभा  परियोजना  के  अंतगर्त  आने
 शीशों  तथा  कस्तूर भाई  समिति  द्वारा  भी  की  गईं

 fecatfzant  के  केन्द्रीय  जल  तथा
 वाले  क्षेत्र  में  सबसे  कम  agi  होती  हे  और ४

 इसके  द्वारा  वह  बीजापुर  जिले  जहां कि
 विद्युत  आयोग  के  कृत्यों  में  परिवर्तन  किया

 गया  है  या  किया  जा  रहा  हैं
 ?

 हमेशा  ही  अकाल  की  सी  हालत  रहती

 आवश्यकतायें  पूरी  हो  सकेंगी  ?  श्री  इस  सिफ़ारिश  पर  अभी

 सरकार  द्वारा  विचार  हो  रहा  ए
 अध्यक्ष  महोदय  :  यट  तथ्य  ही  है

 श्री  एस०  एन०  दास  :  इस  समिति  की
 जिनकी  माननीय  सदस्य  चर्चा  कर  रहे  हें  ।

 आप  सुचना  क्या  चाहते  हैं  ?  नियुक्ति  कब  हुई  इसे  आंक  समिति  की

 सिफ़ारिशों  के  बाद  frat  किया  गया  था  या

 श्री  आर०  जी०  दूबे
 :  इन  तथ्यों

 के
 बारे

 पहले ?
 अभी  मतभेद  में  इस  विषय  में  सरकार

 श्री  हाथी  :  कस्तूर भाई  समिति
 की  राय  जानना  चाहता  हूं

 ।
 १९५१  में  नियुक़्त  हुई  थी  |

 ela  जल  तथा  बिद्युत  आयोग  का  श्री  एस०  एन०  दास  :  इस  समिति  की

 पन संगठन  नियुक्ति  से  पहले  क्या  सरकार  ने  आंक  समिति

 की  सिफ़ारिशों  पर  विचार  किया  था  और  उन *२५९.  श्री  एस०  एन०  दास  :  सिचाई

 तथा  विद्युत  मंत्र  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि  पर  कुछ  कार्यवाही  की  थी  ?

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  के  पुनर्गठन
 श्री  हाथी  :  जी  आंक  समिति  की

 तथा  अन्य  बातों  के  सम्बन्ध  में  कस्तूर भाई
 रियो टे  पर  उस  समय  भी  विचार  हो  रहा  था  ।

 समिति  द्वारा  की  गयी  सिफ़ारिशों  और  सुझावों  श्री  एस०  एन०  दास  :  में  यह  जानना

 में
 से

 किन  किन  को  सरकार
 ने

 मान  लिया है  चाहता  हूं  कि  इस  समिति  की  नियुक्ति  से  पहले
 और  क्रियान्वित  किया  हूँ  ?

 सरकार  द्वारा  क्या  कुंवारी  की  गई  थी  ?
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 श्री  हाथी  :  आंक  समिति  की  रिपोर्ट  उद्योगों  का  संरक्षण

 में  की  गई  सिफ़ारिशों  को  क्रियान्वित  करने
 २६०.  MY  बंसल  :  वाणिज्य  तथा

 के  लिए  वास्तव  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रही  थी  परन्तु  उन  पर  विचार  हो  रहा  था  |

 तटकर  आयोग  जनवरी
 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  आंक  समिति

 १९५२  में  जब  वह  स्थापित  हुआ  था  तब  से द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों  को  उन  पर
 संरक्षण  की  मांग  किये  जान  से  सम्बन्धित

 चार  किये  जाने  के  लिए  उस  समिति  को

 सौंप  दिया  गया  था  ?
 कितने  मामले  निर्दिष्ट  किय  गये  हूं  और  उन

 उद्योगों  के  नाम  क्या  हूं  जिनके  मामले  तटकर

 अध्यक्ष  महोदय :  वह  यह  जानना  आयोग  के  पास  भेज  गये  हे  और  उसके

 चाहते हैं  कि
 क्या  कस्तूर  भाई  समिति  से  विचाराधीन  &  ।

 आंकर्सिति  द्वारा  की  गई  सिफ़ारिशों  पर

 प्त
 पुर्नविचार  करने  के  लिए  कहां  गय  था  )  उन  उद्योगों  के  नाम  कया  हूँ

 पहली  बार  संरक्षण  की  मांग  कर  रहे  तथा

 श्री  हाथी  :  मेरे  विचार  में  ऐसा  नहीं
 उन  उद्योगों  के  नाम  क्या  हैं

 हुआ

 जिन
 के

 बारे  में  तटकर  आयोग  ने  मूल्य  सम्बन्धी
 श्री  सारंग धर  दास  :  कया  में  यह  बतला

 जांच  पड़ताल की  हूँ  ?

 सकता हूं  कि  आंक यूं समिति  तो  कस्तूर
 वाणिज्य  मंत्री  :

 समिति  द्वारा  रिपोर्ट  पेदा
 कर

 दिये  जाने  के
 जनवरी  १९५२  में  तटकर  आयोग  की  स्थापना

 बाद  बनी  है  ।

 के  समय से  संरक्षण कीਂ  मांग  करने  के  दो

 श्री  हाथी  कस्तूर  भाई  समिति  की  मामले  उसे  भेजे  जा  चके  वे  निम्न

 रिपोर्ट  २८  १९५२  को  प्रकाशित हुई  उद्योगों के  बारे  में  हें  :

 ay
 (१)  मोटर  उद्योग

 श्री  सारंग धर  दास  नया  उसकी
 (२)  कास्टिक  सोडा  और  रंग  उड़ाने

 नियुक्ति  आंक  समिति  की  सिफ़ारिशों के  प्राप्त  के  पाउडर  के  उद्योग  ।  यह  दोनों  मामले  अभी

 हो  जाने  से  पहले  हुई  थी  या  बाद  में
 ?

 आयोग  के  विचाराधीन  हैं  ।

 श्री  हाथी  :  उससे  पहले  ;  आंक
 माननीय  सदस्य

 समिति  ने  अपनी  सिफ़ारिशें  art  १९५२  की
 संरक्षण  के  बारे  में  उद्योगों  द्वारा  सरकार  से

 रिपोर्ट  में  दी  थीं  |
 मामलों  को  तटकर  आयोग  के  पास  भेजे  जाने

 श्री  सारंग घर  दास  :  केन्द्रीय  जल  तथा  के  लिये  की  गई  मांगों
 को

 निर्दिष्ट  कर  रहे  हैं  ।

 विद्युत  आयोग  के  अध्यक्ष  के  पद  को  मंत्रालय  यदि
 ऐसा  तो  इसकी  सूचना  इस  प्रकार

 के  संयुक्त  सचिव  के  पद  से  अलग  करने  की  ह

 जो  सिफ़ारिश  आंक  समिति  ने  अपनी  पांचवी  (१)  शौचालय  संम्बन्धी  सामान  तथा

 रिपोर्ट  में  की  क्या  उसे  क्रियान्वित  कर  दीवार  पर  लगाने  के  चमकीले  पत्थर

 दिया  गया  हू  ?
 ;

 श्री  हाथी  उस  पर  अभी  विचार  हो  (२)  पाइप  फिटिंग

 रहा है  |  (३)  पेच  बनाने के  औजार  ।
 23  PSD  a
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 जालियां  |  .  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०

 (५).  बिजली
 के

 मोटर  (५०  हास  To  इन  उद्योगों  के  पास

 पावर तक  के  )
 |  एक  प्रश्नावली

 भेजा
 गई  तौर  उन्होंने

 उसका  उत्तर दे दे  दिय  a  उन  उद्योगों
 (<)  वलकेनाइज्ड  फ़ाइबर  alle

 >
 on  प्रदान  पर  जिनके  aie  तटकर

 (७)'  रयान का  सूत

 (८)  रंगने  का  मसाला  |  प्रयोग  के  पास  भजना  उचित  समिति

 (९)  छतरी  की  तान  ।  विचार हो  रहो  है  ।

 (१०)  fecfaay  आक्साइड  के  रग  पंडित  त्न ०  - ५  WAT  प्रस्ताव  लीं

 पदार्थ  ।  सरकार  द्वारा  भेजी  गई  थी  तटकर  अ्रायोग

 (११)  क्रेज  |  द्वारा  ?

 (१२)  माल्ट  एक्स  एक्ट  |
 श्री  टी०  कृष्णमाचारी :  प्रार्थना

 (  )  पेनल  पिन  ।
 पत्र  पहले  सरकार  के  पास  कराते हैं  शौर  फिर

 (  )  रेडियो  ।
 सरकार  प्राणियों  से  कुछ  सुचना  प्रस्तुत  करने

 (१५)  चमड़े  का  कपड़ा  तथा
 के  लिये  कहती

 है  ।  पहले  सरकार  ag  far

 सम्बन्धित  वस्तुएं  |
 करती  है  कि  मामला  विद्वेष  तटकर  अयोग

 (१६)  पालिश  ।
 को  भेजे  जाने  योग्य  हे  यां  नहीं  |  मामले

 (१७)
 दीका  |

 कीਂ  जांच  मंत्रीय  स्तर  पर  की  जाती है  कौर

 तटकर
 आयोग  न

 मूल्य
 सम्बन्धी

 ह्

 सरकार  याद  उचित  समिति  है  तो

 लिखित  जांच  पड़ताल  कीह
 उस  तटकर  आयोग  के  पास  भेजती  है  |

 (१)  मैसूर  एन्ड  स्टील  हाउस  श्री  बंसल  क्या  यह  सत्य  है  कि

 भद्रवती  द्वारा  उत्पादित  इस्पात  को  तेयार  राजकोषीय  अयोग  ने  यह  सिफ़ारिश  की

 करन  की  उचित  क़ीमतें  ।  थी  कि  तटकर  आयोग  को  कुछ  मामलों  पर

 {  भारत  सरकार  के  कहे  बिना  शीरानी  मर्जी
 \  स्टील  कारपोरेशन  आफ़  बंगाल

 से  विचार  करने  प्राधिकार  दिया  ये ? उत्पादित  इस्पात  को  तेयार  करने  की

 उचित  कीमतें  ।  श्री  कर मरकर  यह  समय  प्रीत

 see
 a  क़ीमतें  के  क्षेत्र  से  बाहर है  ।

 (३)  सुपर  फास्फेट  की  उसी

 भारत  के  राजीव  का  वितरण जनवरी से  १५  अगस्त  १९५२

 ६१.  श्री  बंसल
 (४)  टिन  प्लेट  कम्पनी  आफ़

 इंडिया
 व्यवस्था  रसद  मंत्री  यह  बतलाने  की

 द्वारा  उत्पादित  टिनप्लेट
 कपों  करेंगे  कि

 तैयार  करनें  की  उचित  क़ीमतों  का  पुनरीक्षण

 राजपत्र  मंगाने  वालों  को
 राजपत्र )  कच्चे  रबर  की  कीमतों  का  पुन

 शिक्षण  ।  दिये  जाने  की  वर्तमान  व्यवस्था  क्या  है  ;

 श्री  बंसल  :  में  :  जान  र  कि
 क्या  राज पत्रों  के  प्रकाशनों  को

 क्या  प्रश्न के  भाग  वे  उत्तर मं
 के

 दिये  बहुत  दिनों  ae  इकट्ठा  किया  जाता  है  कौर

 फिर  उन्हें  थोड़ा  थोड़ा  करके  भेजा  जाता  दै गय  उद्योगों  के  मामलों  को  तटकर
 आयोग

 !

 को  भेज  fam  गया  यदि
 नहीं

 तो  सरकार  क  या  सरकार  को  पता हैं  कि  राजपत्र

 ऐसा  कब  करना  सोच  रही  है  ?  मंगाने  वालों  के  पास  कुछ  राजपत्र  उसमें  ढी
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 यह  देर  अधिकतर  विशेष  राज पत्रों  के  बारे
 हुई  तारीख  के  पन्द्रह-बीस  दिन  बाद  पहुंचते

 में  ही  हो  सकतीं  नियमित  अंकों के  बारे

 में  नही ं।  wa  कभी  देर॑  होती है  तो  वह क्या  राजपत्र  मिलने  में  -  देर

 छुपने  कौर  बाटने  दोनों  ही  के  कारण
 छपने  के  कारण  होती  उसे  डाक  द्वारा

 भजन  म
 द  होंती है  ।

 में  कह  चुको हू हू  ऐसा  तब
 करन  क  कारण  |

 ही  होता है  जब  विद्वेष  carta  के  कई  शंक
 क्या  सरकार  का  ध्यान  राजपत्र

 लगभग  एक  ही  समय  में  भेजने  होते  हैं  ।
 मेगान  वालों  को  इसके  कारण  होन  वाला

 भ्र सुविधा  की  कौर  दिलाया  गया  तथा  सरकार  ax  मामले  पर  निरन्तर

 इस  देर  को  दूर  करने  के  लिय
 ध्यान  रखर्ती  है  और  स्थिति  को  सुधारने

 के  लिये  छपाई  के  काम  में  तथा  वितरण
 सरकार  FAT  उपाय  सोचती  है

 ?

 संबंधी  सुविधाओं  में  विस्तार  करने  के  बारे
 निर्माण  गह  व्यवस्था  रसद  मंत्री

 में  भी  बदम  उठाये  जा  रहें  ह  |
 स्वर्ण  राजपत्र

 मंगाने  वालों  को  उन  के  के  भागों  श्री  बंसल  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि

 और  खंडों  की  जरूरतों  के  अधार  पर
 कुछ  जिनमें  इस  सदन  में

 प्रस्तुत

 लगना  १०४  श्रेणियों  में  बाट  दिया  गया  किये  जाने  वाले  TqaH  होते  लोगों  के

 प्रौढ़  प्रत्येक  श्रेणी  के  संबंधित  भाग  कौर  खंड  पास  उस  समय  पहुंचते  हैं  उन  विधेयकों

 स  के  प्रकाशित  विभाग  द्वारा  भज  जाते  को  करके  कानन  भी  बना  लिया

 )
 ह  वितरण  शनिवार  को  जाता

 है  ?

 शुरू  होता  उार  भ्र गले  सोमवार  या  कभी
 सरदार  स्वर  सिह  म  समझता

 कभ  मंगलवार  TH  समाप्त  हो  जाता  है  |
 कि  यह  एक  बिल्कुल  fro  ग्रा रोप  -  है

 rare  अक  का  प्रकाशन  नियत  अवधि  म
 इसे  नहीं  सकता  |

 यर  नहीं  होता  ।  जब  जब  जरूरत  ्र  पड़ती

 तो  उन्हे
 शी  कर०

 कह  वसु
 क्य  माननीय

 प्रकाशित  करके  वितरित  किया

 |
 मंत्री  को  हैं

 हैं  कि  frets  राजपत्र  कलकते

 के  विक्रय  विभाग  में  हमेशा  उपलब्ध

 जी  नहीं  ।  परन्तु
 ऐसा

 अक्सर
 नहीं  होते  ?

 हो  जाता  है  कि  fasta  राज्यों के
 कई  अंक

 सरदार  स्वर्ण  सह प्रदान  विभाग  म  एक  साथ  श्र  जाते  हूं
 कोई  विशिष्ट  मामल  न  बताया

 फिर  उन्हें  इकट्ठा  भेजा  जाता  है  ।

 में  यंह  नहीं  बता  सकता  |  तो  समरसता

 से
 ।  जहां  तक  मुझे  पता

 ॥ दर
 हूं  कि  कलकते  में  वितरण  ar  प्रबन्ध  ठीक

 टाल  ही  में  सरकार  का  ध्यान
 ऐसी  किशी

 है  ।

 विधा  की  ओर  नहीं  दिलाया  गया  है  जैसे  राजपत्र

 सरदार  हुक्म  सिह  जत्र  देर  हो  जाती मंगाने  वालों  a  उनके  पास  प्रतिलिपियां  देर

 और  शिकायतें  नहीं  की  जातीं  तो  क्या में  पहुंचने  के  कारण  awa की  हों  ।  परन्तु

 सरकार  यह  जानती है  कि  कभी  कभी  ऐसी  सरकार  शिकायतों  इन्तजार  करती

 3°?
 देर  at  जाती  हालांकि  कुछ  दूर  की  ए

 [  को  छोड़  ऐसा  नहीं  होता  कि  राजपत्र  ज्ञान्ती  । अध्यक्ष  महोदय

 पहुचने  में  १५
 या

 बीस  जिनकी  देर हो  जाय  सल्लू  दश्ते  |
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 सरकारी  ste  क्रम  ०  सी ०  गुहा

 श्री  बंसल  उत्पादन  मंत्री  कि  अराक  समिति  ने  सरकारी

 रखना की  कृपा  करने  कि  ss  फैक्टरियों  पर  संसद  द्वारा  नि

 के  बारे  में  कुछ  सितारों  की  थीं
 .

 यदि
 क्या  सरकार  ने  सुन्दरी  कृषि सार

 श्र  हिन्दुस्तान  दिया  के  लिय  ऐसा है  तो  क्या  सरकार  किसी  फ़

 az  लिमिटेड  कम्पनियां  बना  दी  हें  ;  पहुंची है  ?

 )  यदि  तो  क्या  सरकार  भ्रमित  श्री  क्०  सी०  रही :  जी  मुझ

 अन्य  उद्योगों  के  लिये  भी  उत्पादन  मंत्रालय  oie  समिति  की  सिफ़ारिशों  के  बारे  में

 के  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनियां  बनाना  पता है  ।  जैसा  कि  seq  के  भाग  के

 सारे  उत्तर  में  में  कह  वक  सारे  मामले
 रही है

 पर  सरकार  द्वारा  विचार  हो  रहा  है  ।
 क्या  इन  कम्पनियों  के  वार्षिक

 लेखा-पत्र  wie  रिपोर्ट  को  संसद  के  सामन  श्री  वेलायुद  :  इन  लिमिटेड  कर  नियों

 विचारार्थ  रखा  जायेगा  ?  की  मैनेजिंग  एजेन्सी  सरकार  के  पास  होगी

 या  प्राइवेट  एजेन्सियों  के  पास  ॥
 उत्पादन  मंत्री  Fo  सी ०

 an

 हा  l  विशाखापटनम  जहाज़-निर्माण  श्री  के०  ato  कोई  मैनेजिंग

 एजेन्ट्स  नहीं  है  । जो  हिन्दुस्तान  शिष्यों  लिमिटेड

 कहलाता  चलाने  के  लिये  प्राइवेट  लिमिटेड
 दिनांक  प्रणाली

 कम्पनी  सिंधिया  स्टीम  नेविगेशन  कम्पनी
 *QG3  श्र

 के  जिसके  पास  तिहाई  शायर
 श्री  एल  ०

 एन
 ०

 प्रधान  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 स्थापित की  गई  है  ।

 कि  क्या  यह  सत्य है  कि
 पाकिस्तान  सरकार

 इस  संबंध  मं  माननीय  सदस्य  निदेशक  प्रणाली  को  उदार  बनाने  के  मामले

 का  ्य  डा०  सुभ  सिंह  द्वारा  पूछे  में  भारत  सरकार  के  साथ  सहयोग  देने  से

 गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  ३५०८  के  बारे  इन्कार  कर  दिया  है
 ?

 द  ~
 म  २६  १९४१  को  भारत  संसद  में

 यदि  एसा  तो  भारत  सरकार

 दिय  गये  उत्तर  की  श्र  दिलाया  जाता  ने  जो  सुभाव  दिया है  उसमें  क्या  क्य

 यहां  यह  बतलाना  आवश्यक  है  कि  और  उस  पर  पाकिस्तान  सरकार  क्या

 भ  के  उत्तर  में  दिये  गये  दो  उद्योगों  विचार  प्रगट  किये  हैं
 ?

 के  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनियां

 रायणपुर  में  ड्राई  कोर  केबुल  फैक्टरी  तथा
 विदेशी  काय  उपमंत्री

 mo  :  भारत  दौर  पाकिस्तान न  नाहन  कें  प्रबन्ध  के  लिये

 स्थापित  कर  दी  गई  हैं  ।  गवनमट
 बीच  पारपत्र  प्रणाली  जारी  करने  का  प्रस्ताव

 ्
 पाकिस्तान  सरकार  न  किया  था  ।  भा  रत

 सग  जंग पुरा  दिल्ली  के  लिये
 गठ

 हाल  ही  में  एक  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनी
 सरकार  इसे  पसन्द  नहीं  करती  थी

 an म  x
 पूर्वी  पाकिस्तान  तथा  भारत  के  बीच  खान खोलने  का  प्रस्ताव है  ।
 जाने  में  कोई  बाधायें  रखना  नहीं  चाहती

 इस  प्रश्न  कि  थी  ।  परन्तु  पाकिस्तान  द्वारा  wae

 उपक्रमों  के  कार्य
 पर

 संसदीय  नियंत्रण

 1

 किस  %  दोनों  देशों  के  प्रतिनिधि  ने  इस
 प्रकार  अभी  विचार  हो  रहा है  ।  मामले पर  ब  कुछ  विचार  किया  ।  यह
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 श्री  अनिल  Fo  चन्दा  जी विचार  लगों  के  ma  जानें  में  होने  वाली

 सी  नप अवसर
 कठिनाइयों  को  कम  करने  की  दृष्टि  से

 गया  था  ।  जो  फ़ैसले  किये  गये  थे  उन  पर  ait  To  ato  गुहा  दृष्टांत
 दोनों  सहमत  थे  ।  इन  फ़ैसलों  के  फलस्वरूप

 जारी  किये  जाने  के  नियम  तथा  प्रक्रिया  भारत

 पूर्वी  पाकिस्तान  wie  भारत  के  बीच  जाना
 के  बारे  में  कौर  पाकिस्तान के  बारे  में  एक  से

 जाना  काफ़ी  सुविधापूर्ण  हो  गया  है  ।  यद्यपि
 हें  या  दोनों  में  कोई  अन्त र  है  ?

 भारत  सरकार के  कुछ  सुभाव  पाकिस्तान

 श्री  अनिल  Fo  चन्दा  नहीं
 सरकार  ने  नामंजूर  कर  दिये  परन्तु

 दोनों  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  में  पारपत्र  नियम  एक  से  ही  हें  ।

 कौर  दृष्टिकोण  के  जारी  करने  से  सम्बधित  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  पारपत्र  तथा

 नियमों  के  बनाने  पर  परस्पर  सहयोग  में
 दृष्टांत  प्रणाली  के  जारी  किये  जाने  के

 कमी  नहीं  थी  ।  पाकिस्तान  से  हिन्दू  अ्रल्पसंख्यकों  का  शीरानी

 इस  विषय  की  विस्तृत  बातों  बन्द  हो  जाने  को  दृष्टि  में  रखते  हुए

 पर  चर्चा  काफ़ी  दिन  चलती  रही  ।  क्या  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  से  पारपत्र

 भारत  सरकार  ने  तीन  सुभाव  रखे  तथा  दृष्टांत  प्रणाली  को  खत्म  कर  देने  की

 वांछनीयता  पर  जोर  देते  हुए  कोई  अभ्यावेदन जिन्हें  पाकिस्तान  सरकार  ने  मंजूर  नहीं  किया  ।

 वे  इस  प्रकार  थे  किया है  ।

 (१)  भारत  को  पाकिस्तान  में  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 लाहौर  कौर  ढाका  के  MATA  अरन्य  कुछ  जी  नहीं  ।
 वास्तव

 में  इस
 मामले

 पर
 प्रभी

 स्थानों  में  दृष्टांत  शाखा  कार्यालय  खोलने  निश्चित  रूप  से  कुछ  कहना  जल्दी  होगा  ।

 चाहिये  श्र  इसी  प्रकार  पाकिस्तान  को  जहां  तक  मक  मालून  है  इस  समय

 जालन्धर  र  कलकत्ते  के  अलावा  कोई  कठिनाई नहीं  है  ।  हो  सकता है

 ऐसे  व्यक्तिगत  मामले  हों  जिनमें  जांच  की
 कुछ

 स्थानों  में  दुष् टांक  शाखा  कार्यालय

 खोलने  चाहिये  ।  जा  सकती  है  ।  परन्तु  नियम  बहुत  उदार

 इस  प्रणाली  को  लागू  जाने  के

 (२)  पूर्वी  .  पाकिस्तान  तथा  भारत
 संबंध  में  wa  तक  में  ने  कोई  विशेष  शिकायत

 &  बीच  अधिकृत  मार्गों  की  सूची  में  कुछ  अन्य
 नहीं  सुनी  है  ।  इस  अवस्था  पर  जब  इतना

 भागों  का  सम्मिलित  किया
 कुछ  हो  चुका  सनौर  वहां  से  अन  वालों

 श्रीराम  के  पहाड़ी  जिलों  के  बीच  के  जहां
 के  लिये  ag  आसानी  कर  दी  गई  है  कि  वे

 ऊपर  आन्तरिक  यातायात  की  सुविधायें  कम  हैं  ।
 प्रतीक  था  यात्रियों  के  रूप  में  ग्रा  जा  सकते

 हूं  तो  इस  प्रणाली  को  खत्म  कर  देने  की (३)  सीमा  के  भ्रमर  घुसने  पर

 qlee  पर  शुरू  में  रजिस्टर  कराने  के  कोई  झ्रावश्यकता  प्रतीत  नहीं  होती ।

 पुलिस  को
 बाद  में

 ५५  और  जानें की  रिपोर्ट

 करने  की  बात  छोड़  दी  जानी  चाहिये  ।
 श्री  सारंग धर  दास :  क्या  सरकार  को

 को  यह  मालूम है  कि  उन  भारतीय  नागरिकों

 श्री  एल ०  एन०  मिश्र  :  क्या  भारत  के  लिये  जिनकी  पूर्वी  पाकिस्तान  में  तीन  या

 र  पाकिस्तान  के  बीच  दृष्टांत  प्रणाली
 चार्  चीनी  की  फ़ैक्टारियों  वहां  पर  भारत

 उसी  आधार  पर  चलाई  जायेंगी  जिस  पर
 मजदूर

 ले  जाना  हरसंभव  सा  हो  गया  है
 अन्य  देशों  के  बीच  चलती  है  ?  क्योंकि  पाकिस्तान  ने  उप  उच्च  म्यूजिक
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 का  कार्यालय  दष्टांकों  की  इतनी  TST  संख्या  कोई  हड़ताल  न  की  थी  शौर  न  ही  कर  रखी

 को  नहीं  निपटा  पाता  है
 ?

 गी  हो  सकता  है  ।  प्रभाव  मंत्री  जवाहरलाल

 श्री  ए०  सी०  गुहा  क्या  सरकार  को  भारतीय  पंजीबद्ध  स्पिनरों

 यह  मालूम  है  fH  दष्टांकों  लिये  बहुत  से  के  मल्लाहों  ने  €  नवम्बर  से  काम

 पुन: झ नके. नाजकाा

 आरम्भ

 श्र  दोनों  कौर ग्रा वेदन  पत्र  दिय  गये हं  कर  दिया  है  तथा  यातायात  फिर  से  ज  री  हो

 दुष् टांक  तथा  प्राप्त  करने  के  लिये  गया  ।

 लोगों  को  हफ्तों  से  इन्तजार  पड़  रहा
 श्री  कठ  ato  त्रिपाठी  :  कया  यह  सत्य

 Q
 ?

 fe  पाकिस्तान  म  चलने  वाले  स्पिनरों
 श्री  जवाहरलाल  माननीय  सदस्य

 पर  काम  करन  वाले  मल्लाह  भी  उन्हीं  हालतों
 ने  जो  कुछ  कहा है

 मेरे  विचार
 में  उसमे

 म  काम  करते  हूं  जिनमें  भारतीय  क्षेत्रों  में

 कुछ  सचाई है  ।  निश्चित  रूप  से  में  कुछ
 चलने  वाले  स्पिनरों  पर  काम  करने  वाले

 नहींਂ  कह  सकता  किन्तु  परिस्थितियों
 फे

 AAT
 अपने  अप  को  वनों  में

 तथा
 दुष्टा  कों

 मल्लाह  करते

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मं  इस  प्रत का  प्रबन्ध  करने  में  कुछ  समय  लगता  ही

 हूं  ।  जहाँ  तक  हमारा  सबब  &  हम  इस  at  उत्तर  बिना  पूछताछ  किये  नहीं  दे  सकता  |

 मामले  में  शीघ्रता  कर  रहे  |
 श्री  क०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  यह  सत्य  है

 पंडित  एल०  Fo  मात्रा  कि  उन  स्पिनरों  के  मल्लाहों  ने  जो  कलकत्ते

 Tat  का  घटा अध्यक्ष  महोदय  में  हड़ताल  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  भारत

 समाप्त  हो  गया  है  ।  से  गये  थे  पाकिस्तान  क्षेत्र  में  पहुंचते  ही

 फिर  हड़ताल  कर  दी  थी  ?

 अल्प  सूचना  प्रत  आर  उत्तर

 >  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  जी  हां
 श्री  कर  पी  त्रिपाठी  (  ti  )

 विचार  tar  ्र  था  ।  संघ  के  सभापति
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 न  हड़ताल  समाप्त  करन  का  एलान  कर

 पाकिस्तान  हो  कर  श्रासाम  से

 कलकत्ता  और  कलकत्ता  से  ATA
 था  कितु  हड़ताल  करने  वालों  ने  यह  कहा

 कि  उनके  पास  wa  तक  कोई  अधिकृत  सूचना
 ata  जाने  वाले  स्टीमर  के  मल्लाहों

 नहीं  है  कि  varia  ने  ही  ऐसा  किया  है

 |  उस  हड़ताल  के  जारी  रखने  के  कारण
 > ait  शायद  उनको  धोखा  fear  गया

 रुके  हुए  हें  जिसे  wand  में  संघ  ने  बहुत  दिन

 इसलिये  सभापति  के  लिये  कुछ  अधिकृत
 चले  ही  समाप्त  कर  दिया

 यदि  ऐसा  है  तो  इस  हड़ताल
 एजेन्टों  का  यह  कहने  के  लिये  भेजना

 के  ज़ारी  रहने  के  क्या  कारण  =
 ए

 zap  हो  गया  कि  उसने  हड़ताल  खत्म  करने

 के  लिये  कह  दिया  है
 ।  बस  यह  बात  है  ।

 (7)  इसमें  कितने  स्टीमर  रुके  हुए

 द॑  प्र  उनमें  कौन  कौन  सी  वस्तुऐं  भरी हें
 ?  at  कूण  पी०  त्रिपाठी :  क्या  टूबर

 (s)  इस  सबंध  म  सरकार  तन  क्या  से  art
 वाली  इस  रिपोर्ट  में  कोई

 सचाई
 कार्यवाही  वी  है  था  करना  रोच  है  ?

 है  किं  इस  हड़ताल  के  उकसाने  में
 पाकिस्तान

 (3)  थि  यह  सत्य  है  कि  प।किस्तान  कुछ  उच्च  अघिकारियों  का  हाथ  है  क्योंकि

 म  चलने  वाले  स्पिनरों  के  मल्लाहों  ने  ऐसी  सारे  मल्लाह  सब  पाकिस्तानी  नागरिक  हें
 ?
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 इसके  बारे  थ्री  जवाहरलाल  में  समझता श्री  जवाहरलाल  च्च् नहरू  :

 में  कुछ  नहों  कर  कहू  सकता  |  हूं  कि
 माननीय  सदस्य  यह  नहीं  चाहते  कि

 में  अ्रपना  उत्तर  अखबारी  रिपोर्टों  शर
 श्री  ए०  सी ०  गह  याद  प्रयास

 ग्रारोपों  पर  आघारित  करूं
 मंत्री  का  यह  कहना  है  कि  कुछ  स्टीमर  वापस

 ||  नम्बियार  :  कया
 *  हड़ताल नहीं  लौटे  हैं  तो  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 भारत  सरकार  इन  स्पिनरों  को  वापस  लाने  मज़दूरों  को  न्यायपूर्ण  शिकायतों  के  कारण

 के  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  या  हुई  थी  wi  क्या  इन  शिकायतों  के  पूरी  हो

 पाकिस्तान  सरकार  जगह  रोके  रख  रही  जानें के  बाद  ही  उसके  बारे  में  असल

 ने  |  श्री  जवाहरलाल  ७ नेहरू  मेंने

 मेंने  राज  दूरों
 की  शिकायतों  को  देखा  नहीं  है  इसलिये श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 कुछ  नहीं  ।  क्या  माननीय  सदस्य  उनके  बारे  में  मुझे  अ्रघिक  पता  नहीं  ।

 किसी  पूर्व॑  कथन  का  निर्देश  कर  रहे  हैं  ।

 प्रश्नो ंके  लिखित  उत्तर श्री  ए०  सी०  कुछ  स्टीमर

 जो  पूर्वी  बंगाल  तथा  पश्चिमी  बंगाल  के  भारतीय  लड़कियों  से  विवाह  करने  के  लिये

 बीच  चला  करते  थे  पूर्वी  बंगाल  से  वापस  नहीं  कनाडा  चाहने  वाले  भारतीय

 जाये  हें  ।  क्या  सरकार  को  इनको  कुछ  पता  *
 २५४.  श्री  पी०  टी  ०  चाको

 है  ;  यदि  है  तो  इन  स्पिनरों  के  वापस  झान
 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 के  बारे  में  उसने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 क्या  उन  भारतीयों  को  जो

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हड़ताल  के  कनाडा  में  स्थायी  रूप  से  रहने  वाली  भारतीय

 ज़माने  सारे  स्टीमर  जगह  जगह  रुके  पड़े  लड़कियों  से  विवाह  करने  के  लियें  कनाडा

 थे  ।  अब  पिछले  चार  दिनों  में  उन  पर  काम  जाना  चाहते  कनाडा  सरकार  से  भ्र नुम ति

 दुरू हो  गया  है  ।  में  समझता हूं
 कि  धीरे  धीरे  मिल  जाती  है  ;

 वे  वापस  wr  जायेंगे  ।  यदि  नहीं  तो
 क्या  उन  भारतीयों  जो

 कुछ  न  कुछ  अवद्य  किया  जायगा  |
 कनाडा  में  भारतीय  लड़कियों  से  विवाह  करते

 श्री  सरमा :  क्या  हड़ताल  बहादुर  वहां  स्थायी  रूप  से  रहने  की  भ्र नुम ति  दे

 के  भारतीय  क्षेत्र  में  ही  थी  या  पाकिस्तानी  [  जाती  है  ह

 क्षेत्र  में  भी  थी ?

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 जहां  तक  भारतीयों  के  कनाडा  में  झान  देने  पर

 मुझे  मालूम  हड़ताल  पाकिस्तानी  क्षेत्र
 वहां  की  सरकार  द्वारा  प्रतिबन्ध  लगाने  की

 में  भी  थी  |  नीति  के  फलस्वरूप  कनाडा  में  स्थायी  रूप

 से  रहने  वाले  भारतीयों  को  भ्र पनी  लडकियों श्री  क०  पी०  त्रिपाठी :  कपा  इस
 के  लिये  वर  ढुंढने  में  बड़ी  कठिनाई  होती रिपोर्ट  में  भी  कोई  सचाई  है  कि  र  उभर
 तथा

 था  मिर्नी  उसन  हड़ताल  जारी  रखने  के  यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार

 लिये  अपनी  मौन  सहमति  दे  दी  हो  ?
 ने

 इस  मामले
 में  कोई  श्रम्यावेदन किया  है  ?
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 azine  कार्य  उफ्मन्त्री  अनिल  यदि  ऐसा  है  तो  इसके  कारण
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  eto
 के०  :  तथा  जी  हां

 ।

 परन्तु  ऐसे  व्यक्ति  १५०  भारतीय  नागरिकों
 टी०  :  जी  नहीं  कपड़ा

 के  उस  कोटे  के  अन्दर  groan  जिनहें
 काफ़ी  मिल  रहा  है  |

 प्रत  नहीं  उठता  |
 कनाडा  में  स्थायी  से  रहने  के  लिये

 हर  वर्ष  इतने  की  अनुमति  दी  जाती  है  ।
 सामुदायिक  परियोजना

 जी  नही ं।
 *२६५.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :

 प्रशन  नहीं  उठता  |
 योजना  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  सकी

 परियोजना  अधिकारियों  का  प्रशिक्षण
 राज्य  सरकारों  से  पुरी  की

 *EQUY.  प्रो०  अग्रवाल  गई  कितनी  प्रश्नावलियों  तथा  परियोजना

 योजना  मंत्री  यहं  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  प्राक्कलन  प्राप्त  हुए  है  कौर  तक

 कि  नीलोखेरी  में  हाल  ही  में  राज्यवार  कितने  दायिक  परियोजना  प्रशासन  ने

 परियोजना  संचालक  प्रशिक्षित  किये  गये  ?  कितनों  की  जांच  की  है  ate  स्वीकार  किया

 है  ; क्या  विभिन्न  प्रदेशों  में  कौर

 अधिक  परियोजना  अ्रधिकारियों  को  प्रशिक्षित  प्रत्येक  स्वीकृत  परियोजना

 करने  की  कोई  योजना  है  ?  को  मंजूर  किया  दोघंकालीन  ऋण

 (7)  क्या  गैर-सरकारी  एजेन्सियों  कौर  प्रत्येक  मामले  में  केन्द्रीय  तथा  राज्य

 को  किसी  परियोजना  का  काम  सौंपा  गया  सरकारों  का  सहायक  अनुदानों  में  हिस्सा  ;

 तथा यदि  at,  तो  किन  शर्तों  पर  ?

 (7)  परियोजनाश्रों  को  कार्यान्वित योजना  तथा  तथा  विद्युत  मंत्री

 :  संलग्न  विवरण  करने  के  सबंध  में  क्या  आवश्यक  कर्मचारियो

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  !  |  |  रिन
 को  प्रशिक्षित  किया  जा  चूका  है  ?

 शिष्ट  २  wary  संख्या
 सिंचाई  विद्युत  मंत्री

 जी  नहीं  ।  :  22  राज्य  सरकारों

 के  पास  से  पर्यालोकन  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  चुकी प्रथम  भाग-जी  नहीं
 ।

 हैं  तथा  १८  राज्य  सरकारों  के  पास  से
 द्वितीय  भाग-प्रश्न  नहीं  उठता  |

 योजना  संबंधी  बजट  डाक  प्राप्त  हो  चके

 बिहार  और  परिश्रमी  बंगाल  के  लिये  कपड़ा  ३१  १९५२  को  समाप्त  होनें

 FREY,  श्री  एंड  एन०  मिश्र  वाले  चौथाई  वर्ष  के  लिये  कार्यक्रम  को  अस्थायी

 रूप  से  मंजूर  कर  लिया  गया  है  | वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  परियोजना  मंत्री  समितियों

 के  साथ  परामर्श  होने  तथा  सम्बद्ध  राज्य
 क्या  यह  सत्य  है  कि  कपड़े

 के  वितरण  पर  नियंत्रण  को  हाल  ही  में  ढीला  सरकारों  द्वारा  टैकनिकल  कौर  वित्तीय  जांच

 हो  जाने  तक  &  लिये  कार्यक्रम  के  संबंध  में कर  देने  अर  मिलों  को  शीरानी  मर्जी  के

 अ्रत्तिम  मंजूरी  को  उठा  रखा  गया ख़रीदारों  को  कपड़ा  बेचने  की  अनुमति  देने
 ०५ के  बाद से  बिहार  और  बंगाल  म  कपड़ा  कुछ  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित

 काफ़ी  नहीं  मिल  रहा है  ;
 तथा  किया  जा  चुका  है  कौर  कुछ  को  किया  जा  रहा
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 है  तथा  कुछ  wary  कोंचा  रियों
 के  ara  की  जाती  है  कि  इन  उपायों  से  इन

 शिक्षित  करने  के  संबंध में  विचार  किया  जा  उद्योगों  को  काफ़ी  सहायता  मिल  सकेंगी  ।

 रहा है  ।

 खादी  उद्योग  रेशमी  कपड़ा

 *२६६.  झूलन  सिन्हा
 ने  A  शी  झूलन  वाक्य

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  खादी
 तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 की  देश में  कम  खपत  हो  जाने  के  फलस्वरूप  सबसे  बाद  के  वर्ष  में  जिसके

 उसका  स्टाक  काफ़ी  मात्रा  में  जमा  हो  गया  है  न

 बारे  में  चुराकर  उपलब्ध
 भारत  में  रेशमी

 और  को  भारी  संकट  का  सामना
 कपड़े  का  उत्पादन  क्या  था  ;  ग्र

 करना  पड़  रहा  है
 ?

 ~
 क्या  उस  वर्ष  भारत  में  जितन

 इस  संबंध  में  कोई

 वाही  की  जा  रही  है  जिससे  उद्योग  इस  संकट
 मांग

 थी
 उसके  लिये वह  कपड़ा  पूरा  हो  गया

 पर  काबू  ए  सके  तार  भ्र पने  सामान्य  उत्पादन
 यदि  नहीं  तो  बाहर  से  कितना  मंगान  1

 कार्य  में  लग  सके  ?  पड़ा  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी  ०

 (=)  खादी  तथा  हस्त  करघे  से  बने  कपड़े  कृष्णमाचारी  )  :  रेशमी  ५ कड़  के  वार्षिक

 की  मांग  में  कमी  अ  जाने  के  कारण  उत्पादन  के  वास्तविक झ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं

 इन  दोनों  उद्योगों  में  मन्दी  at  गई  है  ।  al  ara है  कि  पिछले  तीन  वर्षों  में

 वार्षिक  औसत  उत्पादन  लगभग  १  करोड़
 खादी  उद्योग  में  लगे  हुए

 ६  लाख गज  था  1
 व्यक्तियों  को  तुरन्त  देने  में  जिन

 लोगों  को  दिलचस्पी  है  उनसे  बातचीत
 जुलाई-दिसम्बर  FEAR  में

 नल  रही  है  ।  जहां तक  हस्त  करघे  से  बने  tail  कपड़े  के  aaa  की  शंकुमती

 कपड़े  का  संबंध  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि

 संबंधित  राज्य  सरकारें  तथा  मंत्रीगण  जन  मत
 मात्रा  के  आयात  किये  जाने  की  अनुमति  थी  ।

 को  इस  प्रकार  के  कपड़े  का  प्रयोग  करने  के
 PERR  के  आंकड़े  अभी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 यक्ष  में  संगठित  कर  रहे  हैं  ।  इन  उद्योगों  को

 और  wea  ढंग  से  चलाने  के  लिये  भारत  उत्तरों  बोनिंयो  में  बसने  वालें

 सरकार  दीर्घकालीन  व्यवस्था  कर  रहीं  हूँ  ।

 २६९.  श्री  दाभी :  प्रधान  मंत्री  डा०
 निश्चित  उद्देश्यों  केलेकर  एक  हस्त  करघा

 केसकर  द्वारा  २२  फरवरी  १९५२  को  उत्तरी
 बोर्डे  किया  जा  चुका  है  ।  कौर  इसकी  पहली

 बैठक  के  अगले  महीने  के  शुरू  में  होने  की  बोर्नियों  में  भारतीयों के  बसने  के  संबंध  में

 श्रेया है  ।  खादी  तथा  ग्राम  उद्योग  बोर्डे
 को  पूछे  गये  तारांकित wet  संख्या  १७६  के

 संगठित  करने  के  संबंध  में  सहयोग  देने  फे  बारे  में  दिये  गये  उत्तर  को  निर्दिष्ट  करने  को

 faa  प्रमुख  सामाजिक  कार्येकर्त्ताप्नों  को  कृपा  करेंगे  शौर  बतलायेंगे कि  उत्तरी  चोरनियों

 में  बसने  वाले  भारतीयों के  प्रदान  के  मामले
 बुलाया

 गया  है  ऐसा  प्रस्ताव  है  कि  इनके

 faa  waza  रुपये  की  मिल  पर  भारत  सरकार  तथा  उत्तरी  बोगियों

 सरकार के  बीच  चलने  वाली  बातचीत
 के  कपड़े  पर  उप  कर  लगा  कर  की  जाये  !
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 पत्र-व्यवहार  में  कोई  प्रगति  हुई  है  यदि  से  समुद्र  द्वारा  कलकत्ता  भेजे  जाने  वाले

 हुई  है  तो  क्या  ?  नमक  को  निर्यात  माना  गया  था  कौर  १

 चैत्रिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  फरवरी  १९५२  से  पहले उस  पर  उ  प्रकर

 के०  माननीय  सदस्य  द्वारा  नहीं  लिया  गया  था  परन्तु  उस  के  बाद  से

 ऐसे  नमक  पर  भी  उपकर  लिया  जा  ०  क  थ  ह
 Na!  fe]  |. निर्दिष्ट  प्रदान  के  भाग  के  उत्तर  में  की

 हो  सकता  है  कि  इसके  फलस्वरूप  उक्त  कम्पनी गई  चार  बातों  के  संबंध  में  विस्तृत  सूचना

 उत्तरी  योनियो  सरकार  से  प्राप्त  हो  गई  है
 ने  यू०  पी०  को  जो  नमक  भेजा  था  उस  के

 और  अरब  सारे  मामले  पर  सावधानी  से  विचार
 दाम  उसी  भ्रनुपात  में  बढ़ा  दिये  हों  ।

 किया  जा
 रहा  है  ।  यदि  प्रतिजन  की  शर्तों  के  नारियल  जटा  उद्योग  को  सहायता

 बारे  में  संतोषजनक  समझौता  हो  गया  तो

 खेती  संबंधी  कार्यों  के  लिये  बोर्नियों  जाने
 F192.  श्री  बलायपुधन  :  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  किः
 अनुमति  देने  के  लिये  भारतीय  wast

 अधिनियम  के  श्रन्तगंत  जारी  की  जाने  वाली  ट्रावनकोर-कोचीौन  के

 aaa  अधिसूचना को  स्वीकृत  कराने  के  जटा  उद्योग  को  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या

 लिये  सरकार  को  संसद्  के  समक्ष  श्राना  होगा  ।  यता दी  है  ;  श्र

 भारत  सरकार  के  अधिकारी नमक  पर  उपकर

 द्वारा  उस  राज्य  में  नारियल-जटा  उद्योग

 नें  go.  श्री  आर०  Uo  fag:  के  संबंध  में  प्रस्तुत  की  गई  रिपोर्टे  पर  सरकार
 उत्पादन  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ने  क्या  कायंवाही  की
 है

 ?

 (*)  क्या  यह  सत्य  है  कि  कलकत्ते
 वाणिज्य  मंत्री

 के  waar  श्रीनिवास  लिमिटेड
 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  १०

 ने  Yo  पी०
 के  पर्व  ज़िलों  में  नाम  निर्देशित  नवम्बर  १९५२  को  पुछ  गये  तारांकित  प्रश्न

 पक्षों  से नमक  कर  दो  ard  प्रति  मन  के  हिसाब  संख्या  १५२  के  बारे  में  दिये  उत्तर  की
 से  उपकर  किया है  ;  wiz

 दिलाता
 हूँ

 |

 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  यह  सरकार  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  जाता

 की  सहमति  से  किया  गया  है  ?  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  Ro}

 एवरेस्ट  पर  चढ़ाई  करने  वाली  स्विस  मंडली
 उत्पादन  मंत्री  के ०  सी  :

 तथा  यु ०  पी०  के  पूर्वी  ज़िलों
 न  २७२.  श्री  वला यु धन  प्रधान

 म॑  समुद्री  नमक  पर  किसी  प्रकार  का  कर  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  एवरेस्ट

 पर  चढ़ाई  करने  वाली  स्विस  मंडलो  को  भारत या  उपकर  नहीं  लगाया  जाता  है  ।  यह

 ज़रूर  है  कि  सरकार  उत्पादन  से  उपकर  लेती
 सरकार  ने  क्या  सहायता  दी  है  ?

 है  और  यह  संबंघित  फैक्टरी  से  बंद शिक  काय  उपमंत्री  अनिल

 नमक  उठाये  जाने  से  पहले  वसूल  किया  जाता  के ०  :  मंडली  के  साथ  यह  रियायत
 है  ।  सरकार  किसी  प्राइवेट  पार्टी  को  कर  लगाने  की  गई  थी  कि  उसके  द्वारा  भारत  में  मंगा
 का  और  कर  वसूल  करने  की  अनुमति  दे  जाने  वाले  सामान  फर  कोई  सोमा  qer
 ही  नहीं  सकती  ।  यह  सत्य  है  कि  अधिक  तर  नहीं ली  जायेगी बच्चों कि  कह  सामान  निश्चित

 कच्छ  भ्र ौर  तूतीकोरिन  के  पत्तनों
 समय  के  अन्दर  वापस  बाहर  भेज  दिया  जाये  ।
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 नीलो  वेरी  बस्ती  adie  काय  उपमंत्री  अनिल

 ने  २७३.  श्री  To  एन०  बविद्यालंकार :  कूज  एक  विवरण  सदन

 पटल  पर  रखा  जाता है  ।  (afaq  परिशिष्ट योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  ag  सत्य  है  कि  हाल  ही  में  २  अनुबन्ध  संख्या  ११):

 खेरी  की  जन  संख्या  काफ़ी  कम  हो  गई  है  '  कारण  इस  प्रकार

 शौर  बहुत  से  परिवार  उस  वस्ती  को  छोड़

 (2)  रक्षा  को  भावना  |
 क्या  यह  सत्य  है  कि  उक्त

 (2)  बिगड़ती  हुई  अधिक  feafa,,

 कारणों  से  ४  की  कुछ  मशीनें  बेकार  और

 पड़ी
 हें  ?

 (३)  पारपत्र  प्रणाली  के  जारी  होने
 यदि  भाग  का  उत्तर

 की  संभावना  ate  यह  डर  कि  शायद  इससे
 स्वीकारात्मक तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 नीलोखेरी  बस्ती  की  जन  संख्या

 च  जानें  में  रुकावट  हो  ।

 पी  नवम्बर  १९४९,  १९५०,  2E4 8,
 पारपत्र  प्रणाली  के  जारी  होने

 शौर  १९५२  को  क्या  थी  ?  के  बाद  से  पूर्वी  पाकिस्तान  wie  पश्चिमी

 श्रीराम  व  त्रिपुरा  के  बीच  जाना
 योजना  तथा  सिचाई  मंत्री  :

 जाना  काफ़ी  कम  हो  गया  है  ।  साथ जी  नहीं  ।

 जी  नहो ं।
 पारपत्र  प्रणाली  के  ग्रत्तगंत  भराने  जाने  में

 (77)  प्रश्न  नहों  उठता  ।
 काफ़ी  स्वतंत्रता  हाला  कि  थोड़े  से

 बन्ध  भी  हैं  ।  भारत  तथा  पाकिस्तान  सरकारों
 १६४९,  १९५०  शर  १९५१

 द्वारा  श्रल्पर्सख्यकों  को  ag  विश्वास  दिलाने
 के  नवम्बर  मास  में  कोई  जन  गणना  नहीं

 के  लिये  क़दम  उठाये  गये  हैं  कि  पारपत्र  प्रणाली
 की  गई  न  ही  चालू  महीने  में  की  गई  है  ।

 से  कराने  जाने  की  स्वतंत्रता  में  बाघा
 नीलोखेड़ी  की  जन  गणना  अगस्त  १९४०,

 का  इरादा  नहीं  पारपत्र  प्रणाली  के  बारे
 श  १९५१  ौर  जनवरी  2842  में  की

 में  मिथ्या  भावनाओं  को  दूर  करने  के  उद्देश्य
 गई  थी  जब  कि  उनकी  जन  संख्या

 से  दोनों  देशों  के  केन्द्रीय  eq  संख्यक  मंत्रियों
 ६१३९१,  २८७  कौर  ६३१५  थी

 ने  संयुक्त  रूप  से  दौरा  किया  है  ।

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  प्रतिजन

 ने  QS,  श्री  बेली राम  दास  :
 पटसन  उद्योग  के  मजदूरों  क  लिये  मकान

 प्रधान  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि
 *

 २७५.  श्री  तुषार  चटर्जी  :

 गत  महीनों  हर  महीने  पूर्वी  पाकिस्तान  गह  व्यवस्था  तथा  रसदਂ  मंत्री  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 से  कितने  लोग  ae  और  वहां  कितने  गयें  ?

 पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापितों  क्या  सरकार  पटसन  उद्योग

 में  लगें  मज़दूरों  की  मकान  संबंधी  समस्या के  उस  देश  से  प्रा  के  और  फिर  उतने  ही

 लोगों  के  वापस  पूर्वी  पाकिस्तान  जाने  के  जानती है  ;

 क्या  कारण  हूं
 ?

 भारत  सरकार  की  इस  क्षेत्र

 (7)  बंगाली  विस्थापितों  के  इधर  में  अपनी  कौर  अथवा  इंडियन  जूट  मिल्स

 उधर  बयान  जाने  को  रोकने  के  लिये  सरकार  एसोसियेशन  के  साथ  मिलकर  मकान

 बया  क़दम  उठाना  सोचती  है  ?
 वाले  की  कोई  योजना है  ;  और
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 क्या  इस  विषय  पर  भारत  सरकार  २,  अनुबन्ध  संख्या  विवरण  संख्या  ?

 शर  इंडियन  जूट  मिल्स  एसोसियेशन
 के  में  केन्द्रीय  सरकार  तथा  ग्रासिम  सरकार  की

 बीच  कोई  बातचीत  हुई  थी  ?
 गत  पांच  वर्षों  में  पेट्रोल  से  हुई

 प्राय  दी
 गई  है

 ।

 विवरण  संख्या  २  में  अन्य  राज्य  सरकारों  के
 गृह  व्यवस्था  और  रसद  मंत्री

 स्वर्ण  जी  बारे
 में  जो  सुचना  मिल  सकी  वह  दी  गई

 e  |
 सरकार  जानती  है  कि  पटसन  उद्योग  के

 मज़दूरों  की  हालत  भी  वही  है  जो  अन्य
 रेलों  तथा  उद्योगों  के  लिये  बिजली

 उद्योगों  के  मज़दूरों  की  है  ।

 श्री  कृष्ण  चन्द : सहायता  प्राप्त  गुह  निर्माण  के  २७८,

 योजना  के  अनुसार  सरकार  के  पास  मज़दूरों  सिंचाई  तथा  बिद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की

 के  लिये  मकान  बनवाने  की  योजनायें हैं  ।  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  जिन  जिन  नदी

 इस  योजना  के  राज्य  घाटी  परियोजनाओं  पर  निर्माण  कार्य  चल

 मालिक  तथा  औद्योगिक  सहकारी  समितियां  रहा  है  उन  से  उपलब्ध  होने  वाली

 मज़दूरों  के  लिये  मकान  बनवायेगी  ।  सरकार  को  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  तथा

 को  विश्वास  है  कि  पटसन  उद्योग  के  मज़दूर  बिजली  से  रेलें  चलाने  के  लिये  काम  में  लाने

 इस  योजना  से  लाभ  उठायेंगे  ।  की  क्या  कोई  योजना  है  ?

 (7)  जी  नहीं  ।

 उपरोक्त  दो  कार्यों  के  लिये पटसन  की  वस्तुएं

 माइंड  कौर  दामोदरघाटी  परियोजना रों
 नै  २७६,  श्री  बाल्मीकि  :  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  से  प्राप्त  विद्युत-शक्ति को  किस  प्रकार  काम

 में  लाने  का  प्रस्ताव है  ? कि  पटसन  की  की  किस्म  सुधारने

 के  लिये  क्या  क़दम  उठाये  गये  हैं  ?
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 में  माननीय  सदस्य
 जिन  नदी  घाटी  परियोजनाओं  का  निर्माण

 Zto  कृष्णमाचारी )
 :

 का  ध्यान  २७  मई  १९५२  को  उनके  द्वारा  कायें  चल  रहा  है  उनसे  प्राप्त  लगभग  सारी

 पूछे  गये  तारांकित  प्रइन  संख्या  २००  के  विद्युत  शक्ति  को  उद्योगों  के  विकास  के  लिये

 भाग  ग  के
 बारे  में  दिये  गये  मेरे  उत्तर

 की
 नगरों  तथा  गांवों  में  घरों  के  लिये  तथा

 ओर  दिलाता  हूं  ।
 कृषि  संबंधी  कार्यों  के  लिये  काम  में  लाया

 आसाम  में  पेट्रोल  का  मुल्य  जायेगा  ।  रेलों  को  बिजली  से  चलाने
 * QW,  श्रीਂ  बलीराम  दास  :

 के  लिये  विद्युत-शक्ति  qo  पी०  में  दामोदर
 गह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  बतलाने  की

 करेंगे  कि  गत  पांच  वर्षों  में  केन्द्रीय  तथा
 घाटी  ate  रिहंद  परियोजना

 सरकारों  को  पेट्रोल  से  भिन्न  भिन्न  पंजाब  में  भाखरा-नंगल  परियोजना  से

 aaa
 में  कितनी  ora  हुई  ?  तथा  मद्रास  में  तुंगभद्रा  परियोजना  से  कौर

 पाईकारा  तथा  पाया ना सम  कौर  पेरियार
 गृह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वर्ण  :  में  सदन  पटल  पर  तथा  कुन्दन  योजनाओं  से  कुछ  समय  बाद  प्राप्त

 दो  विवरण  रखता  हुं  ।  परिशिष्ट  की  जा  सकती  है  ।
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 ~
 इन  तीनों  परियोजनाओं  स  १)  लोहा  तथा

 2)  कोयला-खान उपलब्ध  विद्युत-शनीत  इस  प्रकार  काम  में

 अधिक  खान  सोर
 लाई  जायेगी

 (३)

 तयार  करना
 a

 मंडी--पंजाब  इस  नाम  की  कोई

 परियोजना  नहीं  बन  रही  है  ।  शायद  ह  क
 |  ू  ॥  साईकिल  निर्माण  ?

 (<)
 कच्चे  तांबे  से  धातु  करना  ; नीय  सदस्य  भाखरा-नंगल  परियोजना  को

 निर्दिष्ट  कर  रहे  हें  ।  इस  परियोजना  के  प्रस्तुत
 ;  ह  अलूमिनियम

 (5)  रिफ्रैक्टरी ate  शीशा राज्य में  जितने  उद्योग  इस  समय  तेल  या

 स्टीम  से  चलाये  जाते  हैं  उनको  बिजली  से
 (8)  मल  रासायनिक  ।

 चलाने  तथा  उद्योगों  के  शभ्रम्रेतर  विकास  के
 दास  में  लिग्नाइट  कोय ला

 लिये  व्यवस्था  की  गई  है  ।  यद्यपि  रेलवे  के

 लिये  विद्युत  शक्ति  मिल  सकती  परन्तु
 २७९.  कृष्ण  चन्द्र :

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि परियोजना  क्षेत्र  में  रेलों  को  बिजली  से  चलाने

 का  कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।
 मद्रास  राज्य  के  दक्षिण  ame  ज़िले  में

 लिगनाइट  जो  कोयले
 की

 एक  बहुत

 माकूल-यह  परियोजना  मद्रास  ak
 बढ़िया  किस्म  बहुत  बड़ी  मात्रा  में

 >  ॥ गया  |

 उड़ीसा  राज्यों  का  संयुक्त  उपक्रम  है  ।  बिजली
 कोयला

 के
 लिये  मद्रास  से  जो  मांग  a  रही  है  उसमें

 क्या  इस  बहुमूल्य

 खान  से  कोयला  निकालने का  कोई  तरीक़ा
 जहाज़

 निकाला  गया  है  क्या  लिगनाइट  कोयले

 मूंगफली  शादी  उद्योगों  की  मांगें  हैं  ।

 की  लम्बी  चौड़ी  तह  के  ऊपर  कौर  नीचे श्री  पूर्वी
 वाले  पानी  को  निकाल  कर  are  पास  की

 पश्चिमी  कृष्णा  ale  गुन्टूर  जिलों

 की  जहां  थरमल  स्टेशनों  से  बिजली
 असर  भूमि  में  सिचाई  करने के  लियें

 काम  में  लाने  का  भी  तरीक़ा  निकाला
 मिलती  इस  परियोजना  से  पूरी  की

 है ?
 जायेगी  ।  उड़ीसा  विद्युत  शक्ति  विमान

 (7)  क्या  लिग्नाइट  कोयले
 उद्योगों  जेसे

 निकालने  के  लिये  एक  प्रारंभिक  संयत्र  की
 बनाती  घी  चीनी  मिलों  आदि

 की  मांगों  के  लिये  तथा  नये  उद्योगों  जैसे
 व्यवस्था  करने  के  बारे  में  भारत  सरकार

 मद्रास  सरकार  को  सहायता  देने  का
 स्पिनिंग  तथा  वीविंग

 काग़ज़  सौर  गुदा  बनाने  के  संयंत्र  आदि  के
 किया  है  ?

 बिकास  के  लिये  काम  में  लाई  जायेगी  ।  इस  तक  इस  मामले  में  क्या

 परियोजना  के  क्षेत्र  में  बिजली  से  रेलों  के  प्रगति हुई  है  ?

 चलाने  का  प्रस्ताव नहीं  है  ।  उत्पादन  मंत्री  कठ  सी ०

 जी
 हां

 ।
 मद्रास  सरकार  ने  जो

 दामोदर  इस  इकट्ठी  की  है  उसके  लिग्नाइट

 परियोजना  से  प्राप्त  विद्युत-शक्ति  निम्न  क्षेत्र  लगभग  १००
 वर्ग  मील  में  फैला  gar

 उद्योगों
 के  विकास  के  लिये  दी

 जायेगी
 :  है  और  उस  में  २०,०००  लाख  टन  से  fae:



 त्न  ू  गलगल ७  ६  ७४६  कस्ाग्स पा  ye

 लिगनाइट  है

 जिसकी
 _  दलना

 बंगाल  अर  (7)  भारत  सरकार  न  दामोदर

 बिहार के  श्रेणी  ?  DIAS कोयले से  की  जा  सकती  घाटी  निगम  से  संबंधित  कुछ  मामलों  में  रिपोर्ट

 करने  के  लिये  ५  भ्र धि कारियों  की  एक  समिति
 है  ।

 नीयत  की  है  ।  दामोदर  घाटी  निगम  की
 (=)  राज्य  सरकार  ने  एक  अग्रिम

 रचना  के  बारे  में  जांच  करना  भी  समिति  के
 भेजना  को  हाथ  में  लेने  का  निश्चय  किया  है

 निर्दलीय-पदों  में  सम्मिलित  है  ।  समिति  से
 जो  कि  ५५०  वर्ग  फ़ीट  के  क्षेत्र  में  कार्यान्वित

 दो  महीनों  में  रिपोर्ट  करने  को  कहा  गया  है  ।
 की  जायेंगी  जिससे  यह  पता  लग  सके  |  इस

 पदार्थ  को  यहां  से  निकाला  जा  सकता  है  पश्चिमी  में  विस्थाफ्ति  बालकों

 अथवा  नहीं  ।  जमीन  के  नीचे  वाले  पानी  को  के  लिये  प्रारंभिक  विद्यालय

 सिचाई  के  लिये  काम  में  लाया  जा  सकता  है
 २८१  श्री  तुषार  चटर्जी  पुनर्वास

 या  इस  की  भी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 अग्रिम  योजना  की  क्रियान्विति
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  संबंध  में  भारत  सरकार  ने  मद्रास  सरकार
 क्या  यह  सत्य  है  कि  भाव

 को  जमीन  खोदने  वाली  कुछ  भारी  मशीने  १€५२  से  भारत  सरकार  पंचमी  बंगाल
 bas

 प्रारंभिक उधार  देने  का  निश्चय  किया  है
 में  विस्थापित  बालकों के

 विद्यालयों
 के  लिये  कोई  रुपया  नहीं  दे  रही

 उपरोक्त  भाग  में  निर्दिष्ट

 ह
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 सयंत्र  तथा  मशीन  देने  के  संबंध  में  केन्द्रीय

 सरकार  ने  मंजूरी दे  दी  है  ।  राज्य  सरकार  ख  यदि  एसा  तो  सरकार  4

 इस  बारे  में  क्या  क़दम  उठाये  हैं हें  जिससे  यह मशीन  को  उस  स्थान  तक  पहुंचाने  केਂ  लिये

 विद्यालय चलते  रहें  ; प्रबन्ध कर  रही  है  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  के  बारे  में  प्राक्कलन  क्या  यह  सत्य  है  कि  पश्चिमी

 समिति  को  रिपोर्ट  बंगाल  ने  इन  विद्यालयों  के  लिये  रुपया  देना

 २८०  श्री  कृष्ण  चन्द
 foraTs

 मंजूर  नहीं  किया  है  कौर  वह  भारत  सरकार

 तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  के  हिसाव
 में  ही  रुपया  दे  रही  है  ;  शोर

 कि
 यदि  ऐसा  तो  इन  विद्यालयों

 क्या  प्राक्कलन  समिति
 की  वित्तीय  व्यवस्था  कब  दौर  Ha  की

 PEYL-4R  के  लिये  भ्र पनी  पांचवीं  रिपोर्ट

 के  पैरा  ४६  में  यह  कहा  है  कि  दामोदर  घाटी

 निगम  की  वर्तमान  प्रश् या सनीय  कौर  वित्तीय  पुनर्वास  मंत्रो  एक  पा०

 व्यवस्था  बहुत  खराब  है  ?  ASIA  वषों  के  लिये  fact  प्रबन्ध  करन  के

 क्या  प्राक्कलन  aft मति  ने  मामले  पर  सरकार  विचार  कर  रही

 अपनी  रिपोर्ट  दामोदर  घाटी  तथा  अन्य
 के

 ~
 दाम

 नदी  घाटी  निगमों  की  रचना  के  बारे  में  कोई

 सिफ़ारिशें  की  तथा  RR  श्री  एल०  एन०  मिश्र

 (7)  इस  सबंध  म  भारत  सरकार  न  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा

 क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 करेंगे  कि  कपड़े  की  कुछ  किस्मों के  मूल्यों  पर

 सिचाई  wat  विद्युत  उपमंत्री  से  नियंत्रण हटाने  wie  कछ  पर  रहने देने
 तथा  जी  a  के  कया  कारण हें  ?



 ५२५  लिखत  उत्तर  १३  नवम्बर  ISN id \  1१  ि  पप  ws

 प्रति  व्यक्ति  ग्रा घार  पर  कपड़े  विदेशी  पंजी  किस  wa  में (7)

 की  बत्तान  उत्पादन  उत्पादन  के  नक़द  पैसे  के  रूप  में  या  वस्तुप्नों  के

 मुक़ाबले में  कितना  रूप  यदि
 वस्तुओं

 के  रूप  में  तो  वे  वस्तुएं

 कौन  कौन  सी  हैं  कौर  उनका  सापेक्ष  मूल्य वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  aTo
 तै ?

 माननीय
 कितना

 दा०
 कृष्णमाचारी )

 योजना  तथा  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री
 सदस्य का  ध्यान  ३०  सितम्बर  १९४२

 न् q

 4  जो  काय  क्रम
 प्रेस  विज्ञप्ति की  ate  दिलाया  जाता  ट

 हाथ  में  ले  लिया  गया  है  उस  पर  लगभग
 जिसकी

 ie

 प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  रखी

 जाती  ||
 ३१.३४  करोड़  रुपये  ।

 परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध

 संख्या  18
 लगभग  ४.११  करोड़  रुपये |

 डालर  व्यय  सामग्री

 PRRC-FE  म॑  १५.३ गज  सेवायें  तथा  कार्यक्रम  के  लिये  बाहर  से

 के  मक़ाबले  में  १४  गज  |  वाले  अरन्य  माल  पर  तथा  उनके  भारत  लाने

 सन  क  नृत्यों  में  कमी  पर  होगा ।

 बचा-खुचा  लोहा  तथा  इस्पात

 २८३  श्री  RAo  आर०  कृष्ण
 *

 २८५...  डा०  राम  सभग  सिह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बंतलाने  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 की  कृपा  करेंगे  कि  हाल  ही  में  ग्रेट  ब्रिटेन  कृपा  करेंगे  कि  REO  १  तथा  PTH L-WR

 नें  कच्चे  पटसन  के  दामों  में  ४०  ate  प्रति  टन  भें  जापान  को  कुल  कितना  बचा-खुचा  लोहा

 की  कमी  की  जो  घोषणा  की  है  उससे  भारत  श्र  इस्पात  निर्यात  किया  गया  ?

 म॑  पटसन  व्यापार  पर  क्या  प्रभाव  2.0  है
 ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ro  टी०

 इस  कमी  के  कारण  भारत  को  कृष्णमाचारी )

 PER O-4 Q  कूछ  नीठो
 कुल  कितनी  दुलंभ  मुद्रा  का  नुक़्सान  होगा

 ?

 १६५१-५२  १५,७८४  टन
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०  कच्चे  पटसन  स्टाक

 कृष्णमाचारी )  जहां  तक  हमें  ज्ञात है  पं  श्री  ठी'०  क.०  चौक  री

 कोई  प्रभाव  नहीं  हुमा है  कयोंकि  इंग्लैंड  इस
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कपा

 देश  से  कच्चा  पटसन  नहीं  खरीदता  |  जै करेंगें कि  नया यह  सत्य  कि

 zat  भारत  में  पटसन  मिलों  wie  स्टाकिस्टों प्रदान  उत्पन्न  नहीं  ट  WAU  q

 के  पास  जो  कच्चे  पटसन  के  स्टाक  हैं  वे  इस
 सामुदायिक  परियोजना

 ay  तथा  अगले  वर्ष  के  लिये  पटसन  उद्योग

 ्  श्री  झनझन वाला  योजना
 की  मांग  पूरी  करने  के  लिये  काफी  हैं  ;

 मंत्री  बतलाने  की  करेंगे  कि  पहली  wer  Re  से

 लेकर  हर  महीने  भारतीय  आयात  wah
 सार्मदायिक  परियों  नाओ

 ने  पाकिस्तान  में  wd  .  एजेंटों  के  ज़रिये
 पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कुल  कितनों  खर्चा  कितना पटसन  कौर  भारत  में  वास्तव
 किया  जायेगा ;

 कितनी  मात्रा  आयात  की  गई

 इसमें  से  विदेशी  पूजी  कितनी
 (7)  भारत  में  पटसन  उगाने  बालों

 होगी  ait  के  हितों  की  सुरक्षा  के  लिये  सरकार  ने  क्या



 .

 वि

 tee)  लिखित  उत्तर  १३  नवम्बर  १९५२

 नका

 ane

 क़दम  उठाये  हें  जिससे कि  पटसन  के  आयात  ferret  कती  data
 arearaz

 कर्त्ता  सटा  म  कक  ा  पटसन  get  की

 उद्योग  की  वास्तविक  मांग  से  अधिक  पटसन
 eA)  सिटी हे  चौधरी

 त  किया  जा  कर  भारत  में  उगाये  गये

 faq  के  बाज़ार  भाव  लागत  मलय  से  कम  न
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ~
 हो  जाये ं?

 कृषि  सार  तथा  रासायनिक  फ़ैक्टरी
 सुन्दरी में  उपोत्पाद के  रूप  में  प्राप्त  ह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zo

 टो
 ० कृष्णमाचारी  )  सरकार  को

 वाले  कैलशियम  कार्बोनेट  सलज  को  एसो  सिये

 सीमेन्ट  कम्पनी  लिमिटेड  को  प्रति  टन  किस
 कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 भारतीय  द्वारा
 पर  बचने  इरादा  है  दौर  यह  मलय  उस

 लागत के  मुकाबले  में  कितना है  जिस
 ख
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 गये  पाकिस्तानी  पटसन  की

 मात्रा
 के

 सरकार  के  पास  चित्तूर  ।  नहीं
 इस  देश  में  सीमेन्ट  के  कारखाने

 कैलशियम

 कार्बोलिक प्राप्त  करते  हैं  ;

 ah

 लों  ने  भ्र पने  हिसाब  में  जो  खरी

 प्रकार  है  :  क्या  भारत  के  अन्य  सी

 निर्माताओं से  भी  पुछा  गया  था  कि  वे  सिर

 द  PEXR  RR,
 ललसा

 ने
 कैलशियम  कार्बोनेट  सलज  लेने  को

 सितम्बर  2E4XR . «  रे, ह  &,000  गाट  ?
 ह  र  उसके  लिये  कितना  मलय  देंगे

 पाकी
 १.

 कच्चा  पटसन  नीचे
 .

 महीनों  में  उनके
 सामने  दी  af

 मात्रा
 उत्पादन  मंत्री  क०७  eto  ०५ रड्ड द डी

 में  sara

 कि
 या  गया

 :--
 fared  कृषि सार  तथा  रासायनिक

 mr  १९५२

 xe

 ढेड ने  एसोसियेटेड  सीमेन्ट  कम्पनीज

 लिमिटेड को  कैलशियम  कार्बनिक  सलज  रु

 !
 सित

 र  PER

 श६०००
 प्रति टन  के  हिसाब  से  बेचना तय  किया  है

 कच्चे  पटसन  का  मूल्य  सरकार  के  पास  जो  सूचना  है  उसके  सरनू ब
 भारत में  सीमेन्ट  फैक्टरियों  द्वारा  प्र मलय  पर  निभा  करता  है  जिस  = | ay TR

 न  की  वस्तुयें  को  विदेशों  के  बाज़ारों
 चने की  लागत  ०.८८  रुपये  से  9.89

 प्रति  टन  के  बीच  में  है  ।  .
 में  बेचा  जाता  है  ।  इसलिये  कच्चे  पटसन

 समस्याश्रों  का  हल  भारतीय
 भारत  में  सीमेन्ट  के

 एक
 अन्य

 होग  को  विदेशों  के  बाजारों  में  अरपना  प्रमख  कारखाने से  राय  ली  गई  था  परन्तु

 फर  से  सिक्का  जमाने  तथा  विस्तार  करने
 उसने  सलज  खरीदने में  दिलचस्प  नहीं

 a  |  को  उदार  करने
 दिखाई  |

 तथा  निर्यात  शल्क  में  कमी  करने  जेसी

 कार्यवाही  पहले  ही  की  जा  चकी  है  जिससे
 MNT  के  काम  आन  ain

 ज
 ला

 हमारी  परसन  की  की  मांग  बढ़  जाने  ea A  श्री  ए०  सी ०  दन

 में  ।  सहायता  मिले  माननीय  सदस्य  की
 मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ः  चना  के  लिये  में  यह  भी  बतला दूं  कलकत्ता

 बैं  कच्चे  पटसन  के  जो  मूल्य  दिये  ली

 एका  घातुकर्मिक  कोयला  जां वे
 लगभग  वही  हैं  जो  मूल्य  नियंत्रण  के  की  क्रियान्वि

 ने

 के

 debi

 ह

 ह
 अब  तक  वाही की  गई  है  ;
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 १९४० वर्ष  e¥c,  EVE,  खानों  में  काम  करने की  थाक  लगाने

 ate  १९४५१  में  कितना  धातुकर्मीय कोयला
 की  सामग्री  की  उपलब्धता

 कोलवाशरीज

 निकाला गया  ;  श्र  स्थापित  करने  की  सम्भाव्यता इरादी  विषयों

 उपरोक्त  चार  वर्षों  में  विदेशों  पर  विचार कर  रहा  कोयला  सरंक्षण  के

 को  इस  प्रकार  का  कितना  कोयला  भेजा  पहलुओं  पर  जांच  होने तक

 गया  ae  भारतीय  रेलों  में  उसकी  कितनी  कोयला  ने  धातुकर्मी  कोयले  की  विदेश

 क़िस्मों  क्षे  उत्पादन  को  १९५२  में  9&  लाख खपत हुई  ?

 टन  तक  ae &  में  ७४  लाख  टन  तक

 उत्पादन  मंत्री  Fo  Ato  :
 समिति  करने  के  जारी  कर  दिये हैं  ।

 धातुकर्मी  कोयले  के  संरक्षण  से  १९४८  में  धातुकर्मी  कोयले  के

 संबंधित  समिति  की  सिफारिशों का  सार  यह  उत्पादन के  ष  उपलब्ध नहीं  है  परन्तु

 था  कि  देश  में  धातुकर्मी  कोयले  के  संसाधनों  Reve,  १९४०  १९४५१  में  सारी

 के  संरक्षण  के  लिये  जल्दी  ही  क़दम  उठाये

 जायें  ।
 क़िस्मों  कैं  धातुकर्मी  कोयले  का  उत्पादन

 समिति  ने  कहा  कि  यह  काम  इस
 इस  प्रकार  था

 प्रकार  के  कोयले  की  खानों  में  करनी  वाय  रूप  से

 थाक  कोयले  को  धो  कर  कौर  उसमें
 लाख  टन

 EWE  PX.190 8 ३
 मिलावट

 कर  के  भ्र ौर कुछ  वर्षों  के  लिये  ww  १६४५०  १२.५३

 क़िस्मों के  धा तुर कामिक  कोयले के  उत्पादन  में  ERR  PR.ERR

 धीरे  धीरे  कमी  कर  के  किया  जा  सकता  है  ।
 आंकड़े  इस  प्रकार  हैं  :

 सरकार  ने  यह  सिफ़ारिशें  मान  ली  हें  ।  कोयला  टनों  में
 a तथा  सुरक्षा  )  अधिनियम

 पिछले  ay  पारित  किया  गया  जिसके
 gave

 १६४६
 हनना

 अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  को  कोयला  खानों
 निर्यात  १३,४७२  १३,२३७

 में  सुरक्षा  बनाये  रखने  या  थाक
 लगाने  के

 काम  के  साथ  कोयले  के  संरक्षण  के  बारे  में
 रेलों  द्वारा  खपत

 शौर  tt
 या  कोयले  में  ऐश  की  मात्रा  कम  करन  तथा

 उस  में  कोक  बनाने  के  गुण  बढ़ाने  के  अभिप्राय  विद्वेष  किसमें
 )  +

 1 8, 819, \9%o
 १७,१९४  ३४

 से  कोयले  को  करने  या  संरक्षित  करने  R&Xo  ce

 के  बारे  में  अपनी  इच्छा  भ्रनुसार  कार्यवाही
 ९६,६८१  RFR  २६१

 करने का  अधिकार  है  ।  इस  अधिनियम

 के  अ्रन्तगंत  ८  जनवरी  Rays  से  एक  कोयला

 १५,  20,00
 BRM

 0,000

 क
 से  दिसम्बर

 ्य  स्थापित  किया  गया  है  जिसका  काम

 खानों  में  कोयले  का  संरक्षण  शर
 सरकारो  प्रकादानों  की  बिक्री

 sa  मामलों से  संबंधित  सदस्यों  का  *QPSR,  श्री  मादिया  गोवा

 निपटारा करना  है  ।  कोयले के  संरक्षण  गृह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  बतलाने  की

 के  बारे  में  की  जाने  वाली  कार्यवाही  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्रियान्वित  रूप  देने  के  लिये  कोयला  ave  क्या  सरकारी  प्रकाशनों  की  बिक्री

 ने  नियम बना  लिये  इस  समय वह  कें  लिये  कोई  प्राइवेट  सार्वजनिक

 गये = कोयला  उत्पादित  करने  वाली  पुस्तक  भंडार  खो  ब्  ह
 23  PSD
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 प्रत्येक  राज्य  में  ऐसे  कितने  सुन्दरी  कृषि  सार  फैक्टरी  के  उपोत्पाद
 a

 cc] ्  ?

 क्या  इन  पुस्तक  भंडारों  में  सारे  उनका  क्या  किया  जाता

 प्रकाशन  उपलब्ध  हो  जाते  हैं  ?
 यदि  इन  उपोत्पादों  के  बेकार  ए

 भृहव्यवस्था  तथा  रसद  सना
 रहन  से  कोई  नुक़सान  होता  है  तो  कितना  !

 स्वर्ण  :  जी  उत्पादन  मंत्री  Fo  Ato  :

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  अमोनियम  सल्फेट  बनाने  में  केवल  एक

 ही  उपोत्पाद  होता  हूं  और  वह  हे  कैलशियम जाता  हे  ।  फरिदिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या  १३  कार्बोनेट  सलज  |  कोयले  और  कोक  के  जलने  से

 भारत  सरकार  के  सारे  प्रकाशन  बहुत  सारी  राख  बच  रहती  हं  जो  एक  बेकार

 किताब  नई  दिल्ली  और  बुक  वस्तु  होती  फैक्टरी  का  sahara नही
 ।

 कलकत्ता  में  मिलते  हू  ।  अन्य  पुस्तक  भंडारों  कुछ  कोक  का  चूरा  बच  रहता  है  जो  भी

 किसी  काम  नहीं  आता  । में  केवल  महत्व  प्रकाशन  ही  बिक्री  के  लिये

 भेजे  जाते  हें  ।  कैलशियम  कार्बोनेट  सलज  क्

 घातृकमिक  कोयल  का  संरक्षण  इस  समय  सीमेंट  बनाने  के  काम  में  लाये  जाने

 २९०,  श्री  पी०  सी ०  उत्पादन  के  लिये  इकट्ठा  किया  जाता है  1  मेसर्स

 मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  घधातुकर्मिक  सियेटेड  सीमेंट  कम्पनीज  लिमिटिड  के  साथ

 कोयले  के  संरक्षण  की  योजना  का  खानों  में  एक  समझौता  हुआ  हे  जिसके  अनुसार  वे

 काम  करने  वालों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?  सलज  को  ९  रु०  प्रति  टन  पर  खरीदेंग े।

 इस  योजना  के  फलस्वरूप  कितनी  मेसर्स  एसोसिएटेड  सीमेंट  कम्पनीज  लिमिटेड

 सुन्दरी  में  एक  सीमेंट  कारखाना  खोलेंगे
 खानों  में  छंटनी  की  जायेगी  ?

 जहां  प्रति  दिन  ६००  टन  में  प्रति
 इस  मामले  में  सरकार  क्या  कदम

 उठाना  सोचती  हे  ?  दिन  ३००  सीमेंट  जायेगा  |

 उत्पादन  मंत्री  क ०७  सी ०  2  अधिकतर  राख  इस  समय  माश  लिंग

 घातुकमिक  कोयले  के  संरक्षण  संबंधी  ars  में  इकट्ठी  कर  दी  जाती  है  ।  एक  समय

 यह  सोचा  गया  था  कि  कवायद  येह  राख योजना  का  खानों  में  काम  करने  वालों  पर

 कोई  बडा  प्रभाव  ऐसी  संभावना  कोयला  खानों  में  धाक  लगान  के  काम  में

 नहीं है  ।
 आ  जायेंगी  परन्तु  अब  पता  चला है

 कि  चंकी

 उसमें  बिना  जले  कार्बन  का  कुछ  अंद  रह  जाता
 बहुत  अधिक  छंटनी  होने  की  संभावना

 है  इसलिये  उसे  इस  काम  में  नहीं  लाया  जा नहीं  ह  ।  कोयला  पसंद  सारी  खानों  के  मामलों

 की  जांच  करेगा  जिस  से  छंटनी  की  जरूरत  सकता  |  इस  राख  को  मकान  के  लिये  पोली

 ईंटों  या  बिल्डिंग  ब्लाकों  के  बनाने  के  काम  में कम  से  कम  हो  ।

 लाने  पर  अभी  खोज  की  जा  रही  है  ।  तब  तक सरकार  और  अधिक  कार्यवाही  करना

 आवश्यक  नहीं  समझती  |  इसका  कुछ  भाग  ३  रुपये  प्रति  टन

 सुन्दरी  फैक्टरी  के  उपोत्पाद  के  हिसाब  से  बेचा  जा  रहा  है  ?

 *२९१,  श्री  एच०  एन०
 :  कोक  का  चूरा  पावर  हाउस  में  कोयले

 उत्पादन  मन्त्री  बतलाने  कौ  कपा  करेंगे  ह  क  के  साथ  जलाया  जाता  है  |
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 उपोत्पाद  को  बेकार  नहीं  जाने  दिया  भारत  में  विदेशी  व्यापारी  कम्पनियों  मे  लगਂ

 बेकार  जाने  देने  से  होने  वाले  भारतीयों  की  यू  रोगियों  के  मुकाबले  में  नौकरी

 नुकसान  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  की  वेतन  तथा  भत्ते  क्या  इस  के

 जमनी  क  प्रजातंत्रीय  गणराज्य  को  मान्यता  बारे  में  क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  कोई  जांच

 देना
 की  हें

 ?

 *
 २९२.  श्री  एच०  एन०  प्रधान  इस  जांच  के  परिणाम  क्या  हूँ

 ?

 मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे प्र कि  :
 क्या  ae  सत्य  है  कि  पिछले  कुछ

 जर्मनी  के  प्रजातन्त्रीय  गणराज्य  को  वर्षों
 से  इन  विदेशी  कम्पनियों  विशेषतः

 मान्यता  देने  के  बारे  में  सरकार  की  नीति  अंग्रेजी  कम्पनियों  द्वारा  बहुत  से  यूरोपियनों

 को  जो  आवश्यक  योग्यता  तक  नहीं  रखते
 क्या ह  ;  और

 उन  भारतीयों  के  मुकाबले  में  जो  अधिक

 Fat  भारत  और  उपरोक्त  गणराज्य
 योग्यता  रखते  अधिक  वेतन  और  भत्ते  दे

 के  बीच  व्यापार  बढ़ाने  के  लिये  कोई  क़दम
 कर  रखा  जा  रहा  है  ।

 उठाये  गयें  हैं  या  उठाने  का  विचार
 क्या  यह  सत्य  है  कि  विदेशी

 यदि  हे  तो  वे  क्यार े?  नियों  में  लगे  भारतीयों  को  जो  ज्यादा  और

 वैदेशिक  काय  उपमंत्री  afte  कण
 कठिन  प्रकार  का  काम  करते  वेतन  और

 भारत  सरकार  को  आता  है
 भत्ता  दिया  जाता  है  ?

 कि  जमाने  फिर  से  एक  हो  अतः
 (&)  भारत  स्थित  इन  विदेशी  कम्पनियों

 वह  यह  नहीं  चाहती  कि  कोई  ऐसा  क़दम  में  इस  विभेद  को  मिटाने  के  लिये  क्या  क़दमਂ

 उठाया  जाये  जिस  से  उसके  एकीकरण
 उठाये गये  हें  ?

 में  बाधा  हो  ।  बोन  स्थित  जो  हमारा  भारतीय
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०

 दूतावास है  वह  उस क्षेत्र के  साथ  हमारे  टी ०  :  तथा

 पुराने  संबंधों  के  फलस्वरूप है  ।  ऐसा  इसलिये
 इस  any  बिदेशी  फर्मों  या  विदेशियों  द्वारा

 भी  है  कि  पश्चिमी  जमनी  के  साथ  भारत  के
 नियन्त्रित  फर्मों  में  लगे  और  faz-

 आर्थिक  सम्बन्ध  उस  के  लिये  अधिक
 शियों  के  बारे  में  सरकार  सूचना  इकट्ठी

 पूर्ण  हू  ।  पूर्वी  जमनी  के  प्रजातन्त्रात्मक
 कर  रही है  ।

 राज्य  को  मान्यता  देने  का  निश्चित  रूप  से
 से  सरकार  को  कुछ  शिकायतें

 यह  अर्थ  होगा  कि  भारत  ने  जमनी  के  विभाजन
 मिली  हैं  कि  विदेशी  फ़र्म  अपने  भारतीय

 को  एक  स्थायी  चीज  समझ  ली  है  ।
 कर्मचारियों  से  विधेयात्मक  व्यवहार  कर  रही

 कोई  विशेष  क़दम  नहीं  उठाये  गये

 हैं  परन्तु  बिना  ant  जांच  किये  सरकार  का
 हू  और  न  ही  हाल  में  उठाये  जाने  वाले  हैं  ।

 दोनों  देशों  में  सामान्य  स्थिति  के  अन्तर्गत  किसी  निष्कर्ष
 पर

 पहुंचना  कठिन  है  ।

 खाने  के  नमक  में  सोडियम  क्लोराइड व्यापार  सन्तोषजनक  रीति  से  चल  रहा  है  ।

 *२९५,  शी  सी०  आर ०
 नसीहत

 भारत  की  विदेशी  व्यापारी  कम्पनियों  में

 लगे  भारतीय
 उत्पादन  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  ?

 क्या  सरकार  ने  खाने  के  नमक  में

 ROY,  श्री  मेघनाद  साहा  :  वाणिज्य  सोडियम  क्लोराइड  की  कोई  न्यूनतम

 तथा  उद्योग  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  शक्ति  निश्चित  की  द
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 विभिन्न  उद्योगों  से  जांच  करने पर  पता यदि  ऐसा  हैं  तो  क्या  उन्होंने  किसी

 एसी  Hae  पर  पाबन्दी  लगाई  है  जिस  ने  चला  कि  इस  नमक  की  कोई  मांग  नहीं  हैं

 क्योंकि  उद्योगों  की  जसे  नमक  की  जरूरत ब  तक  इससे  कम  प्रतिशतता दिखाई

 यदि  ऐसा है  तो  किन  किन  फैक्टरियों  होती  हे  वह  मानव  उपभोग  के  योग्य  नम

 पर  पाबन्दी  लगाई  गई  ह  और  इस  प्रकार  हे  भी  अच्छे  क्रिया  का  नमक  होता  है  |

 रद्दी  करार  दिये  गये  नमक  कौ  मात्रा  कया  खाने  के  नमक में  सोडियम  क्लोराइड

 की  प्रतिशतता  इंडियन  स्टेण्डडेंस
 सरकार  ने  एसे  नमक  को  निकालने

 यदि
 ट्यूरिन  द्वारा  उद्योग  से  राय  लेकर  निर्मित

 के  लिये  क्या  कोई  उपाय  किये

 किये  ह  तो  वे  उपाय  क्या  हें  और  इस  प्रकार

 कितना  नमक  निकाला  गया  ;  सारे  प्रदेशों  में  सरकारी  खर्च  पर

 क्या  सरकार  ने  खाने  के  नमक  में
 नमक  के  विश्लेषण  के  लिय  प्रयोगशालापें

 स्थापित कर  दी  गई  हैं  ।
 न्यूनतम  प्रतिशतता  के  बारे  में  किसी  विशेषज्ञ

 से  राय  ली  यदि  ली  तो  वह  विशेषज्ञ
 जी  नही ं।

 इंडियन  स्टण्डडंस  इंस्टीट्यूशन को  सहायता
 कौन  ह  और  उसकी  राय  क्या

 FIRE  श्री  क्०  सो०  सोनिया  :
 क्या  नमक  में  सोडियम  क्लोराइड

 वाणिज्य  तथा  उत्पादन  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा
 की  प्रतिदातता  मालम  करने  के  बारे  में

 निर्माताओं  के  लिये  सरकार  ने  कोई  प्रबन्ध
 करेंगे  कि  १९५०-५१  में  इंडियन  स्टैण्डर्ड

 इंस्टीट्यूशन  को  कितनी  सहायता  दी  गई  ?

 किया  है
 या

 नमक  की  क़िस्म  मालूम  करने के

 बारे  में  उसने  निर्माताओं  के  लिए  सारी  इस  वर्ष  इंस्टीट्यूशन  पर  कुछ

 खर्चे क्या  था  ? रियों  में  प्रयोगशालाओं  की  व्यवस्था  की

 और  a
 का  यंपालिका  समिति  की  रचना  क्यां

 ह
 ?

 (@)  क्या  सरकार  का  नमक  के  बगैर

 लाइसेंस  वाले  निर्माताओं  से  संस्थापन  व्यय
 इंस्टीट्यूशन  द्वारा  प्रकाशित  प्रमाणों

 से  क्या  फ़ायदा  उठाया  जाता  हैं
 ?

 लेन  का  विचार  है  ?
 वाणिज्य  मंत्री  :

 उत्पादन  मंत्री  कण  सो०  च, रडडी ीच  2,20,000  Bo

 जी  १९५२  के  लिये  ९३  प्रतिश्त  अनुमानित  व्यय  ५,५  ३,५००  रू०

 जिसको  धीरे  धीरे  बढ़ा  कर  ९६  प्रतिशत  के  वास्तविक  व्यय  Yoo ? S8¥  रु०  १३  आर

 न्यूनतम  स्तर  तक  कर  दिया  जायेगा  |  ६  पा०

 जी  हा ं।  अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण

 विभिन्न  फैक्टरियों  में  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है

 भोग  के  लिये  जितनी  मात्राओं  के  बेचने  पर  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १५]

 प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  ह  उसका  एक  इन  से  अपनी  वस्तुओं  के

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  विक्रय  के  बारे  में  और  ख़रीदार

 केन्द्रीय तथा  राज्य  सरकार ate  नगरपालिका परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १४ ]

 घटिया  क़िस्म  का  नमक  औद्योगिक  संस्थायें  ब्राजील  अपनी  जरूरत  की  चीजें

 मंगाने  के  बारे  में  फ़ायदा  उठाते  न्याय कार्यों  के  लिये  दिया
 जा

 सकता  है  परन्तु
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 हेजाज  की  यात्रा  गया  था  जिन  में  से  १६,९१७ को  पाकिस्तान

 F229,  श्री  कठ  सी ०  सोनिया  :  में
 उन  के  संबंधियों के  पास  और  १०००  को

 प्रधान  मंत्रो  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  में  उन  के  सम्बन्धियों  के  पास  पहुंचा

 भारत  सरकार  ने  हेजाज़  की  यात्रा  के  लिये  दिया  गया  था  ।

 प्रबन्ध  करने  में  सहायता  के  रूप  में  या  अन्य

 किसी  रूप  में  कोई  खर्चा  किया  था  ?
 इसी  काल  में  पाकिस्तान  में  ८,३५१

 स्त्रियों  का  पता  लगाया क्या  जिन  में  से

 यदि  किया  तो  १९५०-५१
 bas  ८,३२६  को  भारत  में  उन  के  सम्बन्धियों  के  पास

 में  और  १९५१-५२  में  कितना  खर्चा
 और  २५  को  पाकिस्तान  में  उनके  सम्बन्धियों

 किया  गया  ?

 के  पास  पहुंचा  दिया  गया  था  ।

 वैदेशिक  era  उपमंत्री  अनिल

 कण  तथा  भारत  इस  के  बारे  में  कभी  भी  विश्वस्त

 आंकड़े  प्राप्त नहीं  हुए  । सरकार हेजाज  कीਂ  यात्रा  का  प्रबन्ध  करने के

 लिये  किसी  गैर  सरकारी  संस्था  को  कोई
 दिये  गये  वर्षों  में  विभाग  के  कुल

 सहायता  नहीं  देती  ।  उसने  निराश्रित  यात्रियों

 की  पुलिस  के
 कर्मचारियों  की  संख्या  aaa  विवरण  में

 दी  गई  उन  वर्षों  में  जो  खर्चा  हुआ  वह  इस
 प्रबन्ध  तथा  अन्य  सहायता  और

 प्रकार है  :
 वतन  पर  १९५०-५१  में  २८,४३६  रु०  ५

 आ०  और  १९५१-५२  ७९,५४७  रु०  ६  १९४९-५०  ३,२  ३,४८७  रु०

 aro  aa  किये  |  १९५०-५१  20,40,2R8  Ro

 १९५१-५२  9,29,  240  रु०
 अपहृत  स्त्रियां

 FAVES.  थ्री  कठ  सो०
 यह  कहना  तो  कठिन  2  परन्तु

 अरघान  मन्त्री  बत  लाने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  जेसा  अभी  विचार  नहर  ज्  तक  उन  दंगों  में

 में  अब  तक  कितनी  अपहृत  स्त्रियों  का  पता  भगाये  गये  व्यक्तियों  का  पता  नहों  लगाया

 लगा  कर  उन्हें  पाकिस्तान  भेज  दिया  गया  तब  तक  इस  विभाग  के  चलते  रहने

 हैं  और  पाकिस्तान  में  कितनी  अपह्वत  स्त्रियों  की  आशा है  ।

 का  पता  लगा  कर  उन्हें  भारत  भेजा  गया  है
 ?

 दोनों
 मामलों  में  मूल  रूप  से  ऐसी

 कुछ  कितनी  स्त्रियां  थीं
 ?  व्य  १९४९-५०,  १९५०-५१  और  १९५१-

 अपहृत  स्त्रियों  का  पता  लगाने  के  ५२  में  अपहृत  महिलाओं  का  पता  लगाने

 लिये  स्थापित  विभाग  में  १९४९-५०,  १९५०-  वालें  विभाग  में  सेवामुक्त  कर्मचारियों

 ad  तथा  १९५१-५२  में
 कुल

 कितने  को  संख्या  का  विवरण

 चारी थे  और  उन  पर  इन  वर्षों  में  कितना  PASR-4o

 रुपया  खर्चे  हुआ
 ?

 प्रशासनिक  कर्मचारी

 यह  काम
 कब

 तक  और  चलेगा
 ?

 अधिकारी  सान  गा

 बलाक वेदिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  सचिवीय  करमें  चार  द्८

 सामाजिक  कर्मचारी  ३९ के०  :  १५  अक्तूबर  १९५२  तक

 भारत  में  १७,९१६  स्त्रियों  का  पता  लगाया  श्रेणी  ४  के  कर्मचारी  98.0
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 2942.0 चिकित्सा  सम्बन्धी  कम  चारी

 saan  कर्मचारी
 लेडी  डाक्टर  --

 महिला  डिस्पेंसरी
 अधिकारी

 ह
 सचिवीय  कर मं चारो  द्र

 नसे  दाई

 आया
 सामाजिक  शिकस्ता

 श्रेणी  ४  के  कर्मचारी  ko
 भंगी

 पलिस  कम
 चिकित्सा  सम्बन्धी  कम  चारी

 लेडी  डाक्टर

 महिला  डिसपेन्सर
 डिप्टी  सुपरि  पेंडेंट  पुलिस

 नस  दाई
 28

 wr re:  मेट्रन
 क्टर

 कॉ सट बल —  १५
 आया

 भंगी
 ३०६

 पुलिस  कर्मचारी

 सुपरिंटेंडेंट
 पुलिस

 १९५०-५१
 डिप्टी 3  न्डेडेंट  पुलिस

 प्रशासनिक
 कम  चारी  इंसपेक्टर

 अधि  कार
 नरीਂ  सब-इंसपेक्टर

 सचिवीय  कर्मचारी  द्  असिस्टेंट  साइट LAN ee  ८६1  1८. सेक्टर

 सामाजिक  कार्यकर्ता  uy  हेड  कांसटेबल  १२

 श्रेणी  ४  के  कर्मचारी  क

 वल्क
 चिकित्सा  सम्बन्धी  कर्मचारी

 खोसला  समिति  at  रिपोर्ट

 लेडी  डाक्टर
 *२९९.  श्री  रामचन्द्र  योजना

 महिला  डिसपेंसर

 नर्स  दाई
 मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  खोसला  समिति  ने  कृष्णा
 और

 आया

 भंगी
 पदावली  के  पानी  का  प्रयोग  करने  के  बारे

 में  सरकार  को  या  योजना  आयोग  को
 कोई

 पलिस  कमंचारी
 रिपोर्ट पेदा  की  ह  ;

 यदि
 तो

 कब्र  ;

 सुपरिंटेंडेंट  पुलिस
 क्या  उसे  मुद्रा  त  सरकार  उसकी

 राय  जानने  के  निर्दिष्ट  किया  गया
 डिप्टी  सुपरिंटेंडेंट  पुलिस

 इंसपेक्टर  प्रति  तो  और

 इंसपेक्टर  क्या  मद्रास  सरकार  के  विचार

 असिस्टेन्ट  सब  इंसपेक्टर  प्राप्त हो  गये  यदि  हां  तो  कब  प्राप्त  हुए

 हेड  Hider  थे  और  वे  क्या  हैं
 ?

 पहल  सिपाही  2S  योजना  तथा  सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 य  सदस्य  का  ध्यान
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 १०  नवम्बर  १९५२  को  पूछे  गये  तारांकित  क्या  हीरापुर  बांध  परियोजना  के

 प्रश्न  संख्या  १६९  के  बारे  में  दिये  गये  उत्तर  फलस्वरूप  महानदो  में  पानी  के  निरन्तर  बहाव

 की  ओर  दिलाया  जाता  है  ।  खोसला  समिति  को  काम  में  लाने  के  अभि  वाय  से  नहरें  बतातें

 की  रिपोर्ट  मद्रास  सरकार  को  सितम्बर  में  के  लिये  shai  राज्य  के  कटक  ओर  जिलों

 निर्दिष्ट  की  गई  थी  ।  नवम्बर  १९५२  के  में  परिचायक  किया  गया  डे  :

 ु उत्तराद्ध  म मद्राप्त  तथा  हैदराबाद  सरकारों
 अब्र  तक  इत  रिवायत  कायें  में

 से  बातचीत  किये  जाने  की  आशा  है  ।
 2 क्या  प्रगति  हुई  है

 आयात में  कमी  नई  नहरों  ये इत  जिलों  के  alt  कोने

 F000  श्री  बासप्पा :  वाणिज्य  तथा  ala ory  में  और  कितने  रुण्ड  भूमी  में

 उद्योग  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :  सिचाई  हो  और

 हाल  ही  में  आयात  में  जो  कमी  की  इस  परियोजना  का  अनुमानित

 गई  है  ag  किस  हद  तक  की  गई  है  :  लागत  क्या  है
 ?

 बया  आयात  में  इत  कमी  से  कुछ  सिंचाई  तथा  बहुत  grim

 चीजों  के  दाम  बढ़ने  लगे  और  :  जो  हां  ।  (4)

 काय  का  एक  तिहाई  नाव  पुरा  हो  गय  है  ।
 वे  चीजें  कौन  सी  हैं  जिसमें  दाम  सब

 से  अधिक  बढ़ने  लगे  थे
 ?  इत  जिलों  होते  बाना  ठ

 हैं  सिचाई  का  फायदा  ड  रह  a
 वाणिज्य  मंत्री  :

 बताये  जा  सकते  हैं  जत  tr  पाय  तथा
 से  ।  जुलाई-दिसम्बर  १९५२  की  आपात

 अन्य  कार्य  पुरे  हो  जायें  अबू  हू  if  इत
 नीति  में  घोषित  की  गई  कमियां  अलग  अलग

 दोनों  जिलों  में  लगभग  ९.४  लाव  पी
 चीजों  के  बारे  में  अलग  अलग  थों  ।  सामान्य

 अतिरक्त  भूमि  को  सिंचाई  हो  पतंगों  i

 रूप  उन्हीं  चीजों  के  आधार  पर  प्रतिबन्ध

 लगाये  गये  थे  जिन  के  बारे  में  यह  समझा
 ११  लाख  रुपे  ॥

 गया  था  कि  उनके  स्थानों  उत्पादन  नारयल  जटा  से  बनी  वस्तुएं

 और  चारों  किये  गये  लाइसेंसों  पर  आने  वाली  *३०२-  अच्चुथन  :  वाणिज्य  तथा

 मात्रा  उनकी  मांग  को  देखते  हुए  काफी  है  ।  उद्योग  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इन  कमियों  दामों  में  सामान्य  रूप  से  क्या  नारियल-जटा  से  बनी  वस्तुओं

 कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  कुछ  मामलों
 के  निर्यात  के  लिये  किन्हीं  देशों  से  व्यापार

 जहां  कि  माल  बहुत  अधिक  इकट्ठा  किये  समझौते  करने  के  सिलसिले  में  कुछ  जांच

 जानें  के  कारण  चीजें  लागत  मूल्य  से
 कम  पर

 की  गई  तथा

 बिक  रही  वहां  दाम  कुछ  बढ़े  हें
 ।  आम

 (a)  विदेशी  खरीदारों  की  कमी  के  कारण
 जरूरत की  कुछ  चीजों  के  दाम  के  कारण

 भी  बढ़  गये  हैं  ।
 नारियल  जटा  से  बनी  वस्तुओं  का  कितना

 स्टाक  पड़ा  हुआ  ?

 महानदी  नहर  व्यवस्था
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 *३०१  पंडित  लिंगराज  सि  सिंचाई  टी ०
 :  समय  समय  पर

 तथा  बिद्युत  मन्त्री  बतलाने  की  कपा  करेंगे  इस  बात का  प्रयत्न  किया  जाता  है  कि  विदेशों

 कि  से  होने  वाले  व्यापार  समझौते  में  नारियल
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 से  बनी  वस्तुओं को  भारत  से  निर्यात  की  सकार  का  अपना  एक

 जान  वाली  वस्तुओं  में  शामिल  किया  जाय  ।  डिवीज़न  है  जो  सूचनात्मक  तथा  समाचारी

 यह  वस्तु  निम्नलिखित देशों  के  साथ  हुए  फ़िल्मों  को  बनाता  है  और  उनका  वितरण

 व्यापार  समझौतों  में  शामिल  है
 :--  करता  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  का  काम  फ़िल्मों

 इटली  को  जनता  में  प्रदर्शित  करने  के  लिय  मजूर

 त
 करना  रूपक  चित्रों  को  बनाना  नहीं

 ।

 ~
 चाय  उत्पादन  भौर  निर्यात

 (३)  नीचे

 ३०४  श्री  बच्चिकोर्टय्या  बाशी  तथा
 (४)  आस्ट्रिया

 (५)  फ़ेडरल  रिपब्लिक आफ़  जमाने
 उद्योग  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा

 ९४७  से  भारत  में  चाय  का  कुछ
 (६)  बरमा

 वार्षिक  उत्पादन  ;
 इस  विषय  पर  सरकार  के  पास

 ठीक  ठीक  सुचना  नहीं  है  ।
 he

 १९४७  से  चाय  के  वार्षिक  निर्यात

 फिल्मों  का  सेंसर
 मात्रा  व  मूल्य  तथा  वे  दश  जहां  चाय

 निर्यात त  की  गई  ;

 कैंई  ०३.  क०  आर०  दार्मा :  सूचना
 क्या  यह  सत्य  है

 कि
 हाल  ही  में तथा  प्रसारण  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  भारत  से  चाय  के  निर्यात  में  कुछ  कमी  हो  गई

 ह्
 किस्मों  के  सेंसर  के  लिये  सरकार

 के
 कौन से  अभिकरण  स्थापित  किये  क्या  अमरीकी  चाय  एसोसियदान के

 प्रतिनिधियों  से  भारतीय  चाय  के  अमरीका
 क्या  इन  अभिकरणों को  कोई

 अनुदेश दिये  गय  और  को  निर्यात  किये  जाने  के  बारे  में  कोई

 चीत  हुई  ह  ;  और

 क्या  सरकार  ने  पूर्ण रूप  से  दिक्षात्म

 क्या  सरकार  ने  भारतीय  चाय  के
 चित्रों  के  उत्पादन  को  प्रोत्साहित करने  के

 लिये  अन्य  बाजार  ढढ  निकालने  का  प्रयत्न
 लिये  कोई  कदम  उठाये  हे

 ?

 किया ह  ?

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  वाणिज्य  मंत्री

 चित्रों  को  जनता  सामने

 प्रदर्शित  करने  के  बारे  में  उनकी  जांच  करने

 तथा  एक  जिसमें  अपेक्षित

 जानकारी
 दी

 हुई  सदन  पटल  पर  रखा
 और  उन  को  प्रमाणित  करने  के  काम  के  लिये  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 फ़िल्म  सेंसर  का  एक  केन्द्रीय  बोझ  बना  दिया  सख्या  १६]

 गया  ह  ।  बोर्डे  के  कार्यों  का  ब्योरा  सिने
 १९५१-५२  में  चाय  का  निर्यात

 ग्राफ़  )  नियमों में  दिया  गया  है  ।
 १९५०-५१  के  मुकाबले  में  १  करोड़  ४०

 बोड़ें  ने  अपनी  जांच  समितियों को  लाख  पौंड  कम  हुआ  था  ।

 जारी  किया  है  जिस  में  बताया  अमरीकी  चाय  एसोसियेशन के  एक

 गया  &  कि  किसी  चित्र  के  जनता  में  प्रदर्शित  प्रतिनिधि  से  अमरीका  को  हमारी  चाय  का

 किये  जाने  योग्य  ठहराने  के  लिये  किन  निर्यात बनाने  के  बारे  में  बातचीत  चल

 को  ध्यान  में  रखा  जाये  ।  रही हे  ।
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 भारतीय  चाय  के  लिये  अधिक  से  क्या  सरकार  को  यह  पता  है

 अधिक  बाज़ार  get  के  लिय  प्रयत्न  बराबर  स्थित  जापानी  उप-दूत  ने  हाल  ही  में  इस  वारे

 जारी है  ।  में  एक  प्रेस  सम्मेलन  बुलाया

 अलग  अलग  भागों  को  जोड़  कर  मोटर  ये  टेकनीशियन किन  उद्योगों  को

 स्थापित  करने  में  सहायता तेयार  करना

 *3 of.  श्री  सो ०  आर  चौधरी  :  वाणिज्य  क्या  इन  उद्योगों  में  लगी  पूजा

 तथा  उद्योग  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 में  जापानियों का  कुछ  हिस्सा  है  ;  और

 कि  (&)  क्या  इन  उद्योगों  से  सम्बद्ध  भारतीय

 क्या  भारत  में  अलग  अलग  भागों
 और  जापानी  पक्षों  के  बीच  कोई  समझौता

 को  जोड़  कर  मोटर  तेयार  करने  के  हुआ
 !

 खाने  अपनी  पूरी  क्षमता  के  अनुसार  काम  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  टी०

 कर  रहे हें  ;  टी ०  कृष्णमाचारी  तथा  ।

 बया  पांचों  बड़े  बड़े  कारखाने  इस
 सरकार  ने  निर्दिष्ट  प्रेस  रिपोर्ट  को  पढ़ा  है

 समय  चाल  हू  ;  और
 परन्तु  उसे  इस  बारे  में  सूचना  नहीं  कि  जापान

 क्या  हिन्दुस्तान  ated
 के  कुछ  इंजीनियर भारत  में  मध्यम  प्रकार के

 टेड  बन्द  हो  चुका  है  ?
 उद्योग  स्थापित  करने  आ  रहे  हैं  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  टी०  तथा
 wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 टी ०  :  जी  नहीं  ।  काफी  का  प्राप्त  किया  जाना

 बड़े  बड़े  कारखानों से  शायद
 नें  ३  ०८.

 नीय  सदस्य  का  अभिप्राय  उन  कम्पनियों  से

 श्री  पुन्नू  :  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 है  जिनका  मोटर  बनाने  का  कार्यक्रम  है  ।
 काफ़ी  प्राप्त  करने  की  ada

 पांचों  कारखाने  अलग  अलग  भागों  में  आयात
 प्रक्रिया कया

 की  गई  कारों  को  जोड़  कर  तैयार  कर  रहे ६
 काफ़ी  को  किस  मूल्य  पर  प्राप्त  किया

 जहां  तक  कारों  के  पुज  और  भाग  बनाने  का
 जाता है

 सम्बन्ध  पांच  कारखानों  में  एक  ने  तो

 क्या  काफ़ी  के  उत्पादन  पर  कोई
 काफ़ी  प्रगति  कर  ली  है  दूसरे  ने  कुछ  की

 और  तीसरा  मशीन  के  भाग  बनाने  का  काम
 उत्पाद-शुल्क  यदि  है  तो

 क्या  सरकार  को  दक्षिण  भारत  के
 दुरू  करने  वाला  है

 ।
 दो

 कारखानों
 ने  इस

 दिशा  में  अभी  शुरूआत  नहीं  की  है
 ।  aqua  जिले

 में  डिंडिगुल  तालुक  कीं

 जी  नहीं
 ।

 जहां  तक
 सरकार

 को  सिरमुलाई  पहाड़ियों  के  काफ़ी  उगाने  वालों

 से  कोई  स्मरण-पत्र  प्राप्त  हुआ पता  ऐसा  नहीं  है  ।

 उद्योगों  को  स्थापित  करने  के  लिये  जापानी  क्या  इन  काकी  उगाने  वालो  ने

 सरकार  का  ध्यान  अपनी  कठिनाइयों  की इंजीनियर

 के  og  वाणिज्य  तथा  उद्योग  ओर  दिलाया  हैं  और  कहा  हे  कि  काफ़ी  प्राप्त

 मन्त्री  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :  करने

 की
 विंमान  प्रक्रिया  से  उन्हें  कितनी

 क्या  मध्यम  प्रकार  के  उद्योगों  को
 आधिक  हानि  हो  रही  और

 स्थापित  करने  के  लिये  हाल  ही  में  भारत  में  सरकार
 ने  उस  स्मरण-पत्र  पर  क्या

 कुछ  जापानी  इंजीनियर  आ  रहे  हें  ;  कार्यवाही  की  है
 ?
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 वाणिज्य  मन्त्री  :  १९५१  में  भारत  में  कुछ  कितना

 काफी  बाज़ार  के  विस्तार  सम्बन्धी  ऊन  उत्पादित हुआ  ;

 १९४२  के  देश  भर  में  उगाई  जाने
 इस  में  से  राजस्थान से  और

 विशेषतः

 वाली  सारी  काफ़ी  को  एक  बीकानेर  विभाग  से  कितना  प्राप्त  हुआ  ;

 में  भेजना  होता  हैँ  ।  यह  संग्रह  भारतीय  गत  वर्ष  कितनी  मात्रा  में
 और

 कितने

 काफ़ी  द्वारा  रखा  जाता  हैं  ।  ale  ने  मूल्य  का  ऊन  विदेशों  को  निर्यात  किया

 और काफ़ी  उगाने  वाले  सारे  मुख्य  क्षेत्रों  में  संग्रह

 एजन्ट  नियुक्त  कर  रखे  ह  जो  उत्पादकों  से  क्या  बीकानेर  में  ऊन  की  मिल

 काफ़ी  इकट्ठी  करते  हैं  ।
 खोलने  की  कोई  संभावना है  ?

 १९५०-५१  के  मौसम  में  काफ़ी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  टी०

 लिये  उगाने  वालों  को  १८०  रु०  १३  आ०  टी०  :  भारत  में  ऊन

 ४  qo  प्रति  हंडरवेट  के  हिसाब से  मूल्य  का  अनुमानित  वार्षिक  उत्पादन  ५४५  लाख

 दिया  गया  था  ।  अन्य  किस्मों  के  लिये  मूल्यों  पौंड है

 में  कुछ  अन्तर  था  ।  १९५१-५२  के  मौसम  में
 राजस्थान में  उत्पादन  का  अनुमान

 ७,
 केवल  आंशिक  भुगतान  किया  गया  था  ।

 १७९  लाख  पौंड  है  जिसमें  से  ब  थी |  रमें

 (३०-९-१९५२  काफ़ी  के  बारे  में )

 और  वह  इस  प्रकार था

 लगभग  ४०
 लाख  पौंड

 का  उत्पादन होता  है  ।

 १९५१-५२  में  RAR ATE  Bo

 बड़े  बाग़ीचे  १३५  रु०  प्रति  हंडरवेट  के  मूल्य  का  8C,RV¥,K Yo  पौंड

 छोटे  उगाने  वाले  १६०  रु०  प्रति  हंडरवेट  निर्यात किया  गया  था  ।

 हाल  ही  के  नीलामों  में  मूल्य  ३०४  स०

 इस  बारे  में  उद्योग  ने  सरकार  से
 ६  आ  ०

 पा । बोड  के  व्यय  और  प्रचार  सम्बन्धी

 व्यय  को  निकाल  कर  झष  राशि  उगाने  वालों

 को  बांट  दी  जायगी ।
 प्रस्तुत की  जायेगी  तो  सरकार  उस  पर  विचार

 करेगी ।
 काफ़ी  पर  उत्पाद-दुबक  इस  प्रकार

 जापान  तथा  पश्चिम  जर्मनी  से  व्यापार qs

 (१)  आन्तरिक बाज़ार  के  लिये  दी  गई
 ८९.  श्री  Ato  आर०  चौधरी  :  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे सारी  काफ़ी  पर  काफ़ी  बाजार  के  विस्तार

 से  सम्बन्धित  १९४२  के  अंतगर्त  कि

 १  रु०  प्रति  हंडरवेट  |  वर्ष  १९४८  से  जापान  तथा  पश्चिमी

 (२)  आन्तरिक खपत  के  लिये  दी  गई  जर्मनी  से  वार्षिक  कितने  मलय  का  आयात  किया

 गया सारी  काफ़ी  पर  केन्द्रीय  उत्पाद-दुबक  ,

 नियम के  अंतगर्त  २१  रु०  प्रति  हंडरवेट  ।
 वर्ष  १९४८  से  जापान  तथा  पशचिमी

 तथा  (=)  जी  हां  ।
 जमाने  को  वार्षिक  कितने  मूल्य  का  निर्यात

 for | क ह |  या  और
 इस  मामले  पर  विचार  हो  रहा  है  |

 ऊन
 इन  देशों  से  क्या  क्या  मुख्य  चीज़ें

 ८८.  श्री  कर्मी  सिंहजी  :  वाणिज्य  तथा  आयात  की  गई  और  इनको  क्या  क्या  निर्यात

 उद्योग  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  की  गई  ?
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 वाणिज्य  मन्त्री  :  उद्योगों  का  संरक्षण

 से  ।  में  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखता  ९१.  श्र  एस०  सो०  सामन्त  :  वाणिज्य

 हूं  जिसमें वर्ष  १९४८  से  भारत  और  जावान  तथा  उद्योग  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 तथा  भारत  और  पश्चिमी  जमाने के
 बीच

 हुए  कि

 ब्प्रापार  के  आंकड़े  और  इन  देशों  से  आयात  को

 उन  देशीय  उद्योगों  के  नाम  क्या  हैं गई  तथा  इन  को  निर्यात  की  गई  मुख्य  चीजें
 जिन्हें  १९४७  के  बाद  से  संरक्षण  दिया  गया

 दी
 गई  हैं  ।  परिशिष्ट  २  अनुबन्ध

 उद्योग  वार  और  व्य  वार  दी  ;
 सख्या  %9|  ।

 उनमें  से  कितनों  ने  औद्योगिक  क्षेत्र
 झाल  इंडिया  ऑडियो  में  छंटनी

 में  उन्नति  की  है  और  इसके  फलस्वरूप  कितनों

 ९०.  पंडित  सूबेदार  दत्त  (*)
 को

 संरक्षण  देना  बन्द  किया  गया  और  किस

 ag सूचना तथा  प्रसारण
 मन्त्री  बतलाने

 की
 कृपा  |

 करेंगे  कि  इंडिया  रेडियो  में  की  जाने  वाली
 संरक्षण  मांगने  वाज़े  उद्योगों  में  से

 छंटनी  में  वहां  के  कितने  कर्मचारियों  को  कम
 किन  किन  की  तटकर  पथ  ने  सूक्ष्म  रूप  से

 कर  दिया  जायेगा  और  कितनों  को  वापस

 पहली  जगहों  पर  लाया  जायगा  ?
 जांच  की  थी  और  सरंक्षण  के  अयोग्य  ठहराया

 मामले  में  कारण  बतलाये  ?
 सम्बन्धित  व्यक्तियों  का  कितने

 वर्ष  की  सेवाय  हें  और  किन  किन  वाणिज्य  मन्त्री  :
 तथा  अपेक्षित  सूचना  के  दो  विवरण श्रेणियों  में  ?

 सदन  पटल  पर  रखें  जाते  हैं  ।  ये
 इस  समय  उत  को  आयु  लगभग

 ?
 शिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १८]

 कितनी है

 रक्षित  रखे  गये  फलों  के  उद्योग
 इस  समय  आल  इंडिया  रेडियो

 फलों  at  कार्डियल
 में  faa  भिन्न  वेतन  श्रेणियों  में  कुछ

 कितने  कर्मचारी  हैं  ?
 और  के  केवल  एक  भाग  ने  ।  इन

 वस्तुओं  से  संरक्षण  शुल्क  अप्रैल  १९५१  से

 सूचना  तथा  प्रसारण  मन्त्री
 हटा  लिये  गये  थे  जब  शुल्क  की  staring

 :  छंटनी  की  तो  कोई  योजना  दर  का  स्तर  तुल्यानुसार
 ४०  प्रतिशत  से

 नहीं  है  ।  हां  सारे  कर्मचारियों  को  सेवा  नियमों  ३६  कि  संरक्षण  दिये  जाने  से

 के  अनुसार  क्रमबद्ध  करने  की  एक  योजना
 पहले  प्रचलित  दर  कर  दिया  गया  था  ॥

 ज़रूर  है  ।  इसमें  अब  तक  १२  कर्मचारियों
 मलाया  सें  भारतीय

 को  सेवा-विमुक्त  किया  गया  हैं  और  ८  को

 ९२.  श्री  पी०  टी०  चाको  :  प्रधान
 किये  जाने  वाला  है  ।  २९  कर्मचारियों को

 वर्तमान  पदों  से  वहां  अपने  पूर्वे  पदों  पर  नियुक्त
 मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  मलाया  में

 १९४९  से  कथित  राजनैतिक  कार्यवाहियों ह
 कर  दिया  गया  है  और  २  को  जाने

 के  कारण  कितने  भारतीयों  को  नज़रबन्दी  किया
 वाला हैं  ।

 से
 कितनों  को  सजा  दी  गई  और  कितनों

 अपेक्षित  सूचना के
 को  फांसी दी  गई  ?

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।

 में  रखें  गय ेहें
 ।  देखिये  संख्या  वर्ष  १९४९  से  मलाया  से  कितने

 qi-wy/42]
 भारतीयों  को  भारत  लौटाया  गया  ?
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 मलाया  में  इन  झगड़ों  के  कारण  १९५२-५३  में  जापान  को  कितने

 feat  भारतीय  असैनिक  पुलिस
 नमक  निर्यात  किये  जाने  की  आशा  ह  ;

 वाले  और  अन्य  सरकारी  कर्मचारी  मारे  गये  ?  उस  के  अतिरिक्त नमक  की  मात्रा  क्या

 @  जो  प्रामाणिक  प्रकार  का  न  होनें  के  कारण
 क्या  इन  आतंकवादी  कार्यवाहियों

 के  फलस्वरूप  मारे  गयें  सरकारी  कर्मचारियों
 निर्यात  नहीं  किया  जा  तथा

 के  परिवारों  को  मलाया  सरकार  ने  कोई
 १९४९,  १९५०  और  १९५१

 क्षतिपूर्ति  दी  हैं  ?  में  कितने  नमक  का  निर्वात  हुआ  और  कितने

 का  आयात  और  उसका  मूल्य  क्या  था  ?

 प्रधान  मन्त्री  जवाहरलाल  नेहरू  )
 :

 जून  १९४८  में  इस  संकट  स्थिति  के
 उत्पादन  मंत्री  Fo  Ato  :

 अब  तक  केवल  आदश  कारखाना
 आरम्भ  होने  के  समय  से  संकटकालीन  नियमों

 अन्तरगत  मलाया  संघ  में  १३६३  और
 और  अनुसन्धान  केन्द्र

 सिंगापुर  बस्ती  में  १०९  भारतीय  नज़र बन्द  में  खोला  गया  है  ।  एक  नमक  अनुसन्धान

 के  साथ  एक  आदश
 fea  गये  थे  ।  इनमें  से  ११६८  वर्ष  १९४९

 बाद  नज़रबन्दी  किये  गये थे
 कारखाना  भी  खोला  सौराष्ट्र  के

 भावनगर  में  स्थापित  की  जानें  वाली  है  ।

 मलाया  में  संकटकालीन  नियमों  के  अंतगर्त
 एक  या  दो  अन्य  आदश  कारखानों  के  जल्दी

 भारतीयों  को  सजा  हुई  थी  उसके  अलग
 ही  स्थापित  किये  जाने  की  आशा  है  ।

 आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  विश्वस्त  आंकड़े  लगभग  ७५  लाख  मन  |

 प्राप्त  करना  कठिन  हैं  क्योंकि  इन  लोगों  ]  के
 अपेक्षित  क़िस्म  का  बहुत  सा  स्टाक

 बारे  में  यह  जानना  सरल  नहीं  कि  ये  भारत

 निर्यात  के  लिये  उपलब्ध  है  ।
 रहने  वाले  हैं  या  नहीं  ।

 मांगी  गई  सुचना  का  एक  विवरण
 ८  भारतीयों  को  फांसी  की  सजा  दी

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 arg  जिनमें  से  एक  तो  अपील  पर  रिहा  कर
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  १९]

 fear  गया  और  दो  की  सजायें  कप्  कर  दी

 srs  थीं  |  विस्थापितों  के  लिये  मकान

 ९४.  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :
 4.0

 पुनर्वास  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 (7)  REQ

 पुनर्वास  मन्त्रालय  द्वारा  या  उसकी  सहायता  से

 (7)  जी  हां  ।
 अब  तक  (१)  दिल्ली  में  और  (२)  अन्य

 राज्यों  में  कितने
 तमक  फैक्टरियां  और  अनुसंधान  केंद

 छोटे  और  बड़े  बनाये  गये  हें
 ?

 श्री  एस०  Alo  सामन्त  :  उत्पादन
 उन  पर  (१)  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  तथा  (२)  राज्य  सरकारों  द्वारा  (  राज्य

 कितना  रुपया  खर्च  किया  गया  ?
 नमक  विशेषज्ञ  समिति  की

 शीशों  के  अनुसार  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  उनमें  कितने  व्यक्ति  बसाये  गये  हैं  ?

 कितने  आदतों  कारखाने  और  अनुसन्धान  इन  मक  नों  में |  |  से  मिट्टी  के  बने
 केन्द्र  खोले  गये  हैं  a  feat घर
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 (=)  क्या  सरकार  इन  मिट्टी  के
 में  पंजाब  में  मिट्टी  के  बने  घरों  के

 की  जगह  घर  बनवाना  सोचती है
 ?

 स्थान  जिनमें  रहना  असंभव  हो  गया

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बहुत  से
 एक  कमरे  वाले  मकान  बनवाये  जायेंगे  ।

 वारों  को  केवल  एक  कमरे  वाले  मकान  दिये
 a

 एक  कमरे  वाले  और  दो
 कमरे  वाले

 गये  ह
 ?

 दोनों  प्रकार  के  मकान  बनवाये  गये  हैं  ।  दोनों

 प्रकार  के  मकानों  के  अलग  अलग  आंकड़े  देना
 किसी  परिवार  को  मकान  देते

 समय  क्या  उस  परिवार  के  सदस्यों  की  संख्या
 कठिन है

 को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता  यदि  नहीं  तो  जी  हां  ।

 क्यों  नहीं
 ?  यह  मकान  मिटटी

 के  बने  घर  शामिल  नहीं  अपनी  बनावट

 a
 ये  मकान  कब  तक  चलते

 a?
 के  अनुसार  १०  से  ४०  aq  तक

 चलते हें  ।
 क्या  यह  सच  हैं  कि  बहुत  से  मकान

 जी  नहीं  ।
 टूटी-फूटी  हालत  में  हं  और  विस्थापितों  ने

 वर्षा  से  क्षतिग्रस्त  कच्चे  मकान
 इस  मामले  में  कई  बार  शिकायतें

 भी
 की  हैं

 ?

 ९४.  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :

 पुनर्वास  मन्त्री  ए०  पी०  :
 पुनर्वास  मन्त्री  बलताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पश्चिमी  पाकिस्तान  से  आये  विस्थापित
 बया  यह  सच  है  कि  हाल  में  हुई  भारी  वर्षा

 व्यक्तियों  के  लिये  ३०  १९५२  तक  के  कारण  विस्थापितों  विभिन्न  बस्तियों

 wR QB RRY  मकान  बनाये  गये  थे  ।  इनके  में  बने  मिट्टी  के  मकानों  को  भारी  नुक़सान
 अलावा  उस  तारीख  को  १७,३२५  मकान

 पहुंचा  है  और  उनमें  रहने  वालों  को  इस  कारण

 बन  रहे  थे  ।  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापितों  बहुत  कष्ट  उठाना  पड़ा
 ?

 के  848,820  मकान  बनायें  जा  चुके
 मिट्टी  के  मकानों  फी  कुठ  संख्या

 एक  विवरण  जिसमें  मकानों  की  राज्य
 क्यां  है  और  वर्षा  तथा  बाड़  से  प्र  भावित  मकानों

 वार  सूचना  दी  गई  हुये  सदन  पटल  पर  रखा
 की  अनुमानित संख्या  क्या  है  ?

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध
 इस  प्रकार  निराश्रित  होने  वाले

 संख्या  २०]
 परिवारों  को  दूसरा  स्थान  देने  के  लिये  सरका

 इन  आंकड़ों  में  वे  मकान  भी  शामिल  हैं  ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 जो  विस्थापितों  ने  स्वयं  सरकार  की  सहायता  टूटे  हुए  मकानों  की  मरम्मत  के

 ले  कर  बनाये हैं  |  लिये  सरकार  ने  क्या  किया  है
 ?

 मरम्मत  की  लागत  पूरी  करने  के
 १९५१-५२  के  वित्तीय  वर्ष  के

 अन्त तक  ४८  करोड़ रुपया  बचें  किया  गया
 लिये  केन्द्र  और  राज्यों  ने

 कितना रुपया  दिया  है  ? था  और  यह  सारा  रुपया  केन्द्रीय  सरकार  ने

 दिया था  पुनर्वास  उपमंत्री  (att  to  कठ

 पंजाब  में  मिट्टी  के  बने  मकानों  को

 अनुमान है  कि  इन  मकानों  में
 लगभग

 कुछ  नुक़सान  पहुंचा  है  ।  भारत  के  अनप

 gery  लाख  विस्थापित  व्यक्ति  रहते  हैं  ।
 भागों  में  नुक़सान  होने  की  कोई  सुचना
 a

 A)
 लगभग  १९,९००  |  ह
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 मिट्टी  के  मकानों  की  कुल  संख्या  नारायणगंज  में  कच्चे  पटसन  का  मूल्य
 १९८९४  है  ।  इनमें  से  पंजाब  में  १९६२  मिल-मिडिल

 न्य
 पूर्वी  पाकिस्तान

 मकानों  को  बहुत  अधिक  नुकसान  हुआ  ठ

 और  २३१० को  कम  ।
 मन  पाकिस्तानी  रुपयों  में )

 S-C-2  Qu  2  १३  रु०  ८  Alo  ०  पा०
 से  पंजाब  के  ज़िला

 &-8- 2342  १४  रु०  ८  Alo  ०  पा०
 कारियों  ने  प्रभावित  परिवारों  को

 के--  १५  रु०  ४  आ०  ०  पा०
 अस्पतालों  आदि  में  जाह  देने  का  प्रयत्न

 किया  था  ।  उन  लोगों  जिनके
 wont  के  बाज़ार  में  भारतीय  कच्चे

 पटसन  की  मुख्य  क़िस्मों  के  दाम  इस  प्र  कार  हैं  :
 को  बहुत  बुरी  तरह  से  नुक़्सान  हुआ  वाया

 ५०  रू०  प्रति  परिवार  के  हिसाब  से  सहायता
 तारीख  आसाम  मीडिया  आसाम  बॉटम्स

 देने
 के

 लिये  राज्य  सरकार  को  ५०,०००  रु०

 का  अनुदान  दिया  गया  था  ।  लगभग  २,००  रु०  आ  ०  UTo  रु०  Afo  पा०

 कच्चे  मकानों  की  जिन्हें  बहुत  नुकसान  बेलन  १९५२

 पहुंचा  एक  कमरे  वाले  पक्के  मकान
 ६-९-१९५२  ३  ०-८-0  २७-८-०

 बनवाने  का  प्रस्ताव  है  जिसका  सारा  खर्चा
 ४-१०-१९५२  ३१-०-०  20-090

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दिया  जायेगा  ।

 ४-११-१९५२
 २  ९-०-०  २६-०-०

 झर  भारतीय  tat  के  मूल्य  पूर्वी  बंगाल  के  Taste

 ९६.  श्री  टी०  क्०  चौधरी  :  वाणिज्य  ९७.  श्री  ए०  ato  रहा  :  प्रधान  मंत्री

 तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  करेंगे  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 वर्ष  १९५२  के  हर  महीने  में  पूर्वी

 अगस्त  १९५२  के  बाद से  भारतीय  बंगाल  से  कितने  सर्जक  भारत  आये  ;

 द्वारा  पाकिस्तान  से  ख़रीदे  क्या  सरकार  ने

 गये  पटसन  का  मूल्य  प्रतिमास  कितना  सितम्बर  और  अक्तूबर  १९५२  में  विद्या  थिति

 और  व्यक्तियों  की  संख्या  अधिक  होने  के  कारण

 मालूम  करनें  के  बारे  में  कोई  जांच  को  हैं  ;
 अगस्त  १९५२  के  बाद  से  भारत

 पारपत्र  प्रयासों  लागू  होते  से  ठीक
 में  उगाये  गये  पटसन  की  मुख्य  किस्मों  का

 क्या  मुसलमानों  ने  पश्चिमी  बंगाल
 बाजार-भाव  प्रति  मात  कितना  था  ?

 से  तथा  भारत  के  अन्य  भागों  से  पाकिस्तान  में

 प्रव्  जन  किया  यदि  किया  हैं  तो  उनको
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 संख्या  ;  और
 टी ०  कृष्णमाचारी  :  भारतीय

 क्या  दोनों  सरकारों  ने  पारपत्र
 कर्ताओं  द्वारा  पर्वो  पाकिस्तान  में  पटसन  के

 प्रणाली  लागू  होने  से  पहले  अल्पसंख्यकों
 लिये  जो  मूल्य  दिया  जाता  है  उसकी  सुचना

 सरकार  को  नहीं  मिलती  ।  नार।यणगंजਂ
 में  डर  की  भावना  को  दूर  करने  के  लिये

 जोकि  पूर्वी  पाकिस्तान  में  पटसन  का  एक
 समुचित  उपाय  fea  हैं

 ?

 मुख्य  केन्द्र  हैं  ,  बाजार  भाव  इस  प्रकार  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 लाये  गये  हैं  :--  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता
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 अक्तूबर  के  प्रथम  पक्ष  में  भारत  से  ६८०८ है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 मुसलमान  पश्चिम  पाकिस्तान  गये  ।

 लोगों  के  प्रदान  करने  भारत  सरकार  ने  याहया  अगाड़ी

 की  वजह  अरक्षा  की  भावना  और  बिगड़ती  लागू  होने  के  ५ कफा  लोगों  को  यह  निवास

 हुई  आर्थिक  स्थिति  थी  ।  इसी  के  कारण  ग्राम्य  दिलाने  के  लये  पर्याप्त  कार्यवाही  करली  थी

 क्षेत्रों  के  बहुत  से  निराश्रित  लोगों  ने  प्रतिजन  कि  पार सत्र  TTA  द्वारा  अगे  जाने  को

 किया  |  प्रेरकों  की  संख्या  जो  अगस्त  में  कुछ
 स्वतन्त्रता  थाने  प्रधान  मन्त्रियों  के  7 7-

 ata  में  रक्षित  किया  गया  कोई  रोक बढ़ने  लगी  सितम्बर  में  काफी  हो  गई  थो

 लगाने का  इरादा  कड़ों  है  ।  यह  पता  जड़ों  कि और  अक्तूबर  के  प्रथम  पक्ष  में  यह  संख्या  बहुत

 इस  मामले  में  पाकिस्तान  सरकार  ने  कोई अधिक हो  इसका  मुख्य  कारण  पारपत्र

 उपाय  किये  थे  या  जड़ों  और  किप  थे  तो  वे प्रणाली  के  लागू  किये  जाने  को  घोषणा
 re  |

 होता  हैं  ।  लोगों  में  यह  डर  था  कि  नवना  4  v

 इस  प्रणाली  के  परिजन  करना  या  साधारण

 रूप  से  इधर  उधर  जाना  बहुत  कठिन  हो  सावन च्

 ।
 ९८.  श्री  क  oato  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्रो  बतलाने  की  कृपा  करेंगे भारत  से  पूर्वी  पाकिस्तान  जाने

 वाले  मुसलमान  प्रेरकों  की  संख्या  में  काफी  कि  वर्ष  १९४९-५०,  १९५०-५१  और

 वृद्धि  हुई  थी  ।  पहले  पहली  अप्रैल  से  १५  १९५१-५२  में  कितनों  मात्रा  में  और  कितने

 १९५२  भारत  से  पाकिस्तान  मूल्य  भारतीय  साबुन  निर्यात  किया

 जानें  वाले  मुसलमानों  की  संख्या  पाकिस्तान  गया ?

 से  भारत  आने  वालों  की  संख्या  की  अपेक्षा  श
 |  Aa Qa  में  संगठित  area

 अधिक  साढ़े  महीनों  में
 कारखानों  में  कुछ  उत्पादन  कितना  हुआ  ?

 "५.१  ३,३४०  मुसलमान  पश्चिमी  बंगाल से  रेल

 हर्ष  १९४९-५०,  PAGo-¥Z  और
 द्वारा  पूर्वी  पाकिस्तान  गये  और  इसी  काल  में

 BAR, ARo  मुसलमान  पूर्वी  पाकिस्तान  से  १९५१-५२  में  कितना  साबुन  भारत  में

 आयात  किया  गया  ?
 aaa  बंगाल  आये  ।  इस  सारे  काल  में  ही

 मुसलमानों
 की  पूर्वी  पाकिस्तान  जाने  की

 यह  आयात  कित  किन  देशों  से

 इच्छा  अधिक  रही  ।  ऐसी  बात  नहीं  थी  कि
 हुआ  ?

 सितम्बर या  अक्तूबर में  ही  वे  एक  दम  वहां

 जानें  लगे  थे  ।
 आयात  कपा  गया  साबुन  किशन

 किस्म  का  था  ?

 इसी  काल  में  यानी  अप्रैल  से  १५  अक्तूबर
 क्या  कारण  है  कि  भारत  स्थित

 तक  १,३८,९६०  मुसलमान  रेल  ate  सड़क

 साबुन  के  कारखानें  वैसा  साबुन  नहों  बनाते
 द्वारा  आसाम  से  पूर्वी  पाकिस्तान  गये  औंर  a

 जेसा  कि  आयात  किया  जाता  है  ?
 8, Fo, KARR  मुसलमान  पूर्वी  पाकिस्तान  से

 आसाम  आये  ।  सितम्बर  और  अक्तूबर  क्या  सरकार  विदेशों  साबुन  के

 में  आसाम  से  पूर्वी  पाकिस्तान  जाने  वाले  आयात  को  बन्द  DT
 yrs  सोचता  है  यदि  नहीं

 मुसलमानों  की  संख्या  अधिक  रही  ।
 तो  क्यों  नहों  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  तथा  प्रामाणिक  प्रकार  के  नहीं  यदि  एसा

 नौ  कृष्णमाचारी
 है  तो  क्या  इस  के  कारण  माल दम  करने  के

 श
 मात्रा  मलय  बारे  में  कोई  जांच  की  जा  रही  है

 ?

 मे ं)  में
 )

 उत्पादन  मंत्री  Fo  Ato

 १९४९-५०  २५७५  ४८,९५,८०८  जी  नहीं  ।

 ale  ब के
 १९५०-५१  9,  ध  29,2  83.0  सुन्दरी  फिक्रो  के  विशषज्ञ

 १९५१-५२  2PESe sO  42,0 ,R LC  १००.  श्री  के०
 उत्पादन  मंत्री

 C%,900  टन  |
 बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  सितारो  plate

 e  फ़ैक्टरी  में  नियुक्त  जर्मन  विशेषज्ञ  को  भत्ते

 मात्रा  मलय  आदि  मिला  कर  कुल  कितना  वेतन  मिलता

 मे ं)  हू  और  उसे  क्या  क्या  सुविधायें  प्राप्त

 १९४९-५०  a9 \  ध  4,919, 3 8S
 उत्पादन  मंत्री  क०  Ato

 १९५०-५१  CEC  WAV
 २६१

 १९५१-५२  220'Vo
 7९५१,  ३६९

 कुछ  मिला  कर  जर्मन  विशेषज्ञ  को  ३०००

 अधिकतर  इंग्लैंड  से
 रु०  मासिक  मिल  रहा  हैं  ।  उतने  कोई  विशेष

 सुविधायें  नहों  दी  गई  हैं

 जेंज़ीबार तथा पेम्बा तथा  पेम्बा  और

 ऑस्ट्रेलिया  से  भी  कुछ  मात्रा  में  आयात
 सारी

 हुआ  |  १०१,  श्री  अच्चुथन  :  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 कुछ  विद्वेष  प्रकार  के  औषधीय

 साबुन  के  और  दांत  साफ  करने  के  मंजन
 वर्ष  १९५०  तथा  १९५१  तथा  इस  aq

 के  पहले  नौ  महीनों  में  भारत  में  कितनी  सुपारी आदि  तथा  क्लिनिक  औषधियों  के  बनाने  में

 काम  आन  वाले  सोबन  ॥  आयात की  गई  ?

 क्या  सरकार  ने  इन  निर्यात  कर

 कि

 चूंकि  इन  क़िस्मों  के  सावन की  मांग

 ह  और  इक्के
 बनाने

 का  एक  विशेष  वाले  देशों  में  सुपारी  की  भारत  की  लागत

 यदि  उत्तर त vim  होता है  इसलिये  भारत  में  ऐसे
 साबुनों

 के  बारे में  पुछताछ  की  हैं  ;

 का
 बनाना  फायदेमंद न  होगा  |

 स्वीकारात्मक  हो  तो  यह  लागत  भारत  मं

 उसकी  की  लागत  के  मुकाबले  में

 साबुन  के  आयात  पर  पहले  से  ही
 कितनी है  ?

 रोक  लगी  हुई  हे  ।  केवल  विशेष  प्रकार  के

 औषधि युक्त  तथा  दांतों  की  सफाई  के  काम  क्या  सरकार  ने  भारत  में  इस

 हाल  ही  के  कुछ  महीनों  में  सुपारी  के  भाव आने  बाले  साबुन  जो  भारत  में  नहीं  बनाये

 जाते  भायात  किये  जा  सकते  हैं  ।  में  एकदम  कमी  आ  जाने  पर  गौर  किया  है

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  (  }
 )

 सितारो  फैक्टरी  में  उत्पादित  अमोनियम  वर्ष  १९५०  और  १९५१  में  तथा  जनवरी से
 सल्फर  क  दान

 जुलाई  १९५२  के  सात  महीनों  में  सुपारी

 उत्पादन  मन्त्री ९९.  श्री  क  ०  सुब्रह्मण्यम  का  आयात  ११८४,  १०२१ और  ५२४

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हैं  हज़ार  हंडरवेट  था  ।  इस  वर्ष  के
 कि  सुन्दरी  सार  कारखानें  में  उत्पादित  सितम्बर  और  अक्तूबर  महीनों  के  आंकडे

 अमोनियम  ans  के  दाने  उचित  आकार  के  इस  समय  उपलब्ध  नहीं



 ५६१  १३  नव स्वर  १९९२  लिखित  उत्तर  रखे

 सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  ह्  और  त्या

 कुछ  समय  बाद  सदन  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  ।
 प्रति १०

 निर्यात  पौंड  का

 qq
 (7)  बंगलौर  में  पालघाट  किस्म  की  सुपारी  ——  ——

 को  छोड़  सुपारी के  जो  फरवरी  मूठ

 और  जी  १९५२  अस्थायी  रूप  से  गिर  १९४६-४७  २९९२  942.0 ह

 गये  अब  हाल ही  के  कुछ  महीनों में
 १९४७-४८  जछ  नहीं

 फिर  से  ऊचे  आ  गये  बंगलौर में  पाल घाट  १९४८-४९  °03 हे

 १९४९-५०  4&3  Cord
 किस्म  की  सुपारी  के  दाम  हाल  ही  के  कुछ

 महीनों  में  रहे  हें  और  उनका
 १९५०-५१  ९४५११  ९३  "९,

 १९५१-५२  १४९३  २८२३. झुकाव  गिरावट
 की

 ओर  रहा  है
 ।

 जिन  देशों  को  रबड  निर्यात  किया  गया
 कच्चा  रबड़

 उनके  बारे  में  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 १०२.  श्री  सो०  आर०  चौधरी  :  वाणिज्य  और  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 तथा  उद्योग  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 जी  हां  ।  रबड  की  उत्पादन-लागत

 १९४६  से  भारत  में  कच्चे  रबड़  में  वृद्धि  होने  के  कारण  श्रेणी  १  के  रबड़  के

 का  alan  उत्पादन  ;  दाम  कोचीन  बन्दरगाह  में  १२८  रु०  प्रति

 १९४६  से  कच्चे  रबड़  का  कुल
 १००  पौंड  से  १३८  रु०  कर  दिये  गये  हैं  ।

 वार्षिक  निर्यात  तथा  वे  देश  जहां  इसे  निर्यात  अमरीका  का  कुल जि यान  कारपोरेशन

 किया  गया  ;
 १०३.  को  to  क्०  चौधरी  :  सिचाई

 १९४६  के  बाद  निर्यात  किस  मूल्य
 तथा  faq  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 पर  हुआ  ;  और
 कि  क्या  यह  सच  हें  कि  अमरीका  का

 कच्चे  रबड़  के  दाम  हाल  ही  में
 goa  बिजली

 बढ़ाये गये  यदि  हां  तो  कितने ?  इंजीनियरों की  एक  परामशंदाता  फ़र्म

 दामोदर  घाटी  निगम  के  अधीन  बुकारो  थर्मल
 वाणिज्य  मंत्री

 :

 ee  पावर  स्टेशन  पर  न  केवल  परामद्षंदाताओं

 aq  उत्पादन  के  रूप  में  बल्कि  निर्माण  ठेकेदारों  तथा  क्रय

 eq
 एजेंटों  के  रूप  में  भी  कार्य  कर  रहा  है

 ?

 पुकारो  थर्मल  पावर  स्टेशन  के
 IVER  १५,६७२

 १९४७  प  ।  दै  ढ  र  सम्बन्ध  में  दामोदर  घाटी  निगम  और

 १९४८  4, FRR  कुलजियान  कारपोरेशन के  बीच  किस  किस

 प्रकार  के  ठेके  हुए  हें
 ?

 १९४९  १५,५८७

 १९५०  १५,५९९
 क्या  यह  सच  हें  कि  थर्मल  पावर

 १९५  १७,  १४८
 स्टेशन  बनाने  के  लिये  सामान  खरीदने  के

 १९५२  १८,९५९
 बिलों  के  बारे  में  कुलजियान  कारपोरेशन  का

 28 ?  SD
 अनुमानित

 परियोजना  अधिकारी  ही  सब  कुछ  करने



 ५६  ललित  सत्तर  १३  LMS4R  लिखित  उत्तर  ४

 वाला  है  और  दामोदर  घाटी  निगम  के  बिजली  जी नहीं  ।  इसके  कुलजियान

 इंजीनियरों  का  इस  में  कोई  दख
 ल  नहों  हूं  ?  कारपोरेशन  का  परियोजना  प्रबन्धक  उसके

 अधीन  नियुक्त  दामोदर  घाटी  निगम
 हे

 क्या  यह  है
 ५  कुलजियान

 इंजीनियरों का  पूरा  फायदा  उठा  रहा  है
 पोरेशन  वाले  दामोदर  घाटी  निगम  के

 इन  में  से  कुछ
 जो  अमरीका  से

 इंजीनियरों  को  पावर  स्टेशन  की  निर्माण
 प्रशिक्षण  ले  कर  आये  उत्तरदायी  पदों

 पर

 प्रगति  देखने  के  लिये  नहीं  जाने  देते  और

 किसी  भी  भारतीय  जो  वहां  निर्माण

 कार्य  से  अपने  आप  को  अवगत
 करना  चाहता

 इस्पात  उद्योग  के  faa  विश्व  बेक  से

 हो  कोई  सुविधायें  नहीं  दी  जातीं  ?
 १०४.  श्री  टी०  क्०  चौधरी  :  बाशी

 सिचाई  तथा  विद्युत  saat  तथा  उद्योग  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दामोदर  घाटी  निगम  का
 क्या  यह  सच  है  कि  fart  बेक

 कुलजियान  कारपोरेशन  से  निम्न  विषयों  केਂ  द्वारा  स्टील  कारपोरेशन  आक़  इंडियन

 सम्बन्ध  में  ठेका  हुआ
 न  आइरन  एंड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड

 और

 ‘ater  आइरन  एंड  स्टील  कम्पनी  लिमिटेड

 (2)  पुकारो  पावर  स्टेशन  की

 नतिर्माण-व्यवस्था  ।
 को  देश  में  इस्पात  उद्योग  के  विस्तार  के  लिये

 ४००  लाख  डालर  दिया  जा  रहा

 (२)  बुकारो  पावर  स्टेशन  के  कुछ
 यदि  ऐसा  इनमें  से  हर  एक  कम्पनी

 करणों  अमरीका  में  क्रय  इसमें
 कितनी  राशि  दी  जा  रही  हे  :?

 पाइपिंग  आदि  चीजें  शामिल  थीं  जो

 नेश्नल  इलेक्ट्रिक  कम्पनी  द्वारा
 इस्पात  कम्पनियों  द्वारा  ऋणों

 के  लिये  क्या  जमानतें  दी  हें  ;
 जिस से

 सारा  माल  लिया जा  wr

 नहीं  दी  गई  थीं

 क्या  इन  ऋणों  के  चुकाने  में  भारत

 सरकार का  जमानत की
 गारंटी

 देने  .  वाले

 के  रूप  में  कोई  सम्बन्ध (३)  संयंत्र  को  शुरू  में  संचालित  करना
 ।

 निगम  at  यह  ऋण  किन  शर्तों  पर  दिये
 जा

 कुल जि यान  कारपोरेशन  के  ट्रेवल  एक  रहे  हें  ;

 ठेका  हुआ  है  जिसमें भाग  के  उत्तर  में  क्या  उपरोक्त  कम्पनियों  और  भारत

 दिये  गये  तीन  मामले  शामिल  हैं  ।  सरकार  के  बीच  भारत  सरकार  दवारा  साथ

 जी  नहीं  |  कुलजियान  कारपोरेशन
 के  साथ  इन  कम्पनियों  को  और  ऋण  देने  के

 का  परियोजना  प्रबन्धक  ३०००  रु०  से  अधिक  बारे  में  कोई  समझौता  हुआ  और

 के  माल  खरीद  दामोदर  घाटी  निगम  के
 यदि  तो  भारत  सरकार  द्वारा

 मुख्य  बिजली  इंजीनियर  या  उनके  पुकारो
 यह  ऋण  किन  शर्तों  पर  दिये  जा  रहे  हैं  ?

 स्थित  रेजीडेंट  इंजीनियर्  की  स्वीकृति  कें  वाणिज्य  उद्योग  मंत्रो  ठी०

 बाद  ही  कर  सकता  हैं  ।  सब  बाद  में  ऐसी  टी
 ०.  :

 से

 खरीद  के  बिलों  की  दामोदर  घाटी  भारत  सरकार  इस्पात

 का  लेखा  अधिकारी  जांच  करता  ह  और
 उचित  रूप  qe

 उन्हें  मंजूर  करता  है
 ।.

 चाहती  जिस  से  कि  उनकी  विस्तार  _
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 wart  क्रियान्वित करने  के  क्या  सरकार  ने  भारतीय  कम्पनियों

 को  इस  विदेशी  प्रतियोगिता से  बचाने  के

 हो  वह  we  मिल  सकें
 ।

 इसमें  विश्व  wat  विचार  किया  तथा

 बैंक  द्वारा  दिये  जाने  वाला  ऋण  भी  शामिल
 क्या  इस  के  लिये  सरकार  कोई

 ई  ।
 इस  प्रकार  की  सहायता  की  शर्तें  अभी  जांच  समिति  बनाना  सोच  रही  यदि  हां

 तय  नहीं  हुई  हैं  ।  तो  उसके  निर्दलीय-पद  क्या  हें  और  उसमें

 कौन  कौन  हैं  ?
 रासायनिक  तथा  दवाइयों

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ato
 शी

 तुषार  चटर्जी
 :  वाणिज्य

 ato
 :  तथा

 नथा  उद्योग  मन्त्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  किः

 सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  और  यथा  समय

 १९४७  के  बाद  से  भारत  में  किस  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 मात्रा  में  तथा  कितने  शल्य  के  रासायनिक  और
 तथा  सरकार का  विचार

 दवाई  बनाने  से  सम्बन्धित  उद्योग  के  विकास
 से  ?

 की
 वर्तमान  अवस्था  की  जांच  करने  तथा  इस

 क्या  यह  सच  हूं  कि  भारत  में  दवाइयों
 उद्योग  को  दूर

 ब
 नने  के  उदेश्य  से  उसी

 बनाने  वालों  को  विदेशी  wat  की  प्रतियोगिता
 उपायों  का  सुझाव  देने  के  लिए  शीघ्र  ही

 के  कारण  नुकसान हो  रहा है  ;  एक  जाँच  समिति  नियुक्त  करने  का  है  ।

 रि a
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय पाद  विवाद

 (  भाग  २  ate  उसर  से  प्रकट  कार्यवाही  )

 शासकों

 RAY  RAS

 कारण  सदैव  कठिनाइयां  होती  भाई  हैं  |

 लोकसभा
 १९४८-४९  में  इसके  कारण  कुछ  वस्तुएं

 १३  नवम्ब  प्र
 ्  ४  ४»  ४ 9९४१३

 इसके  लियें  हमें  पौंड  पावने  से  अधिक  ule

 सदन  की  बैठक  पौने  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  लेनी  पड़ी  थी  |  सरकार को  ध्यान  रखना

 महोदय  अध्यक्ष पद
 पर  यासीन

 चाहिये  था  कि  ऐसी  बात
 न

 हो  पाये
 ।  सरकार

 प्रशन  और  उत्तर  की  रायात  नीति  में  दोष  है  |  सदन  में  उसकी

 तावान
 आलोचना  हुई  है  कौर  फिर  भी  वह  ठीक  नहीं

 देखिये  भाग  १

 ee  हुई  है
 ।

 ११-५१  म०

 पारे  पर  निर्यात-शुल्क  लगानें  कें
 ८

 अक्टूबर  के  रादेश  पर  धारा  ४-क  लागू

 विषय  में  संकल्प--समाप्त
 करने  के  विषय  में  मुझे  संदाय  है  |

 अनुसूची  में  दिये  गये  पदों  से  यह  मालूम  होना
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 अब  हम  श्री  करमरकर

 जी  के  इस  संकल्प  पर  विचार करेंगे  :
 चाहिये  कि  सरकार  की  कितनी  afer  है  ।

 उसमें  वे  वस्तुएं  हें  जो  देश  में  होती  हैं  तथा
 “
 भारतीय तटकर  अधिनियम  PEERY

 जो  झ्रावइ्यकता से  afr  हैं  ।  परन्तु  पारा

 (१९३४ का  ३२),  के  धारा  ४  क
 हमारे  देश  में  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 की  उपधारा  (२)  के  अनुसरण  में  नीति  की  शिथिलता  के  कारण  वह  अधिक
 लोक  सभा,(भारत  सरकार  के  वाणिज्य

 मात्रा  में  प्रा  गया  है  ।  सदन  को  स्मरण होगा

 अर  उद्योग  मन्त्रालय  की  कि  इस  धारा  के  पारित  करते  समय  बहुत
 संख्या  टी  (१)  ५२  दिनांक

 बहस  हुई  थी  तथा  सरकार  के  मूल  प्रस्ताव  को
 ८

 अक्टूबर  १९५२  का  एते  HAAS  परिवर्तित  करने  पर  ही  वह  मान्य  दुआ  था
 |

 करती है  ।  इसके  अनसार उक्त च् उक्त  इन  सब  बातों  के  ध्यान  में  रखते  हुए  मेरे  विचार

 अधिसूचना की  तिथि  से  ७५  पौंड  के  में  सरकार  को  वह  नहीं  देना  चाहिये

 फ्लाइट  के  ऊपर  ३००  रुपये  निर्यात
 यह  संकल्प  तो  स्वीकार  करना  ही

 दत्ता  लगाये  गये  हैं  बै
 पड़ेगा  पर  मंत्री  जी  इस  बात  का  स्मरण  रखें

 श्री  To  ato  रहा  :
 कि  जब  कोई  वस्तु  सामान्य  प्रनज्ञप्ति च्

 34  PSD
 में  रखी  जाये  तब  उसका  दुरुपयोग  न  हो  ।



 Ky  १३  नवम्बर  EUR  लगाने  के  विषय  में  संकल्प  ३५८ पारे  पर  निर्यात  शुल्क

 श्री  दामोदर  मेनन  :
 किया  गया  है  परन्तु  मेरे  विचार  में  यह

 छोटी
 सी

 da  की  निर्यात  ale  आयात  नीति  में  नियन्त्रण  बात है  ।  अनुसूची  रायात  की  वस्तुझों  की

 करने  की  शभ्रावश्यकता  ह  |  में  मंत्री जी  से  थी  हम  ने  उसे  निर्यात की  वस्तु भ्र ों  के
 लिये  भी

 चाहता  हुं  कि  देश  की  आवश्यकता को  लागू कर  लिया  ।  इस  अनुसूची  के  बनाने  की

 देखते  हुए  हम  कितना  पारा  निर्यात  कर  सकते  दो  विधियां  हो  सकती  थीं  ।  हम  उन  ae

 क्या  सरकार  ने  निर्यात-ग्रभ्यंश निश्चित  की  तीसरी  श्रतुसूची  बना  सकते  थे  जिन
 पर

 किया है  ?  धारा
 8-3

 के  अधीन  निर्यात-शुल्क लग  सकता

 YI—-HAaT BA AS ATs HL Aa F fra हम  वह  बात  कर  सकते  थे  जिस वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  दी०  टी  ०

 कृष्णमाचारी )
 :  १०,०००  फ्लाइट  |  का  सदन  ने  अनुमोदन  किया  था  भ्र्थात च

 सूची  को  ज्यों  की  त्यों  छोड़  कर  हम  यह  कहते
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  वास्तव  “

 अनुसूची  में  दी  गई  अथवा  wer  वस्तुएं

 में  एक  माननीय  सदस्य  की  यह  शिकायत  थी
 at  यह  उपबन्ध  करते  कि  ऐसी  equal  पर

 कि  हमने  उसे  निश्चित  कर  दिया  है  |
 अधिसूचना  द्वारा  निर्यात  शुल्क  लगाया  जा

 श्री  दामोदर मेनन  :  निर्यात  कर  देने  सकता है  ।  जैसा  कि  उस  धारा  में  उपबन्ध

 से  भ्रान्त रिक  मूल्य  अत्यधिक  न  बढ़  पायें  इस  है  वह  भ्र धि सूचना  सदन  के  समक्ष  यथासंभव

 के  लिये  सरकार  क्या  करने  का  सोच  रही  है  ?  शीघ्र रखी  जाये  ।

 श्री  मेघनाद  दूसरी  बात  निर्यात-शुल्क की  मात्रा  के

 परिचय
 )  पारा  सामरिक महत्व  की  वस्तु

 बारे  में  उठाई  गई  थी  ।
 मुझे  शोक  है  कि  मुझे

 श्री  गांधी  की  बात  उचित  नहीं  लगी  जब  उन्हों  ने इसका  उपयोंग  वैज्ञानिक  उपकरणों  के

 पारे का  उत्पादन  इस  बात  की  वकालत  सी  की  कि  हमें  बिल्कुल

 केवल  इटली  कौर  स्पेन  में  होता  है
 ।  मझ

 ज
 निर्यात  कर

 न
 लगाना  चाहिये

 ।  में
 ने

 “

 प्रारम्भ  में  ही  स्पष्ट  रूप  से  कह  दिया  था  कि समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  सरकार  इस  का  निर्यात

 क्यों कर  रही  है  ।  यह  ३४०  रुपये के  भाव  ग्राम  fara  बाज़ार  में  पारे  का  जो  मूल्य  है

 पर  ख़रीदा  गया  था  तथा  उसका  भाव
 उससे  बहुत  कम  मूल्य  पर  हुआ है

 घ्  E00  रुपया  है  ।  भाव  चढ़ने का  कारण
 रिव्यू  बीमा  कौर  भाड़े  सहित  8 ¥E,-Ko

 है  कि  तृतीय  महायुद्ध की  श्राशंका  से  प्राय
 में  उसका  शल्य  २७९२  रुपये  तथा  PEYO-¥

 में  २५८  रुपये था  |  arm  अमेरिका में
 देश  इसका  संग्रह  कर  रहे  हें  ।

 हम  खुद  क्यों

 न  इसका  संग्रह  यदि  कल  युद्ध  प्रारम्भ
 इसका  भाव  १८७  डालर  ८५०  रुपया

 हो  जाये  तो  हमें  पारे  के  लिये  चौगुनी  क़ीमत
 हम  ने  यह  सोचा  कि  सदन  इस  बात  को

 देनी  पड़ेगी  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  उचित  समझेगा  कि  इस  का  बहुत  सा

 पारे  का  निर्यात न  करे  ।  हिस्सा  वैयक्तिक  निर्यातक  को
 न  कर

 १२  मध्यान्ह
 समाज को  मिले  ।

 श्री  कर मरकर
 :  श्रीमान् चर्चा  करते

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर

 पहली समय  तीन  मुख्य  बातें  उठाई  गई  हैं
 ।

 बात  तो  यह  कि  क़ानून  अनुसार  कार्यवाही  हां  हम  नें  उच्चावचन के  लिये  स्थान  छोड़ा

 करना  हमारे  लिये  उचित  था  ।  में
 e

 ी  है  ।  फिर  भी  जो  ब्यक्ति  इसे  ८५०  रुपये के

 के  औचित्य  के  ऊपर  ज्यादा  न  कहूंगा  ।

 सूची में  पारे  का  निर्देश  विशेष  रूप  से  नहीं  इस  शुल्क  के  लगने  पर  मूल्य  केवल
 ५७२

 रुपये



 RAS  QRATFATLRYQ  लगाने  के  विषय  में  संकल्प  ३६० पारे  पर  निर्यात  शुल्क

 होता
 है  ।

 अतएव  रायात  करने  वाले  को  पड़ता  ।  गत  वर्ष  हमें  अत्यधिक  खाद्य  पदार्थों

 भी  लाभ  रहेगा  |  यह  तक  किया जा  का  निर्यात करना  पड़ा  था  हम  उस  समय

 सकता  है  कि  इतना  अधिक  लाभ  नहीं  दिया  यह  नहीं  कह  सकते  थे  कि  हम  खाद्य  के  मामले

 जाना  चाहिये  ।  यदि  यह  बात  की  जाती
 में  बचत  करेंगे  तथा  अन्य  वस्तु भ्र ों का  आयात

 SON
 तो  सरकार  उस  पर  विचार  करती  |  पर  करन  दगे  |  इसके  स  पूंजी-वस्तुभ्नों  को

 मुझे  श्री  गांधी  की  यह  आलोचना  बिलकुल  प्राथमिकता दी  गई  थी  ।  हम  बड़ी गति  से

 ठीक
 न

 लगी  कि  यह  शुल्क  स्वधा न  लिया  जाना  औद्योगिक देश  बनते  जा  रहे  हम  उद्योगों

 चाहिये  था  यदि  निर्यात are  की  पूंजी-वस्तुद्नों  की  भ्रपेक्षताओओं  की  अवहेलना

 मूल्य  के  प्रकार  के  अधिकांश  भाग
 को

 सरकार  नहीं कर  सकते  यदि  उद्योगों का  विकास

 a  तो  वह  प्रशासन  के  नियमों  के  विरुद्ध  करना  है  तो  कच्चा  माल  बुलाना  ही  पड़ेगा  ।

 होगा ।  सबसे  आखिर  में  उपभोग  की  वस्तुएं  हैं  ।

 हमारी  आयात  कौर  निर्यात नीति  के  मुझे  वेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  सरकार

 यह  ने  इसके  विषय  में  जो  कुछ  किया  उसे  जनता  की
 विषय  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  है

 ।

 कहा  गया  है  कि  इसमें  एकरूपता  नहीं  है  ।  met  से  उतना  सहयोग  नहीं  मिला  जितना

 पिछले  पांच  वर्षों  में  हमें  बड़ी  बिषमताओओं  का  मिलना  चाहियें  था  तथा  जो  देश  के  हित  में

 ATIRTH था  |  पेनिसिलीन प्रौढ़ सामना  करना  पड़ा  है  उनमें  से  बहुत  सी  ऐसी

 थीं  जिनके  ऊपर  हमारा  बिलकुल  नियंत्रण  वटी  सिल्क  के  बारे  में  यही  हुमा  |  नियन्त्रण

 नहीं था  ।  यदि  हम  अपनी  निर्यात  के  इस  जमाने  में  हम  यह  भूल  रहे  हें  कि  सामान्य

 प्रकार  का  व्यापार  ही  व्यापार aaa  वैदेशिक  व्यापार  की  नीति  की  जांच

 करना  चाहते  हें  तो  हमें  छः  महीने  की  है  ।  अतएव  जो  जी०  एल०

 अवधि  नहीं  लेना  चाहिये  ।  हमें  लगभग  सामान्य  स्वाभाविक  वस्तु  है  तथा

 3-¥  साल  की  प्रवधि  लेना  चाहिये  ।  यदि  नियंत्रण  कृत्रिम  है  विदेशी  विनिमय  के  सम्यक

 कोई  माननीय  सदस्य  ३-४  वर्ष  की  समायोजन  &  लिये  नियंत्रण  stare  है

 परन्तु  हमें  यह  न  भूलना  चाहिये  कि  नियंत्रण निर्वात-नीति  का  सूक्ष्म  श्रध्ययन  करेगा  तो  उसे

 मानना  पड़ेगा  हमने  आयात  निर्यात  कौर  का  न  रहने  पर  ही  व्यापार  में  उन्नति  होती  है
 ।

 धमनियों  विभिन्न  अंगों  में  ate  नसों  में  तथा

 जनक है  ।  Reve  में  हमें  बहुत  सी  वापिस  हृदय  को  रकत  का  प्रवाह  होना

 नाइयों का  सामना करना  पड़ा  उस  चाहिये  ।
 एक  सीमा  से  अधिक  हम  व्यापार

 का  नियंत्रण नहीं  कर  सकते  । समय  मुद्रा  स्फीति  क्रय दा क्ति

 थी  तथा  उपभोग  की  की  कमी  थी
 ।

 देश  के  बाहर  भी  बहुत  से  बाधक  कारक
 इस  लिये  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  गुहा

 का

 कोरिया  युद्ध  के  कारण  मूल्य  बढ़  गये  थे  तथा
 उन्हो ंने  ware

 उसके  बाद  गत  वर्ष  मूल्य  एकदम  गिर  गये
 ।

 ae  मुझे  जंचा  नही ं।

 इन  कठिनाईयों के  होते  हुए  हमें

 विदेशी  व्यापार  की  नीति  बनाने  में  कुछ
 किये

 ।
 मुझे  आशा  थी  कि  वे  उनकी  संख्या

 बढ़ाने  के  लिये  कहेंगे  जिससे  कि  ag  दशा विद्वेष  बातें  ध्यान  में  रखनी  थीं  ।  हमें  खाद्य

 के  निर्यात को  प्राथमिकता  देनी  थी  चाहे उसके

 faa  कितना  भी  विदेशी  विनिमय  लगाना  सामान्य  व्यापार  बन  जाये  |



 ३६१  १३  नवम्बर  PER  लगाने  के  विषय  में  संकल्प  ३६२ पारे  पर  निर्यात  शुल्क

 श्री  ए०  सी०  यदि  वह  सामान्य  की  गई  कुछ  के  बारे  में  ऐसा  हुमा  है
 t

 सिद्धान्त  की  बात  है  तो  फिर  दूसरी  बात  हुई  ।  पिछले  समय  अधिक  लाभ  होने  के  कारण  लोग

 पर  यदि  वह  नियंत्रित  व्यापार  पद्धति  में  त्रुटि  लाभ  की  से  समय  उसी  वस्तु

 के  रूप  से  भ्राता  है  तो  सारी  कठिनाईयां  उपस्थित  की  अत्यधिक राशि  करते  हैं  ।  एसा

 हो  जाती हैं  ।  सट्टा  पारे  के  बारे  में  भी  ।
 जो  काम

 श्री  कर मरकर  :
 में  वहू  स्थिति  समझता  दूसरे  लोग  करें  उसकी  जिम्मेवारी  हमारे  ऊपर

 पर  में  यह  बात  बताना  चाहता  हूं  कि  नहीं  होनी  चाहिये ं।  माननीय  सदस्य

 पुछ  सकते  हैं  कि  ऐसी  बात  हमने  क्यों  होनें  दी  ।
 नियंत्रित  व्यापार  से  पूर्ण  व्यापार

 की  हमें  धीरे  धीरे  चलना  है  ;  इसमें  पर  उससे  कोई  हानि  नहीं  हुई  है  ;  लाभ ही

 शीघ्रता नहीं  की  जा  सकती  |  गत  दो  वर्षों  ga है  |  यदि  are  दो  तीन  वर्षों  में  जैसा

 ऊंचा  मूल्य  wa  है  वैसा  बना  रहे  तो  देश  के से  हम  यथा शक्य  अधिक  वस्तुओं  पर  से

 हटाने  प्रयास  रहें  उपभोक्ताओं को  लाभ  होगा  क्योंकि  उस  वस्तु

 हूं  ।  हमारे -  वैज्ञानिक  मित्र ने  ठीक  को  हमने  मूल्य  पर  खरीदा  है
 |  वास्तव

 बतलायी  कि  पारे  के  लिये  हमें  दूसरों  पर  निर्भर  में  में  gra  करता  था  कि  सदन  मुझे  बधाई

 रहना  पड़ता  है  ।  गन्धक  की  तरह  उसे  हम
 देगा कि  जानकर  या  ७  में  हमने  ३७,०००

 देना  में  पर्याप्त  मात्रा  में  उत्पन्न  नहीं  करते
 फ्लाइट  रायात  किये  |

 इसलिये  हम  ने  इन  aga  को  झरो
 ०  जी०  एल ०

 में  रखना  निश्चित किया  |
 में  सोचता  था  कि  डा०  साहा  के  समान

 लोग  बड़े  तक  सामने  रखेंगे  पूछेंगे  कि
 १६४७-४८  से  पारे  सम्बन्धी  हमारी

 हम  इसका  निर्यात  कयों  कर  रहे  हैं  ।  अन्त  में

 नीति  का  में  ने  पुनर्विलोकन करवाया  था  |
 विदेशी  विनिमय  की  दृष्टि  से  तो  कोई  भेद

 REV 9-85  और  PEVG-CE  में  डालर  स्थिति
 नहीं  पड़ता  |  हम  ने  इस  बात  का  प्रबन्ध  कर

 नाजुक  होने  के  कारण  हमने  डालर  क्षेत्र  से
 लिया  है  कि  देश  में  पारे  की  उतनी  राशि  शेष

 जून  १९५०  तक  पारा  रायात  नहीं  किया
 ।

 रहे  जितनी  हमें  अ्रगले  तीन  चार  वर्षों  में  लगेगी  ॥

 सुलभ  मुद्रा  क्षेत्र  से  PE Y-VS  में  हम  ने
 भ्र ति रिक्त  राशि  को  व्यथ  में  रखने  से  क्या

 BUR  फ्लाइट  पारा  किया  |  जहां  लाभ ?  गत  २-३  वर्षों  में  आयात  की  गई

 तक  सुलभ  मुद्रा  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध था  हम  ने
 राशि  की  गणना  द्वारा  हम  ने

 QEWo-VE  शर  १९४९-५०  में  पारा  को
 तारों  का  बड़े  ध्यान  से  हिसाब  लगाया  है  ।

 जी०  एल०  में  रख  दिया  |  हम  ने  सोचा कि
 उचित  श्रावस्यकताश्ों के  लिये  पर्याप्त  राशि

 पारा  देशी  उद्योगों  प्रौढ़  दवाईयों  के  लियें
 बचाने  के  बाद  हमने  निचय  किया  कि  १०,०००

 होता  है  अ्रतएव  यदि  यह  श्रमिक
 फ्लाइट  निर्यात  कर  दिये  जायें  क्योंकि  इस  से

 मात्रा  में  भी  निर्यात  किया  गया  तो  कोई

 2EVE-Yo  में
 देश  का  सहित  नहीं  होता  |

 भय  की  बात  नहीं  होगी  ।

 हमने  2,983  फ्लाइट  Hard  किये  ।  @eYo-  इन  परिस्थितियों को  देखते  हुए  मुझे  यह

 ५१  में  हमने  भ्रत्यघिक  राशि  अ्र्धात ष्ष्  ३७,६६६  श्राम  शिकायत  ठीक  नहीं  लगी  कि  हमारी

 फ्लाइट  पारा  किया  |  रायात-निर्यात नीति  ठीक  नहीं  है  ।  जिन

 कोई  वस्तु प्रो ०  जी०  एल० में  रखी  माननीय सदस्यों  ने  यह  आक्षेप  किये हैं  उन  से

 जाती  है  तब  सरकारी  नीति  के  प्रियंका  है  कि  वे  उसका  अधिक  सूक्ष्म  अध्ययन

 अन्य  बातों  का  भी  प्रभाव  पड़ता  है  ।  में  उनको  सहयोग  दु  गा  तथा  आवश्यक



 पारे  पर  निर्यात  शुल्क  १३  नवम्बर  gEXR  लगाने  के  विषय  में  संकल्प  ३६४

 सामग्री  उपस्थित  करूंगा  ।  मुझे  पूर्ण  विश्वास
 श्री  कर मरकर :  श्रीमान  मेरी

 है  कि  वे  मेरी  इस  बात  से  सहमत  हो  जायेंगे  कि  समझ  में  बहुत  बड़ा  प्रदान  है
 |  इसके  लिये

 यदि  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखा  जाये  तो  उस  देश  के  विदेशी  व्यापार  का  गहन  अध्ययन

 हमारी  रायात-निर्यात को  नीति  सन्तोषजनक  करना  पड़ेगा  ।
 हमारे  कारण  वह  मूल्य  नहीं

 रही है  ।  बहुत  से  उच्च वचनों के  द
 बढ़ा  हो  सकता  है  कि  संचय  सट्टे  के

 अब  हम  यह  देख  सकते  हैं  कि  aa  सामान्य  कारण  शारिवा  अर्य  कारणों  से  हो  |  म

 अवधि  निकट  है  ।  इस  बात  का  शअ्रध्ययन  करूंगा  कौर  माननीय

 सदस्य  को  बताऊंगा  ?
 में  कह  चुका  हूं  कि  हमारी  निर्यात-प्रायास

 की  नीति  की  परख  चार  बातों  द्वारा  हो  सकती  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 क्या  हमने  खाद्य  की  पर्याप्त  राशि  सावधानी  चाहते  हें  ।.  यदि

 जनक  रूप  में  आयात  की  है
 ?  क्या  हमने  कोई  वस्तु  रक्षा  शादी  के  लिये  आवश्यक  हो

 उद्योगों को  पूंजी  स्तूपों  की  पूर्ति  की  है  ?  कौर  वह  हटा  दी  जाये  तो  हमें  बाद  में  पता

 क्या  हमने  उन्हें  पर्याप्त  कच्चा  माल  उपलब्ध  चलेगा  कि  हमने  उतनी  सामग्री  खो  दी  ।

 किया है  ?  क्या  हम  यथासंभव  उपभोग  की  इस  वास्ते  वे  स्थिति  जानना  चाहते  हैं
 |

 वस्तु भ्र ों  के  बाजार  की  स्थापना  कर  पाये  हैं  ?

 मुझे  निश्चय  है  कि  इन  चारों  बातों  का  उत्तर
 श्री  करमरकर  :  उसके  विषय

 में  हमने  अच्छी  तरह  से  गणना  की  है  तथा  बड़ी न्द््ड प हां  ही  होगा  ।  में  इस  पर  अब  अधिक

 नहीं  बोलना  चाहता  ।  यह  बात  उठाई  गई
 सावधानी  रखी  है  ।  कुछ  पारा  रक्षा  के

 थी  इस  कारण  उसका  उत्तर  देने  के  लिये  में  ने  कुछ  दवाइयों  के  लिये  और  कुछ  प्रयोगशालाओं

 के  लिये  आवश्यक होता  है  इन  अपेक्षताग्रों
 सदन  का  समय  लिया  ।

 का  हमने  अध्ययन  किया  है  तथा  हमने  तीन

 श्रीमान्  में  सिफ़ारिश  करता  हूं  कि  वर्ष  के  लिये  पर्याप्त  राशि  बचा  ली  है  ।  यह

 सदन  द्वारा  यह  संकल्प  स्वीकार  किया  जाये  |  तो  नहीं  हो  सकता  कि  इनकी  आवश्यकतायें

 एकदम  बढ़  जायेंगी  ।  हमारे  मत  में  काफ़ी
 श्री  मेघनाद  साहा  :  मे ंने  सुझाव  दिया

 सन्तोषजनक  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।
 था  कि  पारे  का  बिलकुल  निर्यात  न  किया  जाये

 क्यों  कि  रक्षा  तथा  वैज्ञानिक  कार्यों  के  लिये  श्री  ZYo  टी०  कृष्णमाचारी  :

 उसकी  बड़ी  ग्रा वश्य कता  पड़ती  है  |  उसका  प्रशन  तो  यह  है  कि  जिनके  पास  पारा  है  उनमें

 संचय  किया  जाना  चाहिये  ।  क्या  उसे  रख  सकने  की  क्षमता  है  ?  हमारे

 श्री  करमरकर  :  जितनी  मात्रा  हम  ने  अनुमान  से  २८-३०  हजार  फ्लाइट  हे  तथा

 उचित  समझी  उतनी  हम  ने  संचित  कर  ली  है  |
 उन  लोगों  में  इस  राशि  को  रोक  रखने  की

 अपरिमित  क्षमता  नहीं  है  ।  इस  लिये इस
 माननीय  सदस्य  ने  जो  बात  उठाई  उसका  हम

 भविष्य
 में  ध्यान  रखेंगे

 ।  वास्तव में  वह  बात
 पर  कुछ  सट्टा  हो  रहा  है  मूल्य  गिरता  है

 तथा  वह  विभिन्न  लोगों  के  पास  पहुंच  रहा  है  ।
 हमारे  सम्मुख  सदैव  रही  है  |

 अतएव  हम  ने  सोचा  कि  १०,०००  फ्लाइट

 पंडित  ठाकुर  दास  ania  )  :  निर्यात  कर  देने  से  कोई  हानि
 न

 होगी  ।

 विदेशों  में  पारे  के  मूल्य  बढ़ने  के  क्या  कारण  हैं  ?  फिर  हमारे  पास  १६-१७  हज़ार  फ्लाइट  बच

 मूल्य  २७५  रुपये  से  बढ़  कर  ८५०  रुपये  हो  रहेंगे जो  हमारे  लिये
 ३  अथवा  AU

 वर्ष  के
 लिये

 गया है  ।
 पर्याप्त  होंगें

 ।  मेरे  विचार से  मेरे  शतकीय



 भारतीय  तटकर  ad ३६५  १३  नवम्बर  FEXR  विधेयक

 [  श्री  टो०  टी०  कृष्णमाचारी  |

 मित्र  प्रोफ़ेसर  साहा  मानेंगे  कि  ३  साल  के  लिये  क्यों  संरक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।  बात
 यह  है

 प्रबन्ध करना  पर्याप्त  है  ।  मेरी समझ  में  हमें  तटकर  मण्डली  के  स्थान  पर  जो  तटकर

 चार  साल  से  के  बारे  में  प्रभी  नहीं  सोचना  नियुक्त  gat  है  वह  २१  जनवरी

 चाहिय े।  PEXR  को  स्थापित  किया  गया  था  तथा  इसे

 बहुत  सा  पिछला  बक़ाया  काम  करना  था  ।
 उपाध्यक्ष  मदद  ।  ने  विचाराधीन  संकल्प

 इसके  ५  ५  मामले  नये  संरक्षण  सम्बन्धी
 प्रस्तुत  किया  और  वह  स्वीकार  किया  गया

 थे  ;  तीन  मामले  पुनर्विलोकन  के  लिये  कौर  ४२

 |  भारतीय  तटकर  संसोधन )  मामले  संरक्षण  जारी  रखने  के  सम्बन्ध  में  थे  ॥

 विधेयक  इसके  अतिरिक्त  सरकार  ने  इसे  दस  नये

 वाणिज्य  मंत्री  में  मामले  सौंप  दिये  हें  जिन  के  बारे  में  जांच  करना

 प्रस्ताव करता  हुं  कि  :  तथा  प्रतिवेदन देना  है  ।  गत  दस  महीनों में

 तटकर  १९३४  को
 कारण  २९  उद्योगों  की  नियमित  रूप  से  जांच

 aaa  करनें  के  विधेयक  पर  न  हो  सकी  |  फोटोग्राफ़ के  रसायनों  के

 विचार किया  जाये  1”  उद्योग  मोटर  बेटी  के  उद्योग  की  जांच

 यह  उन  विधानों  में  से  है  जिन  हो  चुकी  है  तथा  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।'

 पर  सदन  को  समय  समय  पर  विचार  करना  उनकी  सिफ़ारिश  है  कि  फोटोग्राफ़ के  रसायनों

 पड़ेगा  ।  के  उद्योग को  ३१  दिसम्बर  १९४५४ तक मुझे  मालूम  है  कि  तटकर  संरक्षण

 सम्बन्धी  विषयों  में  सदन  बड़ी  दिलचस्पी  रखता  मोटर  बेटी  के  उद्योग  को  ३१  दिसम्बर  Read

 है  ।  विधेयक  के  उद्देश्यों  कौर  कारणों  के  तक  संरक्षण दिया  जाये  ।  आयोग की  इन

 सिफ़ारिशों  को  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया विवरण  से  सदस्यों  को  मालूम  हो  गया  होगा  कि

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  उन  २४  उद्योगों  का  है  ।  wat  अर  शहतीर

 संरक्षण  जारी  रखना  है  जिनका  संरक्षण  कौशकृमि  पालन  उद्योग  तथा

 निकट  भविष्य  में  समाप्त  होने  वाला  है  ।  मिलियन  उद्योग  की  जांच  कर  रहा  है  |  उनका

 उन  VE  उद्योगों  में  से  २६  का  संरक्षण  ३१  विचार  है  कि  यह  wear  न  होगा  कि  सम्यक्

 दिसम्बर सन्  PEUR  तथा  सूती  कपड़े  के  जांच  किये  बिना  किसी  उद्योग  का  भी  संरक्षण

 मशीन  उद्योग  का  ३१  ae  को  समाप्त नहीं  किया  जाना  चाहिये तथा  उन

 समाप्त  होगा  ।  संसद  के  सदस्यों  में  २७  उद्योगों  का  संरक्षण  ३१  दिसम्बर  १९५३

 पर्याप्त  विस्तृत  टिप्पण  परिचालित  कर  दिये  तक  के  लिये  बढ़ा  देना  चाहिये  ।

 गये  हैं  |  उन  में  इन  २  उद्योगों  के  बारे  में

 सूक्ष्म  विवरण  दिया  गया  है
 |  २९  उद्योगों  में  से  २७  उद्योगों  के  श्रीमद्

 wa  सूती  कपड़ों  की  मशीनों  को  €  मास  शुल्क  को  उसके  बराबर  संरक्षण  शुल्क  में

 २६  उद्योगों  को  एक  वर्ष  का  ,  फोटोग्राफ़  वर्तन  करके  संरक्षण  दिया  गया  है  ।  इस

 के  रसायनों  को  २  वर्ष  का  तथा  मोटरों  की  परिवर्तन  का  अरथ  यह  है  कि  उद्योग  को  सं  रक्षण

 बैटरी  के  उद्योग  को  तीन  वर्ष  का  संरक्षण  दिया  दिये  जाने  पर  संरक्षण  हिन्दीमें  समय  समय

 माननीय सदस्य  शायद  जानना  तटकर  अधिनियम  १९३४ की  धारा  ४  (१)  के

 डि  fe
 २७

 उद्योगों  को  इतनी  छोटी  अवधि  ad  भ्र धि सुचना  द्वारा  परिवर्तन  किया  जा

 तक  जथा  केवल  ३१  दिसम्बर  १९५३  तक  इस  के  लिये  कोई  विधान  की



 रे  ६७  भारतीय  तटकर  १३  नवम्बर  PER  संशोधन )  विधेयक  RRC

 इन  मामलों में आवश्यकता नहीं  पड़ती  |  कोटेड

 उपभोक्ता  के  ऊपर  कोई  अतिरिक्त  भार  नहीं  बाइसिकल  अर  सूती  कपड़ें  की  मशीनें  हें  ।

 संरक्षण  के  पहले  की  दरों  और  विंमान  दरों में डाला जा  रहा  |  मुझे  तराशा  है  कि

 इन  की  संरक्षण  १  वर्ष  के  बढ़ा  जो  भेद  है  वह  उन  टिप्पणियों  में  बताया  गया

 देने  के  कार्य  की  कोई  आलोचना  न  करेगा  |
 है  जिन्हें परिचालित कर  दिया  गया  है  ।  दन

 वर्तमान  दरों  में  करने  का  विचार
 लोहे  अथवा  इस्पात  की  गठानें  बांधने  की

 पट्टियों के  उद्योग  सितम्बर  १९४८  में  नहीं है  ।

 सरक्षण देते  समय  ही  शुल्क  बढ़ा  दिया  गया  था

 परन्तु  आरम्भ  से  ही  यह  बात  तय  हो  गई  थी

 कि  बढ़ी  हुई  दरें  कुछ  शर्तों  के  पूरी  किये  जानें  पर

 सदन  को  विदित  है  कि  तटकर  श्रीराम

 खुद  झपने  श्राप  ही  विभिन्न  बातों  की  जांच  कर

 ही  प्रभावी की  जायेंगी  ।  जूट  की  गठानों  को
 सकता है  ।  उदाहरणार्थ किसी  उद्योग  को

 बांधनें  की  पट्टियों  को  बनाने  के  उद्योग  में
 दिये  गये  संरक्षण  सम्बन्धी  तटकर  You  की

 लगी  हुई  एकमात्र  व्यापारिक  संस्था  Fo  क े०
 घटा  बढ़ी  के  सम्बन्ध  में  वस्तु द्र ों  के  राशिपातन

 सायरन  एन्ड  स्टील  कम्पनी  है  |  संरक्षण
 को  रोकने  की  तथा  संरक्षण  का  दुरुपयोग  करने

 देते  समय  पिछली  तटकर  मंडली  नें  सिपारिश

 की  थी  कि  उसका  कारखाना  कानपुर  से  हटा  कर
 की  वह  जांच  कर  सकता  है  तथा  प्रतिवेदन

 दे  सकता है  ।  पिछली  तटकर  मंडली  को
 कलकत्ते  के  पास  ले  जाना  चाहिये  क्योंकि  उनके

 शक्ति  नहीं  थी  ।  तटकर  आयोग को  तटकर
 मत  में  उस  स्थान  पर  स्थापित  करने  से  उस

 उद्योग  को  कुछ  स्वाभाविक  लाभ  प्राप्त  होंगे  ।
 लगाने  के  सिद्धान्तों  तथा  संरक्षित  उद्योगों  के

 प्रति  उत्तरदायित्व के  सिद्धान्तों  के  विषय  में
 दूसरी  ad  ag  थी  कि  वह  व्यापारिक  संस्था

 पर्याप्त  विवेचन  afer  दी  गई  है  ।  यह
 वैयक्तिक न  वह  लोक  सीमित  समवाय

 बना ली  जायें  ।  बहुत  प्रयत्न  करने  के
 शक्ति  तटकर  मंडली  को  नहीं  थी  ।  माननीय

 सदस्यों  को  विदित  है  कि  सामान्य  सिद्धान्तों  में
 प्रबन्धकों  ने  रिशरा  के  पास  स्थान  ले  लिया  है  ।

 वहां  एक  कारखाना  बना  दिया  गया  है  जिस  में
 इस  बात  का  भी  लेखा  करना  पड़ेगा  कि  संरक्षण

 १  अगस्त  १९५२  से  उत्पादन  होना  आरम्भ
 का  उद्योग  पर  कया  प्रभाव  पड़ता  है  ।  संरक्षित

 उद्योगों  की  कुछ  जिम्मेवारी  होती  है  जिनकी
 हो  गया है  ।  अभी  उस  संस्था  को  लोक

 सीमित  समवाय  बनाना  दोष  है  ।
 जब  यह

 आयोग  को  समय  समय  पर  जांच  करनी  पड़ती

 उनकी  उत्पादन  उत्पादित  वस्तु
 कत  पूरी  हो  जायगी  तब  उसे  संरक्षण  दिया  जा

 का  निश्चित  किया  गया
 तथा  अधिसूचना  द्वारा  दर  बढ़ाई

 जायेगी  |  बढ़ी  हुई  at  ३०  प्रतिशत
 कल  टेक्नॉलाजिकल

 चारियों  का  देशी  संसाधनों  का
 यधामूल्य  शर  ४०  प्रतिशत

 शादी  बातों  की  आयोग  जांच  करता  है  ।
 यथा मूल्य  होगी  इस  मामले में

 संरक्षण  देने  को  तो  केवल  औपचारिक  संरक्षित  उद्योगों  के  विकास  पर  तटकर  आयोग

 ध्यान  रखता  है  कौर  यदि  प्रयोग  की  दृष्टि  में समझना  चाहिये  |

 किसी  उद्योग  का  संरक्षण  अपर्याप्त  होता  है

 wa  में
 उन

 शेष  उद्योगों  को  लेता  हूं  तो  वें  शुल्क  की  दरों  में  परिवर्तन  करने  की

 सिपारिश कर  सकते  हैं  ।  तटकर  श्रघितनियम जिन्हें  संरक्षण  के  पहिले  के  आगम-शुल्क को

 बढ़ा  कर  शुभारम्भ  में  संरक्षण  दिया  गया  था  ।  की  धारा  ४१  के  अ्रधघीन  अधिसूचना  द्वारा  यह

 वे  उद्योग  सोडा  ta,  कैलशियम  किसी  समय  भी  किया  जा  सकता  है
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 में  ate  अधिक  बातें  सुनाकर  ऐसा  करने  से  उन्हें  कुछ  लाभ  होगा  ,

 सदन  के सदन  को  कष्ट  नहीं  देना  चाहता  |
 व्यापार  उत्पादन  व्यय  घटेगा

 सदस्यों  को  प्राय  सामग्री  दे  दी  गई  है  तथा  बाद  में  मुल्य  व्यय  तथा

 तटकर  मंडली  के  सारे  प्रतिवेदन  पुस्तकालय  में  उपभोक्ताओं को  भी  लाभ  रहेगा  ऐसी

 ह  इन  विषयों  के  विस्तार  में  में  नहीं  जाना  स्थिति भी  प्रा जाएगी  जब  यह  उद्योग  बाहरी

 चाहता |  जिन  दो  उद्योगों  को  नया  संरक्षण  स्पर्धा  का  सामना  करने  के  योग्य  हो  जायेगा  |

 शेष दिया  गया  है  वे  बताये  जा  चुके  हें  ।

 कौशक्षमिपालन बड़े  महत्व  का  कुटीर
 उद्योगों  का  संरक्षण  तब

 तक
 के  लिये  जारी

 किया  जाता  है  जब  तक  कि  तटकर  आयोग  उद्योग है  ।  देवा  में  लगभग  ४०  लाख  पौंड

 उन  उद्योगों  की  स्थिति  को  फिर  से  न  जांच  ले  ।  रेशम  की  आवश्यकता पड़ती  है  ।  हम  २५

 लाख  पौंड  का  भी  उत्पादन  नहीं  कर  पाते  ।

 इसके  पश्चात्  प्रस्ताव  को
 शेष  विदेशों  से  मंगाया  जाता  है  ।  यदि  देश

 TLE  द् हुद थ  ने  प्रस्तुत  किया  ।
 को  इस  मामले  में  प्रात्मनिर्भर  बनाना  है  तो  यह

 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी
 )  आवश्यक  है  कि  इस  उद्योग  को  दीर्घावधि  के

 में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  लिये  संरक्षण दिया  जाये  |

 परन्तु  मुझे  यह  समझ  में  नहीं  जाता  कि  इस

 में  इस  सिद्धान्त  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  कि
 विधेयक  का  बार  बार  क्यों  संशोधन  किया

 वस्तुप्नों  को  थोड़े  समय  के  लिये  संरक्षण  दिया
 जाता है  ।  संरक्षण  उतनी  अवधि  के  लिये

 दिया  जाना  चाहिये  जिस  से  कि  उस  में  धिक  जाये  शौर  संशोधनों  द्वारा  वह  प्रविधि  बढ़ाई
 जाये  ।

 पूंजी  आकर्षित  हो  तथा  पूंजी  लगाने  वालों  को

 लाभ हो  महीने  के  लियें  संरक्षण  देने
 डा०  लंका  सुन्दरम  :

 कौर  बाद  में  बढ़ाने  से  लोगों  को  संशय  रहता  है  ।  २६  उद्योगों  में  से  अ्रधिकांश  उद्योगों  को  एक

 व्यापार  के  पूंजी  की  वृद्धि  तथा  उद्योगों
 ag  के  लिये  क्यों  संरक्षण  दिया  गया  है  यह  बात

 के  विकास  के  हित  में  यह  आवश्यक  है  कि  मंत्री  जी  ने  स्पष्ट  कर  दी  है  ।  qatar  रूप

 दीर्घावधि  &  लिये  संरक्षण  दिया  जाय  |  से  मुझे  यह  प्रतीत  होता  है  कि  तटकर  का

 साबूदाना  टेपीऑ्रोका  न  (tapioca

 pearls)  को  केवल  १९४५३  तक  सं
 रक्षण  दिया  है  ।  उसमें  रायात-निर्यात

 गया  है  कम  से  कम  वह  Pau  तक  दिया  ae  उपभोक्ता  के  हित  के  प्रति  रचनात्मक  नीति

 जाना  चाहिये  ।  मेरे  जिले  में  १२  करोड़  नहीं  दिखाई  पड़ती  ।
 में  इस  कथन  की  पुष्टि

 रुपये  की  टेपीश्रोका की  जड़ें  उत्पन्न  की  जाती  कर  सकता हूं  ।  यदि  हम  विभिन्न  वस्तुझ्नों

 नश  दो  तीन  साल  पहिले  जावा  से  साबूदाना  की  भ्रांत  रिक  उत्पादन  का

 आयात  करने  लिये  श्राज्ञप्ति  दी  गई  थी  ।
 वास्तविक  उत्पादन  राशि  देखें

 तो
 हमें  मालूम

 आयात  किया  गया  साबूदाना  सस्ता था  ।  इस  पड़ेगा  कि  उनका  तटकर  पर  कुछ  प्रभाव  नहीं

 कारण  सलेम  के  १००  कारखाने  समाप्त  हो  पड़ता  |  वे  नैतिक बन  गई  हैं  ।  में  यह

 गये  ।  इस  कारण  टेपीश्रोका का  उत्पादन  जानना  चाहूंगा  कि  प्रत्येक  उद्योग  की  मांग

 करने  वालों  को  भी  घाटा  रहा  ।  इस  उद्योग  ग्रोवर  उत्पादन-क्षमता  तथा  उत्पादन-क्षमता

 को
 २

 वर्ष  के  लिये  संरक्षण  दिया  जाना  चाहिये  कौर
 वर्तमान  उत्पादन  शक्ति  का  पुरा

 जिससे
 कि  विदेशी  स्पर्धा  से  बचाव हो  सके  ।  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार
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 है  में  ने  हिसाब  लगाया  है  पर  में  उन्हें

 सुना  कर  सदन  को  कष्ट  देना  नहीं  चाहता  |  जी  के  लाभ  के  लिये  पढ़  रहा  हूं  ।

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०
 ~

 कृष्णमाचारी )
 :  क्या  माननीय मित्र  q  नहीं

 है  ।
 आंकड़े  बतलावेंगे  ?

 डा०  लंका  :  समय  यह
 डा०  लड़का  सुन्दरम  वें  array  टिप्पणी

 कहा  गया  था  कि  अधिमान  देने  से  देश  का

 में  से  ही  संगृहीत  किये  गये  हैं
 ।

 अहित  होगा
 तो  हम

 समझौते  को  समाप्त  कर

 उन  में  भ्रातृ  बहुत है  ।  सब  उद्योगों  को  देंगे  ।

 एक  समान  संरक्षण  देने  का  कारण  यह  है  कि

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  पिछली  मई  से watt  ने  उन  मामलों  की  जांच  नहीं
 क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  की  है  कि

 कर  पाई है  ।  देश  में  बनाई  गई  किन  वस्तु भ्र ों  को  विदेशी

 दूसरी
 बात  यह  है  कि

 राजस्व  कर  को  कया

 संरक्षण  कर  में  परिवर्तित  करके  ही  उद्योगों  सरकार  वह  कार्यवाही  करेगी  जिसका  आश्वासन

 को  संरक्षण दिया  जा  रहा  है  बड़ी  सदस्यों  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी जी  नें  दिया  था

 को  इस  तरह  नैतिक  विधि  से  सुलझाने  से  क्या  वे  साम्राज्य  प्रतिमान  को  समाप्त  करने

 उद्योगों  के  विस्तार  की  ठीक  नीति  नहीं  बनेगी
 की  सूचना  देंगे

 ?
 में  जानना  चाहूंगा  कि  राष्ट्रीय

 न  उपभोक्ताओं  का  हित  ही  सुरक्षित  रहेगा  ।
 उद्योगों  पर  सास्ना  अधिमान  का

 मुझे  यह  सुन  कर  हर्ष  gat  कि  मंत्री  जी  क्या  प्रभाव पड़ा  है  ?

 ने  तटकर  आयोग  के  नये  काम  बतलाये  हैं  ।

 मेरा  विचार  यह  है  कि  इतने  अघिक  काम
 को

 जो  सामग्री  मुझे  दी  गई  है  उससे  पता

 चलता  है  कि  कुछ  उद्योगों  को  छोड़  शेष  संरक्षित
 के  लिये  झ्रायोग  में  पर्याप्त  सदस्य  नहीं  हैं

 उद्योगों  का  उत्पादन  बढ़  गया  है  ।  कुछ
 न  उनके  पास  पर्याप्त  साधन  हैं  ।

 बहुत  कम
 वस्तुओं  को  छोड़  शेष  संरक्षित  वस्त्रों  के  मूल्य

 समय  में  उन्हों  ने  €  उद्योगों  की  जांच  करली
 भी  गिर  गये  हैं  ।  अब  यह  उठता  है  कि

 है  |  यह  बात  स्तुत्य है  ।  संभव है  कि

 उन्हों  ने  यह  काम  शीघ्रता  में  किया  हो  जिस  से
 संरक्षित  वस्तु झ्र ों  के  मूल्य  गिरने  के  क्या  कारण

 हो  सकते हैं  ।  क्या  इसका  थ  यह  हुआ  कि
 वह  दक्षता पूर वंक  न  किया  गया  हो  ।  हमें

 संरक्षण  द्वारा  उद्योगों  का  विकास  करते  की
 aa  के  सदस्यों  की  संख्या  बढ़ानी  चाहिये

 सीमा  पहुंच चुकी  है  ।  क्या  इससे  यह  मालूम
 तथा  सचिवालय  भी  बढ़ा  देना  चाहिये  ।

 पड़ता  है  कि  लोगों  के  पास  क्रयशक्ति  नहीं  है
 शीघ्रता  में  किये  गये  काये  का  कम  महत्व

 होता है  ।
 या  बाज़ार  में  वस्तुओं  की  पूति  बढ़  गई  है

 ।

 में  ये  यह  जानने  के  लिये  पूछ  रहा  हूं  कि

 में  ने  पिछली  बार  साम्राज्य  श्रीमान  उपभोक्ताओं
 के  हितों  की  चिन्ता  की  जा

 की  बात  उठाई  थी  ।

 रही  है  अथवा
 संरक्षित  के

 उस  समय  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  टी०  टी०
 मूल्य  गिरने  का  कोई  कारण  अवश्य

 कृष्णमाचारी  ने  जो  उत्तर  दिया  था  उसके  मैं
 चाहियें  ।

 में  मानता  हूं  कि  देश  के  औद्योगिक

 दो  खंड  सुनाना  चाहता  हूं  ।
 विकास  के  लिये  उपभोक्ताओं का  बड़े  से  बड़ा

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :
 मुझे  उस  त्याग

 कम  है
 ।

 पर  में
 जानना  चाहता  था  कि

 का  ४  लाने  की  आवश़्यकता  नहीं  2]  ।
 क्या

 वह
 स्थिति  at  गई  है  जब  कि  देश  के
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 लंका  सुन्दरम् | |

 ६  So  दि  | ना  सर
 थ

 औद्योगिक  विकास  में  बाधा  डाले  वि  आयोग  इस  उद्योग  का  पुनर्विलोकन करेगा  ॥

 कम  कर  STAAL का  कुछ  भला  किया  जा  में  चाहता  हूं  कि  वह  मेरी  कुछ  बातों
 पर

 भी

 सकता है  |  विचार  करे  ।

 पिछले  समय  में  ने  ग्रा चरण  खंड  के  विषय
 भारत  में  दो  साथ  एल्यूमीनियम  का

 उत्पादन करती  हें  ।  इस  धातु  का  उपयोग
 में  चर्चा की  थी  ।  मेरा  तात्पयं यह था कि यह  था  कि

 जब  किसी  उद्योग  को  संरक्षण  दिया  जाये  तब  घरेलू  कामों  में  होता  है  इस  लिये  यह  ग्रावश्यकः

 यह  जानने  का  प्रयत्न  होना  चाहिये  कि  संरक्षण  है  कि  इसका  मूल्य  बहुत  कम  हो  जिस  से
 कि

 गरीब  से  गरीब  व्यक्ति  भी  इसे  ख़रीद  सके  ।
 का  क्या  परिणाम हुआ  I  उत्पादित  वस्तु  के

 गुण  कौर  उसके  मूल्य  नियंत्रण  की  जांच  होनी
 देवा  में  केवल  ¥,900  ट८न  एल्यूमीनियम

 चाहिये  |  सरकार  यह  बात  ध्यान  में  रखे
 का  उत्पादन होता  है  ।  दोष  ११,००० टन

 कि  देश  में  उत्पन्न  की  गई  वस्तुएं  भ्रच्छे  गुण  की
 पर  को  तटकर  के  कारण  ३०

 at  उसके  बिना  संरक्षण  का  कोई  लाभ
 प्रतिशत  अधिक  मूल्य  देना  पड़ता है

 |

 नहीं  ।  हमारी  वस्तुएं  इस  प्रकार  को  होनी

 चाहियें  कि  गुण  में  वे  विदेशी  वस्तु भ्र ों  का

 माना कि  इस  बात

 इंडियन  एल्यूमीनियम  कम्पनी  लिमिटेड

 मुक़ाबला कर  सकें  |  में  भारतीयों की  प्रंशाप॑ जी  ६०  लाख है
 |

 का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  परन्तु  तटकर  आयोग  १४०  लाख  रुपये  की  श्रंशपूंजी  कनाडा की  है  ।

 में  यह  कार्य  करने  के  लिये  पर्याप्त  व्यक्ति  नहीं  इसी  कम्पनी  से  जीवनलाल  लिमिटेड  का

 mar  के  सदस्य  काम  को हैं  ।
 सम्बन्ध है  |  इनका  अधिकांश  लाभ  विदेशियों

 वापस में  बांट  लेते  हैं  ।  यह  होना  चाहिये कि  को  मिलता है  इनके  प्रमुख  पदाधिकारी

 वे  सब  विशेषज्ञ  मिल  कर  प्रत्येक  उद्योग  की  भी  विदेशी  ह  ।  अतएव यह  स्पष्ट  है  कि

 जांच  करें  ।  केवल
 ४

 सदस्यों  से  आयोग  का  ऐसी  कम्पनी  को  जिस  में  भ्रधिकांश  star

 काम  नहीं  चल  सकता  ।
 कनाडा  के  संरक्षण  देना  आवश्यकता  से

 में  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं
 श्रमिक है  |  इस  के  कारण  एल्यूमीनियम  के

 मूल्य  में  कमी  नहीं  हो  रही  है  ।  हमारे  देश
 करता  हूं  कि  जब  आयोग  की  यह  अस्थायी

 कठिनाई  मिट  जायेंगी  तब  सरकार  छोटी  छोटी  में  पर्याप्त  बाक्साइट  है  परन्तु  इन  दो  कम्पनियों

 अवधि  के  लिये  संरक्षण  देने  के  लिये  साल  में
 का  उत्पादन बहुत  कम  है  ।  ऐसी  दशा  में

 विदेशी  कम्पनी  को  संरक्षण  देना  उचित  नहीं
 दो  बार  विधेयक  प्रस्तुत  न  करेगी  ।

 इस  कम्पनी  को  त्रावणकोर-कोचीन  की
 श्री  पी०  टी०  चाको  :

 सरकार  कम  दर  पर  बिजली  देती  है  ।  इस

 सरकार  की  तटकर  नीति  का  उद्देश्य  अनुचित

 स्पर्धा  को  मिटाना  तथा  उपभोक्ताओं पर

 प्रकार  सहायता  देने  से  एल्यूमीनियम  के  उत्पादन

 को  सहायता  नहीं  मिल  सकती  ।  तटकर  मण्डली

 ने  भी  कहा है
 कि  इस  देश  में  एल्यूमीनियम

 का  समायोजन करना  है  इसी  दृष्टिकोण

 से  में  एक-दो  उद्योगों  के  संरक्षण  की  जांच

 का  उत्पादन  व्यय  तब  घटेगा  जब  कि  वर्तमान

 कारखानों  की  उत्पादन-क्षमता  बढ़ाकर  कम
 करूगा |

 से  कम  १५,००० टन  नहीं  कर  दी  जाती  ।

 एल्यूमीनियम  उद्योग  को  ३०  प्रतिशत  पर्याप्त  बिजली  के  उत्पादन-क्षमता

 यथा  संरक्षण  दिया  गया  है  ।  तटकर  नहीं  बढ़  सकती  |  यदि  चेंगुलम  योजना
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 शीघ्र  पूरी  हो  जायें  तो  आवश्यक  बिजली  प्राप्त  कंपनी  की  अदक्षता  के  कारण  ही  उत्पादन

 हो  सकती  यदि  भारत  सरकार  व्यय  alae  है  ।  वह  कंपनी  अपनी  बिजली

 कोचीन  सरकार  को  श्रमिक  सहायता  दे  खुद  पैदा  करती  वह  उसे  मंहगी  पड़ती  है  ।

 यदि  सरकार  सस्ती  बिजली  दे  तथा  अच्छे तो  यह  योजना  शीघ्र  पूरी  होगी  तथा  इस  प्रकार

 भारतीय  एल्यूमीनियम  कंपनी  को  सहायता  इंजीनियर  उपलब्ध  करे  तो  उत्पादन  व्यय  घट

 मिल  सकेगी  |  सकता है  |  अभी  जो  संरक्षण  दिया  जा  रहा

 क्या  माननीय
 है  उसका  लाभ  केवल  विदेशी  कम्पनी  को

 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 मिलता  है  ।  भारतीय  कम्पनी  उस  कम्पनी
 सदस्य  wiz  अधिक  समय  लेंगे  ?

 को  टेक्निकल  मंत्रणा के  हथिया  R4;,000  डालर

 श्री  पी०  टी ०  चाको  :  में  दस  मिनिट  देती है  ।  मेरी  समझ  में  इतनी  बड़ी  राशि

 श्र  लूंगा  |  उस  कम्पनी  की  नहीं  दी  जानी  चाहिये  |  वह

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दोपहर  के  भोजन  कुछ  fats  टैक्निकल  मंत्रणा  नहीं  दे  रही  है  ।.

 के  पश्चात्  ATT  श्रपना  भाषण  जारी  रखें  |

 अल वें  में  उत्पादित  किया  गया

 इस  के  गयचात च  सदन  की  बठक  मध्यान्ह  मीनियम  १४५००  मील  दूर  चादरें  बनाने  के

 भोजन  के  लिए  ढाई  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  लिये  कलकत्ते  भेजा  जाबा  है  |

 हो  गई
 ।

 परिवहन  व्यय  पड़ता  है  जिस  के  कारण  उत्पादन

 व्यय  बढ़  जाता  है  ।  यदि  वह  कारखाना  भी

 इसके  पास  बनाया  जाये  तथा  उसे  सस्ती  बिजली

 मध्यान्ह  भोजन  के  पश्चात  सदन  को

 दी  जाये  तो  श्रायात  किये  गये  एल्यूमीनियम
 बैठक  ढाई  बजे  पन  समवेत  हुई  ।

 से  कम  मूल्य  में  देश  में  ही  उसका  उत्पादन  हो

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  सकता है  ।  अतएव  मेरा  निवेदन है  कि  इस

 आसीन  थे  |
 उद्योग  को  संरक्षण  देने  की  कोई  श्राव्य कता

 नहीं
 है  ।

 यदि  सरकार  चाहे  तो  भारतीय

 श्री  पी०  टी  ०  चाको  :  देश  में  केवल  एक
 कंपनी

 की
 रुपयों  से  सहायता  कर  सकती  है  ।

 भारतीय  कंपनी  एल्यूमीनियम  का  उत्पादन
 वह  भी  उस  समय  तक  के  लिये  जब  कि  सरकार

 करती है  ।  उसकी  परिचित  पूंजी  €०  लाख

 सस्ती  दर  पर  उसे  बिजली  देने  लगे
 ।  चेंगुलम

 रुपये  है  तथा  वह  Fo  Ho  परिवार  की  ही  योजना  के  पूरा  होने  पर  यह  संभव  हो  सकेगा  ।

 व्यापारिक  संस्था  है  क्योंकि  बाहरी  लोगों  के

 अंदा  बहुत  कम  हें
 ।  प्रतिवर्ष  यह  कंपनी  केवल

 उपाध्यक्ष  महोदय  देश  में  उत्पादित

 २,०००  टन  एल्यूमीनियम  का  उत्पादन  करती
 एल्यूमीनियम  के  कितने  भ्रंश  का  उपयोग

 इसका  प्रबन्ध  ठीक  नहीं  है  |  इस  में
 औद्योगिक प्रयोजनों  के  लिये  होता  है  ?

 अपर्याप्त  यन्त्र  हें  तथा  टेक्निकल  विशेषज्ञों  का

 भी  mara है  ।  इसमें  एल्यूमीनियम  के  sat
 श्री  पी०  ato  उसकी  मांग

 का  उत्पादन  Poze  रुपये  प्रति टन  है  जब  कि  2Y,co00  टन  है  परन्तु  उत्पादन  केवल  ¥,6  oo

 आयात  किये  गये  खेलों  का  व्यय  ees  रुपये
 टन  है  ।

 चादरों  का  उत्पादन  व्यय  ३,६००  रुपये

 प्रति  टन  है  जब  रवायात  की  गई  चादरें  बिना  उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  उसका  कुछ

 दीपक  के  रे,१२३  रपये  में  पड़ती  हैं  ।  भाग  औद्योगिक  प्रयोजनों  में  लगाया  जाता  है  ?'
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 श्री  पी०  टी०  चाको  :  औद्योगिक  जब  किसी  उद्योग  के  सफल  होने  की

 जनों  के  लिये  भी  उसका  उपयोग  किया  जाता  है  ।  देश में  न  जब  उसका  कच्चा  माल

 देव  में  न  पाया  जाता  हो  निर्मित  वस्तु
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कितने  प्रतिशत

 समाज  के  लिये  आवश्यक  वस्तु  हो  तब  क्या
 अंदा का  ?

 यह  सर्वसाधारण  के  हित  में  होगा  कि  उन

 श्री  पी०  टी०  चाको  :.  यह  में  नहीं बता  वस्तुओं  पर  बहुत  सं  रक्षण-शुल्क  लगाए  जाएं  |

 सकता  |  अधि  कौशल्या  उससे घर  में  काम  में  इसके  विषय  में  सरकार की  नीति  जानना

 खाने  वाले  बतन  आदि  ही  बनाये जाते  हैं  ।  चाहता हूं  ।  में  सरकार  प्रार्थना  करूंगा  कि

 एंटीमनी  के  उद्योग  के  विषय  में  भी  में
 वह  एन्टिमनी  ate  एल्यूमीनियम  उद्योगों

 की  बारीकी  से  जांच  कराये  तथा  ऑझ्रावद्यक

 कुछ  कहना  चाहूंगा
 ।

 भारत  में
 एंटीमनी

 हो  तो  दरों  में  परिवर्तन करे  ।

 का  अ्रयस्क  नहीं  पाया  जाता  |
 वह

 श्री  बादल  मुझे फिर  से किया  जाता  है  तथा  उस  पर  २०  प्रतिशत

 यथा मूल्य  संरक्षण  शुल्क  है  |  भारत में  केवल  पुछना  पड़  रहा  है  कि  वित्त-ग्रहयोग के  बड़े

 ३०  वेदन  का  क्या  CAT  |  सरकार  ने  केवल  एक
 एक  सार्थ  इस  उद्योग  में  लगी  है  ।

 शत  शुल्क  देकर
 चीन  की

 धातु  का  जो  मूल्य
 कार्यवाही  की  वह  यह  है  कि  स्थायी  तटकर

 झ्रायोग  नियुक्त  कर  feat  गया  है  |  wear
 होता  है  उससे  थोड़े  ही  कम  व्यय  में  देश  में

 सिपारिशों  को  कार्यान्वित  नहीं  किया
 धातु  उत्पन्न की  जाती  है  ।

 इस  उद्योग
 को

 संरक्षण  देने  में  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  यदि
 गया  |  वित्तीय  अयोग  का  मत  है  कि  उद्योगों

 को  संरक्षण  देने  में  अरब  हमें  इस  बात  पर  बहस वयस्क  पर  से  शुल्क  हटा  दिया  जाये  तो  भारत

 में  उत्पन्न  एंटीमनी का  मूल्य  २०  प्रतिशत  कम
 नहीं  करनी  है  कि  अबाध  व्यापार  हो  अ्रथवा

 इसे  संरक्षण  देना  तो  किसी  संरक्षण  |  ग्रा योग  ने  सिपारिश  की  है  कि  देश
 हो  जायेगा  |

 व्यक्ति  विशेष  को  सहायता  देना  |  qe
 के  संपूर्ण  ग्रामीण  विकास  का  ध्यान  रखकर  ही

 सार्थ  लोक  सीमित  समवाय  नहीं  है  ।  ह्म
 उद्योगों  को  संरक्षण  दिया  जाना  चाहिए  |

 इसके  लिए  उद्योगों  को  उन्होंने  ३  वर्गों  में
 दूसरे

 देशों  से  सस्ती  एंटीमनी  मिल  सकती  है  |

 हमारे
 देश  में  एंटीमनी  की  कच्ची  धातु  नहीं

 विभाजित  किया

 पाई  जाती  अतएव  हमें  इसका  उत्पादन  (१)  प्रतिरक्षा  और  युद्ध  के  महत्व

 करना  ही  नहीं  चाहिये  ।  इसको  संरक्षण  के  उद्योग

 देना  उपभोक्ताओं  के  हित  में  नहीं  है  ।
 (२)  were  उद्योग  ;  कौर

 |
 3
 id  )  श्रव्य  उद्योग  | १९४१  में  ग्लूकोज़  की  मांग  २,५००  टन

 थी  ।  उस  ay  देशमें  केवल  १६१  टन  वित्त-प्रयोग  ने  सिपारिश  की  है  कि

 वह  भी  खराब  गुण  हमारे  देश  प्रथम  ay  के  उद्योगों  की  स्थापना  की  जानी

 में  उत्पन्न  किया  गया  था  ।  देश  में  ३-४  कम्पनियां  चाहिये  तथा  उनका  विकास  किया  जाना

 इस  उद्योग  में  लगी  हुई  हूं  ।  इस  उद्योग  के  चाहिए  ।  उसके  लिए  चाहे  कितना  ही  अधिक

 ठीक  ठीक  तथ्य  मालूम  नहीं  हैं  ।  मुझे  मालूम  रुपया  क्यों  न  लगे  ।  दूसरे  वर्ग  के  उद्योग  यदि

 नहीं  कि  उपभोकक््ताग्रों  के  हित  में  क्या  यह  राष्ट्रीय  योजना  में  सम्मिलित  किए  गए  ह
 उचित  है  कि  ग्लूकोज़  पर  इतना  अ्रधिक  तो  उन्हें  संरक्षण  तथा  अन्य  सहायता  दी  जानी

 कर  शल्क  लगाया  जाए  ।
 चाहिए  जिससे  कि  उनका  विकास  हो  सके  ।
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 विधेयक

 उन्होंने  यह  भी  कहा  था  कि  सरकार  द्वारा  चलाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  प्रतीक  विदेशियों

 सिपारिश  किए  गए  उद्योगों  की  जांच  करने  को  इन  उद्योगों  में  हाथ  न  लगाने  देना  चाहिए

 के  सिवाय  कमीशन  खुद  wt  श्राप
 उन

 उद्योगों  की  जांच  कर  सकते  हें  जो  भ्रनुमोदित
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 देशी  उद्योगों को

 योजना  में  सम्मिलित किए  गए  हें  ।  fra
 संरक्षण  देने  के  गरचा  क्या  विदेशी  लोगों

 आयोग  की  इस  सिपारिश  का  क्या  gut
 ?

 को  देना  में  वह  उद्योग  स्थापित  करने  दिया

 गया है  ?
 इस  विधेयक  के  अनुसार  बहुत  से  उद्योगों

 को  एक  साल  के  लिये  संरक्षण  दिया  गया  है  श्री  बंसल  जी  हां  ।  मोटर  की

 क्योंकि  भ्रमण  आवश्यक  मामलों  की  जांच  करने  बैटरियों  को  संरक्षण  देने  के  बाद  एक्साईज

 में  व्यस्त  होने  के  कारण  तटकर  उनकी  (Exide)  ax  श्याम  (Oldham)

 जांच  नहीं  कर  पाया  ।  पर  इस  तरह  कब  तक  को  देवा  में  वह  उद्योग  स्थापित  करने  दिया  गया

 संरक्षण  बढ़ाया  जायगा  ।  उन्हें  अ्रधिक  अवधि  है  ।

 के  लिये  संरक्षण  दिया  जाना  चाहिए  ।  उनमें

 अधिकांश  उद्योग  छोटे  पैमाने  के  हैं  तथा  युद्ध
 को  देश  में  कारखाना  खोलने  की  इजाज़त

 काल  में  area  किए  गए  हें  तथा  वे  स्वावलम्बी
 दे  दी  गई  है  यदि  एक  भारतीय  व्यापार  मंडली

 नहीं  बन  पाए  हैं  ।  झ्रतएव  इन्हें  अधिक

 ने  टाइपराइटर बनाने  के  लिए  लाखों  रुपये
 समय  के  लिये  संरक्षण  दिया  जाना  चाहिए  ॥

 लगा  दिये  हैं  ।  माना  कि  देश  इस  कारखाने

 वाणिज्य  मंत्रालय  के  पास  १७  के  लिए  प्रतीक्षा  नहीं  कर  सकता  पर  पहिले

 की  भांति  aa  भी  टाईपराइटर विदेशों  से पूर्ण  उद्योगों  के  प्रार्थनापत्र संरक्षण  के  लिए

 ae  हैं  ।  ये  उद्योग  तटकर  आयोग  को  सौंपे  बुलाये  जा  सकते  थे
 ।

 विदेशी  लोग  देश  में

 जाऐं  भ्रमणा  नहीं  इस  बात  पर  विचार  करने  कारखाना  स्थापित  करने  की  बात  तब  सोचते

 के  लिए  यदि  वाणिज्य  मंत्रालय  १.वर्ष  ले  ले  हैं  जब  देश  में  देशी  कारखाना  स्थापित  होने

 तथा  इन  पर  विचार  करने  के  लिए  तटकर  लगता  है  ।  उन्हें  कारखाना  स्थापित  करने  की

 आयोग  दो  ay  ले  ले  तो  ये  उद्योग  बड़ी  दुविधा  इजाजत  नहीं  देनी  चाहिए  ।  माना  कि  विदेशी

 में  पड़  जायेंगे  ।  यदि  इस  बात  का  विनिश्चय  सार्थों  का  समतल क़ारी प्रभाव  पड़ता  है

 शीघ्रता  से  किया  जाए  तो  बड़ा  भ्रच्छा  हो  ।  परन्तु  कुछ  विदेशी  वस्तुभ्नों  का  आयात  करने

 वित्त-प्रयोग ने  बतलाया  है  कि  तटकर  आयोग  से  भी  यह  बात  हो  सकती  है  ।  इस  बात  को

 के  सदस्यों
 a

 कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ा  कोई  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  कि  देश  में

 देनी  चाहिए
 ।

 इस  दिशा  में  भी  बहुत  कुछ  उत्पन्न  की  गई  वस्तुभ्नों  का  गुण  सुधर  रहा

 करना दोष  है  ।  है  ।  पहले  की  प्रपेक्ष  अब  हमारी  साइकिलें

 भ्रमणी  होती  हैं  तथा  हम  उन्हें  पर्याप्त
 संरक्षण  का  ्»  यह  है  कि  भारतीय

 में  भी  उत्पन्न  करते  उसी  तरह  देश  में  बनाये
 उद्योग  विदेशों  की  स्पर्धा  से  बच  जाएं  परन्तु

 संरक्षित  उद्योगों  में  से  कुछ  में  विदेशी  हितों की  गए  सूती  कपड़ों  के  गुण  में  भी  बहुत  सुधार

 हुमा है  ।
 स्थापना  हो  गई  है  ।  फल  यह  gar  है  कि  वे

 हमारे  उद्योगों  का  बाहर  से  करने  के  मंत्रालय  के  मत  में  mera  नियंत्रणों

 स्थान  में  वे  देना  में  से  ही  दोषी  करने  लगे  हैं  ।  का  उपयोग  संरक्षण  के  लिए  नहीं  किया  जा
 न्य

 उन  उद्योगों  को  भारतीय  लोग  दक्षता पु वेक  सकता ।  यह  जा  भ  @  re  ।  परन्तु
 मुझे  यह



 रेप ह
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 बंसल

 समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  विदेशी  विनिमय  कीं  कुछ  उद्योग  संरक्षण  का  पुरा  पूरा  लाभ

 कमी  के  कारण  वे  जिन  वस्तु ग्न ों  को  रायात  नहीं  उठा  सकते  हैं  ।  पट्टे  ale  पेन्सिलों  के

 नहीं  करने  देते  उनका  देश  में  उत्पादन  करने  उद्योगों  को  संरक्षण  दिया  गया  है  परन्तु इन

 वाली  देशी  व्यापार  मंडलियों  की  वे  सहायता  aga  की  कुछ  राशि  बिना  शिकायात-शुल्क

 क्यों  नहीं  करते  |  यदि  उनका  देश  में  ही  दिए  देश  में  प्रा  जाती  है  ।  दोषपूर्ण  अ्रधिसूचना

 उत्पादन  होने  लगेगां  तो  फिर  उन्हें  अथवा  रायात-निर्यात  शुल्क  सूची के

 करने  की  आवश्यकता ही  नहीं  रहेगी  ।  वित्त  पूर्ण  वर्गीकरण  के  कारण  ऐसा  हो  जाता  है
 |

 आयोग  कौर  नियंत्रण  जांच  समिति  भी  है  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  जी  इन

 इस  मत  पर  पहुंची  है  कि  यद्यपि  रायात  नियंत्रण  बूटियों  को  हटाने  का  प्रयत्न  करेंगे
 ।

 का  उपयोग  संरक्षण  देने  के  लिये  नहीं  किया

 जाना  चाहिए  फिर  भी  व्यवहार  में  ऐसा  करना
 डा०  कृष्ण स्वा मो  :  इस

 वाद  विवाद  में  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना
 पड़ेगा  ।  विधेयक  में  जो  उद्योग  हें  उनमें  से  बहुत

 से  लघु  झनुमाप  उद्योग  हैं
 ।

 वे  अपनी  पूरी
 चाहिए  कि  इन  उद्योगों  को  केवल  एक  साल  के

 उत्पादन-क्षमता  के  बराबर  वस्तुएं  उत्पन्न
 लिए  संरक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।  बाद  में  तटकर

 रायग  इन  उद्योगों  की  जांच  करेगा  ।
 नहीं कर  रहे  हें  ?

 न
 मालूम  इसका  क्या  कारण

 परन्तु  सरकार  को  इनकी  दशा  पर  संरक्षण  का  विधान  जब  हमारे  सामने

 भूति  से  विचार  करना  चाहिए
 ।  तटकर

 जाए  तब  हमें  अपनी  संरक्षण  नीति की  जांच

 mat  ने  वे  बातें  बतलाई  &  जिनके  द्वारा  करनी  चाहिए  तथा  यह  सोचना  चाहिए

 इनकी  सहायता  की  जा  सकती  उदाहरणार्थ  कि  an  उसमें  परिवर्तन  करने  की

 परिवहन  व्यय  कच्चे  माल  में  तथा  कता है  ।

 शुल्क  में  देकर  इनकी  सहायता  की
 संरक्षण  के  पक्ष  में  प्रतिष्ठित  aH  यह  है

 जा  सकती  है  ।  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  तटकर
 कि  इससे  देश  के  औद्योगीकरण को  सहायता

 मिलती  है  तथा  लोगों  में  टैक्निकल  दक्षता
 की  इन  सिफ़ारिशों  पर  विचार  क्यों  नहीं  किया

 कराती  है  जिसके  कारण  प्राय  उद्योगों  को  भी
 जा  रहा है  ?

 सहायता  मिलती  है  ।  संरक्षित  उद्योग  देश  की

 3  Ho  Yo  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  साधारणतया

 पर्याप्त  वस्तुएं  उत्पादित  कर  लेते  हें  परन्तु

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  यासीन  यदि  कोई  ऐसा  उद्योग  हो  जो  उस  मांग  को

 पूरा
 न

 कर  सके  तो  हमें  अपनी  संरक्षण  नीति

 कभी  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  संरक्षित  में  परिवहन  करना  चाहिए  ।  यदि

 द्वारा  उत्पादित  वस्तुयें  के  मूल्य  क्षमता  तथा  उपभोक्ताओं की  मांग  में  बहुत

 यात  के  बारे  में  कहा  तथा  वे  उसका  कारण  ही  श्रमिक  अंतर  हो  तो  हमारी  नीति  में

 नहीं  समझ  पाये  ।  इसका  संबंध  उन्होंने  बतन  होना  चाहिए  |  यदि  उस  वस्तु  का  उपभोग

 भोक्ता ओं  के  हित  से  भी  किया  i  हम  सब  कम  वाले  व्यक्ति  करते  हूँ  तो  मेरा

 चाहते  हैं  कि  इन  सब  उद्योगों  का  विकास
 सुझाव  है  कि  ऐसे  उद्योग  को  उन  वस्तुओं पर

 हो  जिससे  कि  मूल्य  घटें  तथा  उपभोक्ताओं  लगाए  गए  शुल्क  को  वापस  किया  जा  सकता

 को  लाभ हो  ।  है  जो  उसे  आयात  करनी  पड़ती  इसक



 भारतीय  तटकर  any
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 fat  क

 लिए  उस
 उद्योगपति

 को  इस
 बात  का  प्रमाण  करने  की  अच्छी  विधि  नहीं  होती

 ।  इ

 देना  पड़ेगा  कि  उसकी  वस्तुएं
 बची

 गई  हैं  ।  प्रबन्ध  किया  जा  सकता  है
 ।

 यदि  एक  ही

 उद्योग  में  ३-४  as  लगी  हों  तो  उनके  उत्पादन जिनत
 को  यह  निशाद  है  के

 सवों

 वस्तुओं की  ख्याति  के  कारण  उनको  श्रपनी
 व्यय  ं

 का
 तुलनात्मक  किया

 जा
 सकता

 है  तथा  इस  बात  का  पता  लगाया  जा  सकता

 है  कि  संरक्षण  के  कारण  क्या  त

 शुल्क  से  कम  जिससे  कि  कम  राय  वाले  अनुचित  रूप  से  दंडित  किया  जा  रहा  है
 ?

 सस्ते  दामों  पर  देश  में  उत्पन्न  की  गई

 वस्तुए

 ने  इस  का  भ्रध्ययन  केवल  देशी

 उद्योगों  के  दृष्टिकोण  से  किया  है  श्रायात  करने

 वाले  व्यापारियों  के  दृष्टिकोण से  नहीं  ।

 एल्यूमीनियम उद्योग  की  एक  साथ  परिवार  यदि  संरक्षित  उद्योग  देश  की  मांग  को  पूरा
 न

 व्यापार  मंडली  है
 ।  इस

 पर  हमें  उस  समय
 तक

 करे  तो  उस  वस्तु  का
 करने

 वालों  की

 रोज़ी  मारी  जाती  है  तथा  उन्हें  हानि  उठानी
 rar “Ya  नहीं  होती  चाहिए  जब  दक  कि  हम

 इन
 उद्योगों

 के  राष्ट्रीयकरण के  बारे  में  पड़ती  है
 ।

 उस  उद्योग  में
 .

 अपनी
 नीति

 न
 बना  लें

 ।
 तटकर  श्रायोग  को

 है  ।  समय  जब  तटकर  आयोग  इन  बातों

 की  जांच  करे  तब
 इन

 लोगों  के  हित  का बतलाया  गया  था  कि  टैक्निकल  दक्षता  के

 के  इस  उद्योग का  विकास  भी  ध्यान रखें  ।

 तरह  से  नहीं  हो  सका  है
 ।

 विदेशी
 साये  आयात  का  नियंत्रण  विदेशी

 अपने  शिल्पीगण  इन्हें  सहायताएं  नहीं  देते
 |

 की  बचत  करने  के  लिए  किया  गया  था  परन्तु

 ae  उद्योग  की  दक्षता का  नहीं  इससे  उद्योगों  को  संरक्षण  प्राप्त  हुमा ।

 विदेशी  दक्षता  के  एकाधिकार  का  wet  है  ।  संरक्षण
 के  लिए  आयात  नियंत्रणों  पर

 निभ

 रहना  बुद्धिमत्ता  का  कार्य
 न

 होगा
 ।

 उद्योगपति
 अभी  देशी  एल्यूमीनियम

 की

 इसे  अपने  उत्पादन  तथा  उद्योग  विस्तार  का

 इतनी  नहीं  है  कि  न  बनाएं  |  उपभो

 |

 के  हिंद  में की
 सारी  मांग  पूरी  की  जा  सके

 ।

 आयात  का
 नियंत्रण

 शिथिल  किया
 जा

 सरकार  को  चाहिए  कि  वह  देश  के  है  ।  यदि  उद्योगपति  इन
 को के

 श्रीमान  को  बढ़ाने  का
 उपाय  सोचे  ।

 ने  की  प्रार्थना  करेंगे  तो  लोग
 सरकार

 परं

 उद्योग  में  प्रवेश  करते  समय  पूंजी की  यह  गे  कि  वह  समाज  के  हितों

 नाई  होती  है
 ।  आधुनिक  कारखानों

 में
 बहुत

 की  चिता  नहीं  करती  तथा  केवल  निहित अधिक
 पूंजी  की

 आवश्यकता
 पड़ती  है  ।

 हितों  की  ही  रक्षा  करती  है

 ।

 oe  समय
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  जी  जब  अपना

 प्रवेश
 नहीं  कर  सकते

 ।  को  fae

 प्रस्तुत  करें  तो  उसके  उद्देश्यों  कौर

 चह
 इ

 वा  अचल  करे  कि  पर
 it  के  विवरण  में  इन  बातों  को  सम्मिलित

 उद्योगों  में  एकाधिकार
 न

 हो  तथा  उनमें  स्पर्धा  कर  लें  जिससे  कि  उन  पर  चर्चा की  जा  सके  ।

 हो  जिससे  कि  समाज  को  कम  मूल्य  पर  श्री  ए०  ato  गुहा
 :

 मिल  सकें  ।  का  संरक्षण  देने  के  बारे  में  कोई

 तटकर
 बोर्ड  का  यह

 तब
 है  कि  बहुत  से

 उच्चयोगों  के
 पास

 उत्पादन  व्यय  का  अनुमान  उद्योगों  को  दिया  गया  संरक्षण  पर्याप्त  तथा



 रे
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 ए०  सी०

 तथा  च््ठ साथ  कम  होने  से  आन्तरिक  स्पर्धा
 उचित  है

 ?
 बहुत  से  उद्योग  युद्ध  काल  में  आरम्भ

 किए  गए  थे  कौर  तब  से  इन्हें  संरक्षण  मिल  नहीं  हो  पाती
 |

 यह  भय  हो  जाता

 रहा  है  फिर  भी  इन  में  न  उत्पादन-मात्रा  कि  ऐसी  ard  उन्नति  करने  का  प्रयास

 करेंगी  ।
 बढ़  पाई  है  न  वस्तुभ्नों के  गुण  को  हो  सुधारा

 गया  है  ।  ग्लूकोज़  ,  रेशम  जिन  उद्योगों  का  समस्त  उत्पादन

 साबूदाने  के  भारतीय  उद्योगों  की  ग्रान्तरिक  मांग  का  केवल  १०-२०  प्रतिशत

 क्षमता  इन  seq  की  देशी  मांग  से  बहुत  होता  है  उनको  संरक्षण  के  स्थान  पर  aa

 कम  है  ।  बहुत  सी  वस्तुयें  का  उत्पादन  करने

 वाले  कारखानों  की  संख्या  का  हमें  पता  नहीं  से  ८०-६०  प्रतिशत  को  विदेशी

 है  ।  इन  कारखानों  की  संख्या  भी  घटती  जा
 वस्तु झ्र ों  का  उपभोग  करने  के  कारण

 ३०-४०

 रही  है  ।  मुझे  भय  है  कि  संरक्षण  मिलने  के  प्रतिशत  आयात-शुल्क  देना  पड़ता  है  ।  यदि

 कारण  पूंजीपति  चैन  से  as  गए  हैं  क्योंकि  इन्हें  संरक्षण  ही  दिया  जाए  तो  सरकार  को

 उन्हें  उनका  लाभ  मिल  ही  जाता  है  ।  वे  वस्तुझ्नों
 इस  उद्योग  के  कारखानों

 का  गुण  सुधारने  का  तथा  उत्पादन  व्यय  घटाने  का
 बढ़ाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  जिससे  किः

 प्रयत्न  ही  नहीं  करते  ।  सरकार  इस  बात  को  वे  कम  से  कम  देश  की  मांग  का  ५०  प्रतिशत

 मानती  है  कि  बैटिंग  के  उद्योग  ने  उन्नति  नहीं  gar  पैदा  करने  लगें  ।  अन्यथा  संरक्षण  से

 की  है  क्योंकि  इसकी  मांग  घट  गई  है  |
 उपभोक्ताओं  को  हानि  पहुंचेगी ।  ऐसे

 काल  में  सरकार  देशी  बेल्टों  का  ही  उपयोग  उद्योगों  को  संरक्षण  के  स्थान  में  भ्रर्थेसाहाय्य

 करती  थी  |  अरब  क्यों  सरकार  रेल  विभाग
 देनें  का  विधान  तटकर  ama  अधिनियम

 ने  बिदेशी  बेल्टों  का  खरीदना  प्रारम्भ  किया
 में  भी  है  ।

 है  ।  इंस  उद्योग  को  २०  साल  संरक्षण

 डा०  लंका  सुन्दरम  ने  इंपीरियल  प्रिफरेंस
 मिलता  ara  है  ।  सरकार  को  सोचना  चाहिए

 कि  यह  संरक्षण  जारी  रखा  जाए  नहों  ।  का  जिक्र  किया  |  wa  तो  उसे  द्वीपों

 झौता  कहना  चाहिये  ।  यह  सत्य  है
 कि  इससे

 तटकर  को  यह  wafer  दी  गई  है

 कि  वह  उद्योगों  को  कच्चा  माल  देने  तथा
 दूसरे  देश  को  श्रीमान मिलता  है  |

 प्रमापीकरण  के  प्रश्न  पर  विचार  करे  |  क्या  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  को  एक

 इस  विषय  में  तटकर  ara  ने  कोई  सिपारिश  बात  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  संभव

 की  है  ।  प्रमापीकरण के  लिए  भारतीय
 है  कि  इसकी  चर्चा  गत  मास  लंदन  में  वाणिज्य

 प्रमापीकरण  संस्था  है  तथा  तटकर
 वित्त  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  भी  हुई  हो  ।

 भी
 निर्मित  के  प्रमाणीकरण को  ध्यान  संयुक्त  राष्ट्र  में  व्यापार  और  तटकर  के

 में  रखेगा
 ।

 क्या  सरकार  ने  का  गुण  सामान्य  क़रार  को  मिटाने  तथा  कामनवेल्थ

 सुधारन ेके  लिए  कोई  निश्चित  कायंवाही  या  इंपीरियल  प्रिफिर स  को  फिर  से  आरम्भ

 की  करने  की  प्रवृत्ति  है
 ।

 मेरे  विचार  में  हमें

 कुछ  संरक्षित  उद्योगों  में  केवल  एक  दो  द्वीपों  वाणिज्य  की  अपेक्षा  बहु पा इव  वाणिज्य

 ae
 लगी  हैं

 ।
 ऐसे  उद्योगों  को  बहुत  सोच  को  पसन्द  करना  चाहिए  तथा  अधिमान  सुची

 की  प्रत्येक  वस्तु  की  पुरी  तरह  से  जांच  की

 संरक्षण  देने  से  बाहरी  स्पर्धा  मिट  जाती  है  जानी  चाहिए
 ।

 इन  मंत्री  जी  के  पहिले  जो
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 मूल्य  देना  पड़ता  है
 ।

 संरक्षण  शुल्क  का  लाभ

 था  |  मुझे  मालूम  नहीं  कि  अवधि  अवधि  से
 उठाकर  उत्पादक  लोग  उपभोक्ताओं को

 लूट  रहे  हें  ।  तटकर  आयोग  का  कत्तव्य  है  कि उनकी  जांच  की  गई  है  प्रिया  नहीं  ।  उन

 जांचों  का  क्या  परिणाम  हुमा  इसका  ज्ञान  वह  इस  विषय  की  जांच  करे  कि  सामान्य

 हमें  होना  चाहिए  ।  में  नहीं  चाहता  कि  इन  मूल्य  स्तर  गौर  जीवन  स्तर  पर  संरक्षण
 का

 सब  पुरानी  बातों
 को

 रह  कर  देना  चाहिए  कया  प्रभाव  पड़ा  है  ।  मुझे  मालूम  नहीं कि

 पहिले  हमें  संयुक्त राष्ट्र
 प्रत्येक  बात  उपभोक्ताओं के  हितों  की  रक्षा  के  लिये  क्या

 पर  संदेह  होता  था  |  स्वतंत्रता  के  बाद
 किया गया  है  ।

 हमें  संयुक्त  राष्ट्र  से  सम्बद्ध  प्रत्येक  बात  पर
 कांच  के  उद्योग  में  संरक्षण  का  कुछ

 संदेह  नहीं  होना  चाहिए  ।  फिर  भी  इन  सब

 की  जांच की  चाहिए ate  परिणाम
 भी  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।  युद्ध  काल  में  रायात

 के  बन्द  होने  से  इस  उद्योग  में  उन्नति  हुई  थी
 सदन  के  समक्ष  रखा  जाना  चाहिए  जिससे

 पर  यह  उद्योग  गिर  रहा  है  ।  इसकी
 कि  सदन को  श्राइवासन रहे  कि  जो  कुछ  किया

 उत्पादन-क्षमत  ा  तो  22,000  टन  है  रितु

 जा  रहा  है  वह  राष्ट्र  के  हित  में  किया  जा  रहा लना  वास्तविक  उत्पादन  केवल  ४५०००  टन  होता
 र  ।

 है  ।  कांच  के  उद्योग  के  लिये  हमारे  पास  रेत
 श्री  मेघनाद

 चूना  तो  है  पर  विचार  भस्म  (Soda

 :  श्रीमान  मुझे  तटकर  आयोग  की  ash)  का  पर्याप्त  उत्पादन  हम  कम  दामों  में

 कुछ  सिपारिशों के  विषय  में  संदेह  नहीं  कर  पाते  ।  इंग्लैंड  प्रौर  यूरोप में  इसका

 इंग्लैंड  में  बनी  हुई  तथा  wer  देशों  में  बनी  प्रति टन  उत्पादन  १२०  रुपये  है  परन्तु

 हुई  पर  लगाये  गये  संरक्षण  शुल्क
 में

 हमारे देश  में  ३८०  रुपये  हैं  ।  देश  में  इस  की

 विभेद  किया  गया  है  जूट  कौर  कपास  की  मांग  १,७०,०००  टन  है  परन्तु हम  केवल

 गांठें  बांधने  की  इंगलैंड  में  बनी  हुई  पहियों  CS,000  टन  उत्पन्न  करते  वह  भी  प्र्च्छु

 पर  ३०  प्रतिश्त शल्क भ्झे शुल्क  लगाया जाता  है  पर  गुण  की  नहीं  होती  ।  तटकर  बों  भी  नहीं

 अन्य  देशों  की  इन्हीं  वस्तुश्नों  पर
 ४०

 प्रतिशत  समझ  पाया  कि  देश  में  कम  दामों  में  इसका

 शुल्क  लिया  जाता  है
 ।

 wear  वस्तु झ्र ों  में  भी  उत्पादन  क्यों  नहीं  हो  सकता  ।  उसने  सिपारिश

 इस  प्रकार  का  विभेद  किया  जाता  है  ।
 की  है  कि  सिंदरी  में  इसका  उत्पादन  कम

 इसका  परिणाम  यह  gat  है  कि  यद्यपि  हम  मूल्यों  में  किया  जाए  ।  देशी  कौर  विदेशी

 भ्र मे रिका  से  विज्ञान  के  उपकरण  उत्पादन-व्ययों में  अन्तर  होने  का  कारण  यह

 सस्ते  में  बुला  सकते  हें  पर  इस  शुल्क  के  कारण  है  कि  देशी  उद्योग  विदेशी  उद्योगों  के  सहायक

 हमें  गे

 ैं

 य्  e  त  ह  ।
 हें  ।  यें  विदेशी  उद्योग  नहीं  चाहते कि  we

 ४२  में  से  ३०  उद्योगों  का  देशों  में  वह  उद्योग  फले  ।  हमारे  देश  के  निर्माता

 संरक्षण-शुल्क  बना  दिया  गया  है  ।  ऐसा  (Manufacturers)  इन  विदेशी  उद्योगों

 करना तब  न्यायसंगत  होता  जब  इस  कार्य  की  वस्तुभ्नरों  के  वितरक  भी  हें  अ्रतएव  वे  इन

 से  उत्पादन  बढ़ता  तथा  मूल्य  कम  होता  |  विदेशी  उद्योगों  से  गुप्त  समझौता  कर  लेते

 प्रत्येक  उद्योग
 में  उत्पादन-व्यय के  शभ्रनुसार  हैं  वे  उनसे  कम  दामों  में  वस्तुएं  खरीद  कर

 संरक्षण  शुल्क  लगाया  गया  है  तथा  उपभोक्ताओं  देश  में  बेचकर  बहुत  लाभ  उठाते  हैं  ।  अतएव

 के  हितों  का  ध्यान  नहीं  रखा  गया  है  ।  फलतः  वे  देश  में  कम  व्यय  में  वस्तुएं  उत्पन्न  करने  का

 उपभोक्ताओं  को  ३०-४०  प्रतिशत  भ्रमित  प्रयत्न  नहीं  करते  ।  इस  तरह  की  पराधीनता
 34  PSD
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 मेघनाद

 बहीं  ।  हमारे  पास  पर्याप्त  कच्चा  माल  पर  इस  धातु  का  सबसे  बड़ा  उपयोग  विमान

 wat  ate  व्यक्ति  हैं  तथा  हम  alan  बनाने  में  होता  है  ।  तीन-चार  साल  पहिले

 प्राप्त  कर  सकते  हें  |  विदेशी  कांच  विमान  बनाने  के  एक  जर्मन  विशेषज्ञ ने

 का  पत्तन-मूल्य छः  खाने  प्रति  वर्ग  Ge  है  ।  हमें  सलाह  दी  थी  कि  हम  पहिले  एल्यूमीनियम

 देशी  कांच  का  मूल्य  इससे  चौगुना  है  ।  का  कारखाना  स्थापित  करें  प्रिया  हमें  विमान

 हमारे  कारखानों  की  जितनी  उत्पादन-क्षमता है  के  लिए  विदेशों  पर  निसार  रहना  पड़ेगा  ।

 उसके  केवल  एक-तिहाई भाग  का  उत्पादन  यदि  हम  देश  में  विमान  बनाने  लगे  तो

 हो  रहा है  |  इसका  कारण  यह  है  कि  हमारे  एल्यूमीनियम की  मांग  बढ़कर  ५०,०००  टन

 उत्पादकों  का  स्वयं  इसमें  है  कि  वे  यहां  कम  हो  जाएगी
 |

 हम  केवल
 ४०००

 टन  का

 माल  बनाएं  तथा  बाहर  से  सस्ते  में  खरीद  कर  ही  उत्पादन  करते  हैं  ।  दूसरे  देशों  की  प्रपेक्षा

 अधिक  लाभ  उठायें  |  अतएव  हमारी  तटकर  हमारा  उत्पादन-व्यय भी  अधिक  है  ।  माना

 नीति से  उत्पादन  बढ़ने के  स्थान में  ae  इसका  कारण  महंगी  बिजली  है  परन्तु  हम  सस्ती

 रहा  है  ।  हमारे  पूंजीपति  संरक्षण  का  उपयोग  बिजली  का  उत्पादन  कयों  नहीं  कर

 ara  वैयक्तिक  लाभ  के  लिए  कर  रहे  हैं  ।  इस  बात  की  जांच  करने  के  लिये  तटकर

 के  पास  न  पर्याप्त  साधन  ही  थे  न  समय  ही

 मांड  के  उद्योग  को  संरक्षण  दिया  गया  है
 था  |  कारखाने  के  स्वामी  स्वाथेवदश  सरकार  को

 पर  तटकर  बो  ने  संरक्षण  देनें  के  कारण
 इन  बातों  से  अनभिज्ञ  रखना  चाहते  हें  ।  मेरा

 बहीं  बतलाए  हैं  ।

 मत  है  कि  जब  तक  हम  एल्यूमीनियम

 स्थूल  रासायनिक उद्योगों  का  विकास
 गंधक  जेसे  उद्योगों  के  विकास  के  लिए

 वैयक्तिक  पूंजीपतियों पर  छोड़  दिया  गया  है  ।
 वैयक्तिक  पूंजीपतियों  पर  frat  रहेंगे तब

 ये  उद्योग  बड़े  महत्व  के  होते  हैं  ।  यदि  राज  तक  a  में  किसी  उद्योग  का  विकास  न

 इटली  या  जापान  से  गंधक  हो  पाएगा  ।  हमें  इन  २४  उद्योगों  की  बारीकी

 बन्द  हो  जाए  तो  हमारी  चीनी  की  श्राधी  मिलें  से  जांच  करनी  चाहिए  तथा  इस  पर  विचार

 बन्द  हो  जायेंगी  तथा  रसायनों  के  कारखाने  करना  चाहिए  कि  क्या  वास्तव  में  ही  इन्हें

 बन्द  हो  जाएंगे  |  हम  गंधक  बनाने  की  बात  संरक्षण  की  शभ्रावव्यकता है  भ्रमणा  संरक्षण

 सन्  १९४२  से  कर  रहे  हें  ।  हमारे  पास  केवल  देने  से  इनमें  भ्र दक्षता  बढ़  जाएगी  तथा

 पाइराईट  (Pyrite)  है  ।  जमाने की  तरह
 पति  सरलता  से  पेसा  पैदा  करने  लगेंगे  |

 इन  सब  बातों  का  गहन  अध्ययन  करना  पड़ेगा  |
 हम  उससे  गंधक  बना  सकते  हें  ।  यहां  के

 निर्माताओं ने  कह  दिया  है  कि  वे  सस्ते  दामों

 में  गंधक  नहीं  बना  सकते  ।  हमें  उनके  कथन
 तटकर  के  बहुत  से  काम  हैं  ।

 उनका  एक  काम  यह  है  कि  वे  उद्योगों  को
 पर  विश्वास  नहीं  करना  चाहिये  क्योंकि  ये

 प्रोत्साहन  देने  के  लिये  संरक्षण  देने  के  विषय
 लोग  विदेशी  उद्योगों  के  सहायक  हें  ।  हमारे

 देश  में  कुछ  राष्ट्रीय  प्रयोगशालायें हें  ।  इनसे
 में  जांच  करें  ।  इस  मामले  में  केवल  उद्योगपतियों

 की  बातें  ही  सुनी  जाती  हें  ।  विभिन्न  राष्ट्रीय
 कहा  जाना  चाहिए  कि  ये  भारतीय  पायराईट

 प्रयोगशालाओं में  काम  करने  वाले
 वैज्ञानिकों

 से  गंधक  बनाने  की  विधि  खोजें  |

 से  भी  सलाह  ली  जानी  चाहिए  ।  वे  केवल

 देश  में  एल्यूमीनियम  की  मांग  2Yooo
 वैज्ञानिक  विषयों  पर  ही  नहीं  भ्रपितु

 है  क्योंकि  उससे  केवल  बताने  बनाए  जाते  हैं  ।
 व्यय  के  विषय  में  भी  aval  सलाह  दे  सकते
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 हें  ।  केवल  उद्योगपतियों पर  ही  निसार  रहना  देने  की  तटकर  बो  नें  सिपारिश  की

 भयास्पद बात  है  I  दोष  उद्योगों  के  संरक्षण  को  केवल  बढ़ाया  ही

 गया  है  क्योंकि  उनके  विषय  में  तटकर  प्रयोग आयोग  का  काम  यह  भी  है  कि  उत्पादन

 व्यय  और  मूल्य  निश्चयन  पर  संरक्षण  को  जांच  नहीं  कर  पाया  है  ।  उन्हें  संरक्षण  दियां

 जो  प्रभाव  पड़े  उसकी  वह  जांच  करे  तथा  रिपोर्ट  जाए  अथवा  नहीं  इसका  निश्चय  नहीं  हो

 करे
 ।

 मूल्य  निश्चयन  का  बहुत  महत्व  होता  पाया  है  |  यदि  उन्हें  संरक्षण  दिया  जाए  तो

 है  ।  इसके  द्वारा  उद्योग  सफल  हो  सकते  हैं
 कितना  दिया  जाये  ?  घटाया  जाये  अथवा

 तथा  विफल  भी  तथा  पर्याप्त  पैसा  भी  सरकार  बढ़ाया  जाए
 ?

 प्रस्तुत  सिपारिश  तो  केवल

 को  प्राप्त  हो  सकता  है  ।  योजना  आयोग  ने  प्रयास  सिपारिश  है
 ।

 मुझे  इस  बात  का  श

 कुछ  उद्योगों  की  योजना  बनाई  है  परन्तु  शेष  है  कि  पिछले  सदस्य  ने  तटकर  झ्रायोग
 की

 सेवाओं को  मान्यता  दी  है  ।
 उद्योगों  की  वैयक्तिक  पूंजीपतियों  के  लिये  छोड़

 दिया  है  ।  इन  उद्योगों का  वित्त  प्रबन्धन  भी  विनायक  पाठक  अध्यक्ष-पद  पर

 पुराने  ढंग  arg  |  सकल  बिक्री  कर  (Turn-  रानी थे

 over  Tax)  से  रूस  ने  भ्र पनी  योजनाओं
 सदन  मुझे  क्षमा  करेगा  यदि  में  श्री  जी०

 को  पूरा  किया  था  ।  इस  कर  का  योजना  आयोग
 एल०  मेहता  का  ज़िक्र  करूं

 जो
 तटकर  आयोग

 ने  विचार  ही  नहीं  किया
 ।

 सकल  बिक्री  कर  के  सभापति थे  ।  वे  अरब  देश  में  नहीं हैं  ।  उन्होंने

 का  wa  यह  है  कि  वस्तुओं  का  मूल्य  निश्चित  देव  की  पर्याप्त  सेवा  की  है  तथा  तटकर  जांच

 कर  दिया  जाए  तथा  लाभ  देना  के  हित  में  लगाया  करने  की  उन  परम्पराओं  तथा  प्रमाणों  को

 वह  वैयक्तिक  पूंजीपतियों  की  जेबों
 उन्होंने  स्थापित  किया  है  जिनका  अनुसरण

 में
 न

 जाए
 ।
 मेंने  कांच  के  उद्योग  का  उदाहरण  भविष्य  में  ara  द्वारा  किया  जायेगा  |

 दिया  है  ।  इस  उद्योग  के  व्यवसायी  संरक्षण  के  देश  के  लिए  यह  बड़े  सौभाग्य  की  बात  है  कि

 कारण  बहुत  पैसा  कमा  रहे  हैं  ।  मेरे  मत  में  वे  तटकर  शभ्रायोग  के  पहिले  सभापति  हुए  ।

 कांच  का  मूल्य  एक  रुपया  आठ  भराने  प्रति  वर्ग  हमें  उनके  उत्तराधिकारी की  खोज  करने

 फूट  निश्चित  कर  दिया  जाए  तथा  सरकार  में  बड़ी  कठिनाई  हुई
 ।

 मुझे  हम  है  कि  इस

 सकल  बिक्री  कर  लेकर  उद्योगों  में  लगा  दे  |
 उत्तरदायित्वपूर्ण पद  को  स्वीकार  करने  के

 मूल्य  निचय  करने  के  महत्वपूर्ण  काम  को  लिए  मैं  श्री  भट्ट
 को

 मना  सका  यद्यपि  उनकी

 करने  के  लिये  तटकर  आयोग  के  पास  इच्छा  नहीं  थी  ।  श्री  भट्ट  ने  उच्चकोटि  की

 तन्त्र  नहीं  हैं  ।  लोकसेवा  की  है  तथा  बे  अपनी  ईमानदारी

 मेरी  समझ  में  संरक्षण  का  विषय  बड़े  के  लिए  विख्यात हैं  ।

 महत्व  का  है
 ।  संरक्षण-नीति पर  ही  देश  के  म०  To

 उद्योगों का  विकास  निर्भर  है  ।  श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 श्री  zo
 टी

 ०  कृष्णमाचारी  में  क्या  उन्हें  उद्योगों  के  विषय  में  कुछ  ज्ञान  है
 ?

 वाद-विवाद
 के  बीच  में  बोलना  चाहता  श्री  टी०  Zo  कृष्णमाचारी :  जितना

 में  उस  भ्रम  को  मिटाना  चाहता  हूं  जो  हमारे  माननीय  मित्र  को  है  उससे  कुछ

 नीय  सदस्यों  को  संभवतया  हो  गया  है  ।

 प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करते  समय  मेरे  सहयोगी  श्री  एस०  एस०  पर  क्या  उन्हें

 ने  यह  बात  पूर्णरूप  से  स्पष्ट  कर  दी  थी  कि  इतना  जान  है  तटकर  झ्रायोग के  सभा+

 उन
 तीन

 उद्योगों  को  जिन्हें  संरक्षण  पति बन  सकें  ?
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 किये  जा  सकते  हूँ  ।  इन  सब  बातों  का

 हमारी  हं  तथा  हमारे  अनुसार  वे  योग्य  हैं  ।  विलोकन  करने  के  पश्चात्  सरकार  इस  निष्कर्ष

 उन्हें  स्वीकार  करना  पड़ेगा  ।  पर  पहुंची  कि  यदि  उद्योगों  के  संरक्षण  की

 अवधि  ay  के  बीच  में  व्यापगत न  हो  कर  वर्ष
 इसके  परचात श्री एस० च श्री  एस०  एस०  मोरे ने

 के  अन्त  में  हो  तो  अच्छा  होगा  ।  हम  ने  ३१
 कुछ  पूछे  ।  सभापति  महोदय  न  बाद

 में  मंत्री  जी  से  अपना  भाषण  जारी  रखने
 दिसम्बर  ठीक  तारीख  समझी  |  हमनें

 निश्चय  किया  कि  संरक्षण  मार्च  या  अप्रैल
 के  लिये  कहा  ।

 में  समाप्त  न  होकर  ay  के  दिसम्बर  मास
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मे  सभापति

 तक  रहे ।
 जी  का

 बड़ा  कृतज्ञ  हूं
 ।

 में  ने
 उस

 बात
 की

 इसलिये  चर्चा  की  क्योंकि  डा०
 लंका  सुन्द रम्

 ने  तटकर  आयोग  के  सदस्यों  तथा  कर्मचा  रियों  ऐसा  करने  का  दूसरा  उद्देश्य  भी  है  ।

 की  संख्या  पर  ज़ोर  दिया  था  ।  माननीय  सदस्यों
 संसद्  के  क्यें क्रम  को  हमें  ध्यान  भें  रखना

 को  यह  बात  माननी  चाहिये  कि  इस  प्रकार  पड़ता  हैं  ।  इस  प्रकार  के  विधान  को  आय

 के  काम  के  लिये  योग्य  व्यक्तियों  को  खोजने  व्यक्त  सत्र  में  प्रस्तुत  करना  सेव  सम्भव

 म  सरकार  को  कठिनाई  पड़ती  हूँ  ।  कोई  नहीं  ।  उस  समय  अन्य  कार्य  को  छोड़

 उद्योगपति  या  निहित  हित  वाला  सदस्य  इसे  जल्दी  में  निबटाना  ।  अतः  मैं

 नहीं  बन  सकता  ।  वह  व्यक्ति  बड़ा  ईमानदार  ने  उचित  समझा  कि  तटकर  के  विधानों  पर

 होना  चाहिये  तथा  उसकी  योग्यतायें  उत्कृष्ट  शब्द  सत्र  में  साल  के  अन्त  में  विचार  किया

 होनी  चाहिये  ।  a  ने  इस  बात  की  चर्चा  जाये  ।  जो  काम  तटकर  आयोग  के  हाथों  में

 इसलिये  की  क्योंकि  अब  हम  पांचवें  सदस्य  था  उसका  हमने  पुनर्विलोकन  किया  ।

 की  नियुक्ति  कर  सके  हूं  ।  उपयुक्त  व्यक्तियों
 उनके  पास  ५३  जांचें  निलम्बित  हैं  ।  उनमें

 को  पाना  कठिन  होता  ह  ।  व्यक्तियों  को
 से  २७  उद्योगों  का  संरक्षण  इस  साले  के  अन्त

 नियुक्त  करने  के  बाद  उन्हें  कार्य  के  योग्य  में  या  मारे  १९५३,  में  समाप्त  होने  वाला

 न  पाने  पर  निकालना  अच्छा  नहीं  ।  इससे  वे  एक-दो  बड़ी  महत्वपूर्ण  जांचों  में  लगे

 अच्छा  तो  यह  हैं  कि  कोई  भो  व्यक्ति  नियुक्त
 हुये  हूँ  जिन्हें  उनको  alter  पुरा  करना  है  ।

 न  किया  जाये  ।
 अतएव  जिन  उद्योगों  का  संरक्षण

 तटकर  अयोग  के  काम  के  बारे  में  मेरा  १९५२  यां  १९५३  में  समाप्त  होने

 कहना  यह  हैं  कि  मुझे  बम्बई  जानें  तथा  तटकर  वाला  उनके  विषय  में  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन

 आयोग  के  सदस्यों  से  बातें  करने  का  अवसर  देना  उनके  लिये  असम्भव  था  ।  उनको

 मिला  था  ।  मेँ  ने  उनके  काम  के  बारे  में  सहमति  से  हमने  इन  उद्योगों  के  संरक्षण

 att  नहीं  की  क्योंकि  वह  बात  मेरे  क्षेत्र  के  को  १९५३  के  अन्त  तक  तथा  बढ़ाना  उचित

 परे  हैं  ।  में  ने  उनसे  उन  के  और  समझा  |  इससे  उन्हें  जांच  करने  के  पियें  एक

 कर्मचारियों  की  आवश्यकता  तथा  दी  हुई  साल  मिल  जायेगा  ।  यह  आयोग  पर  छोड़

 अवधि  म  जितन  उद्योगों  की  वे  जांच  करेंगे  दिया  गया हूँ  कि  वे  किन  विषयों  की  जांच

 आदि  विषयों  के  ऊपर  में  ने  उन  से  बात  की  करें  ।  वे  चाहें  तो  उन  उद्योगों  को  ले  सकते

 में ने  उन  से  पूछा  fe  उन्हें  कितने  a  जिनकी  गहरी  जांच  करनी  है  अथवा

 अतिरिक्त  सदस्यों  की  आवश्यकता  पड़ेगी  ।  उनको  ले  सकते  हें  जिनकी  गहरी  जांच  नहीं

 व्रणीय  के  लिये  अतिरिक्त  dat  सदस्य  नियुक्त  करनी हैं  ।
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 सदन  से  निवेदन  करना  पड़ेगा  कि  ag  तटकर इस  विधयक  को  प्रस्तुत  करने  का  यही

 कारण  है  |  यह  कठिन  लगता  हूँ  पर  वास्तव  आयोग  के  सदस्यों  की  संख्या  बढ़ाने  की

 में  सरल  हू  ।  संरक्षण  पर्याप्त  संरक्षण  अनुमति दे

 देने  तथा  संरक्षण  के  उपयोग  और  दुरुपयोग

 की  सरकार  या  आयोग  द्वारा  ais  न  करने
 सदन  के  विपक्ष  में  बैठे  हुये  विख्यात

 वैज्ञानिक  ने  वैज्ञानिकों  की  सेवाओं  का
 आदि  की  जो  आलोचना  की  गई  है  उसका

 योग  करने  के  बारे  में  जो  महत्वपूर्ण  सुझाव में  स्वागत  करता  हमें  भी  कई  सालों  तक
 दिया  हूँ  उसे  में  स्वीकार  करता  यदि

 सदन  का  सदस्य  रहा  हूं  ।  में  जानता  हूं  कि

 वे
 वैज्ञानिक  आयोग  में  आयें  अथवा  उसके

 सदस्य  वे  अवसर  चाहते  हैं  जब  कि
 तथा  सदस्य  बन  कर  काम  करें  तो  में  उनका

 सरकार  के  कार्यों  की  भलीभांति  जांच  कर

 बड़ा  आभार  मान गा  |  परन्तु  यह  कहना  गलत
 सकें  ।  इसलिये  में  आलोचना  का  बुरा  नहीं

 है  कि  तटकर  आयोग  वैज्ञानिकों  की  उपेक्षा
 मानता हूं  ।  जिस  भावना  से  उन्हें  व्यक्त  किया

 करता  है  तथा  पुरुष  से  उद्योगपतियों
 गया  हैं  उसी  भावना  से  में  उन्हें  स्वीकार  करता

 यदि  सदस्य  सोचते  हें  कि  सरकार  ने  अपने
 पर  निभा  रहता  है  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  ।

 कांस्य  का  पालन  नहीं  किया  है  तो  में  श्री  मेघनाद  साहा  :  में  ने  यह  नहीं  कहा

 शक्य  प्रस्तुत  संसाधनों  से  तथा  उपलब्ध  समय  कि  वे  केवल  वैज्ञानिकों  को  लें  ।  में  ने  यह

 में  बुद्धि  के  अनुसार  स्थिति  को  कहा  था  कि  उद्योगपतियों  के  अतिरिक्त

 सुधारने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।  जो  कुछ  उन्होंने  वैज्ञानिकों  ate  अन्य  हितों  के  प्रतिनिधियों

 कहा  हे  उसे  में  ने  ध्यान  में  रख  लिया  है  |  को  भी  वे  लें  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  सामान्य  रूप  से  जो  कहा
 श्री  दो ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मैँ  माननीय

 हैं
 उस

 के  उत्तर  में  यदि  में  कुछ  शब्द  कहूं  तो

 वे  उसी  भावना  से  उसे  स्वीकार  करें  जिस
 सदस्य  का  बड़ा  कृतज्ञ  हूं  तथा  इस  बात  से

 भावना  से  में  उन्हें  कह  रहा हूं  ।  सहमत  हूं  कि  मिश्रण  होना  चाहिये  ।

 लोकसेवक  और  अन्य  प्रकार  के

 में  फिर  से  आयोग  के  संगठन  को  लोगों  का  मिश्रण  होना  चाहिये  चाहे  वे

 देता  हुं  ।  माननीय  सदस्य  ने  इसके  बारे  में  केवल  ठीक  और  अशुद्ध  ही  में  भेद  क्यों  न

 जो  बात  कही  है  उससे  में  सहमत  हूं  तथा  उन
 कर  सकें  |  यह  गुण  बड़े  महत्व  का  है

 |

 के  सुझाव  के  लिये  में  कृतज्ञ  हू  ।  यदि  नाकों  का  भी  महत्व  sl  वे  यथाथता  की  दुष्टि

 कार  किसी  योग्य  व्यक्ति  के  विषय  में  निश्चय  से  aaa  निर्णय  न  कर  सकें  पर  अमृत  दृष्टि

 कर लें  तो  पांचवें  सदस्य  का  स्थान  भरा  जा  से  वे  विचार  कर  सकते  हें  ।  अतएव  वे

 सकता  हाम  ने  तटकर  आयोग  के  सभापति  योगी  हें  ।  पर  यह  सामान्य  रूप  से  नहीं  कहा

 से  कहा  हँ
 कि

 वे  मूल्य  की  जांच  करने  के  जा  सकता  कि  सुचना  तथा  पथ

 लिये  यथा शक्य  तदर्थ  सदस्यों  का  उपयोग  के  लिये  किसी  विशष  प्रकार  के  लोगों  पर

 करें  ।  इससे  लाभ  ag  होगा  कि  कुछ  समय  बाद  आयोग  frat  रहता  ।  वास्तव  में  वे

 हम  कुछ  योग्य  व्यक्तियों  की  परख  कर  सकेंगे  ।  परिव्यय  लेखापाल  (Cost  Accountant)

 यदि  यह  सं परीक्षा  की  जाये  तो  इससे  हम  और  उनके  अंकों  पर  निभर  रहते  हें  दूसरों

 लोगों  की  परीक्षा  करने  का  अवसर  मिलेगा  का  साक्ष्य  लिया  जाता  है  |  केवल

 और  बाद  म  उन्हें  स्थायी  सदस्य  बनाया  ज  पति  ही  नहीं  उपभोक्ता  तथा  अन्य  लोग  भी

 सकता  ह  ।  बहुत  सम्भव  हद  कि  थलीय  ही  मुझे  जिनका  किसी  बात  में  स्वार्थ  हो  वे  तटकर
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 आयोग  के  सामने  साक्ष्य  दे  सकते  हें  ।  तटकर  पाकिस्तान  सहयोग  करें  तो  हमारी

 व्यवस्था  दूसरों  की  सम्पूरक  बन  जायेंगी  ॥ आयोग  उनके  साक्ष्य  का
 स्वागत

 करेगा  ।

 जहां  तक  आपसी  सम्बन्ध  का  प्रदान  है
 विस्तार

 में  जाने  से
 पहिले

 में
 इम्पीरियल

 अथंव्यवस्था  निर्माण  अर्थव्यवस्था
 प्रिफरेंस  के  बारे  में  कहना  चाहता  ।  डा०

 एक  दूसरे  की  सम्पूरक  हो  सकती  हें  |  जो
 बात

 लंका  सुन्दरम  ने  मुझे  मेरे  वचन  का  स्मरण
 पाकिस्तान  करता है  वह  हमारे  उपयुक्त  नहीं

 दिलाया
 ।

 में  ने  अस्थायी  कठिनाई  को  मिटाने
 @  ।  डा०  लंका  सुन्दरम  की  डाक्टरेट  व्यर्थ

 के  लिय  वचन  नहीं  दिया  था
 ।

 जब
 में

 ने  वह
 है

 यदि
 वे  एक  ऐसे  देश  की  कार्यवाहियों पर

 वचन  दिया  था  तब
 मं

 कुछ  करना  चाहता  अपना  मत  दें  जिसकी  प्रवृत्ति  उनकी  अपनी

 था
 |  में  १९३९  के

 भारत  तथा
 ब्रिटेन

 के  से  मिलती  जुलती  प्रतीत  होती  है  ।

 व्यापार  के  पूरे  समझौते  की  जांच  करवाना
 उनके  विषय  में  उचित  आधारों  पर  मत

 चाहता  था  ।  इसके  अनुसार  हम  ने  उसे  प्रकट  करना  चाहिये  |  उन्हें  मझ  पर  विश्वास
 मान  दिया  हे  ।  इस  अधिमान  के  लिये  कोई

 करना  चाहिये  ।

 दूसरा  अच्छा  दाब्द  न  होने  के  कारण  अब  भी

 डा०  लंका  सुन्दरम  आप
 इसे  कब उसे  इम्पीरियल  प्रिफरेंस  कहा  जाता  है  ।

 में  ने  यो  ग्य  व्यक्तियों  द्वारा  आरम्भिक
 प्रकाशित  कर  रहे  हें  ?

 आपरीक्षण  करवाया  हैं
 ।

 में  अभी  उसके  श्री  टी  ०  दी  ०  कृष्णमाचारी  :  में  इसे

 परिणाम
 को

 नहीं  बता  सकता  पर  में  इतना
 प्रकाशित  नहीं  करूंगा  ।  में  और  कोई  ठोस

 कहूंगा  कि  वह  बड़ा  महत्वपूर्ण  दिखता  है  चीज़  प्रकाशित  करूंगा  ।  यह  तो  आरम्भिक

 योंकि  उसमें  आंकड़ों  के  बहुत  फोटोस्टेट
 कार्य  है

 ।
 यह  सरकार  के  लिये  है

 ।
 यह

 दिये  गये  हैं
 ।

 इन  आंकड़ों  के
 अथ

 के  विषय  में
 नीय  रखा  जायगा  ।  इस  प्रारम्भिक  जांच

 लोगों  का  मतभेद  हैं  ।  यह  आरक्षण  में  भी
 दो

 तीन  बातों  पर  मतभेद  है  ।  इस

 लाता  हैं  कि  भावनात्मक  आधारों  पर  आपरीक्षण  से  थोड़ा  लाभ  अवद्य  हुआ  है  |

 इम्पीरियल  प्रिफेरेन्स  शब्द  हटाना  आवश्यक
 में  इस  से  यह  जान  सका  कि  संरक्षण-शुल्क

 होगा  पर  इस  समझौते  से  वास्तव  में  दोनों  हितकारी  हैं  ।  इसलिये  मैँ  उन्हें  तब  तक

 को  लाभ  एक  पक्ष
 को

 ही  हमें  इससे  रखूंगा जब  तक  कि  लाभ  होता  रहेगा  ।  फिर

 कुछ  महत्वपूर्ण  लाभ  हो  रहा  है
 |

 सम्भव  है
 भी  इस  कागज  को  या  एसे  ही  पत्रों  को  डा०

 कि  यह  केवल  अस्थायी  हो  पर  यह  बहुत  लंका  सुन्दरम  को  अधिक  समय  तक  बिना

 लाभदायक है  |  बताये में  नहीं  सकता |

 डा०  लंक  सुन्दरम  :  पाकिस्तान  ने  सिफ  डा०  लंका  सुन्दरम  :  नया  आप  वचन

 र ३०  वस्तुओं  में  अधिमान  दिया  है  ।
 देते  क्या  उसे  हम  में  से  कुछ  लोग  देख

 श्री  टो०  ato  कृष्णमाचारी  :  नकल  करना
 सकते हूँ  ?

 a
 उत्तम  प्रकार  की  चापलसी  होती  है  ।  में  श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  विभेद

 पाकिस्तान  की  चापलूसी  नहीं  करना  नहीं  करना  चाहता  ।  मुझ  संविधान  का  १४वां

 हमारे  देश  अर्थव्यवस्था  उससे  भिन्न  अनुच्छेद  TAT  स्मरण  रहता  ह  |  जब  यह

 समानता  बहुत  कम  है
 ।

 उसकी  अर्थव्यवस्था  बताया  जायगा  तब  इसे  दोनों  सदनों  के

 agen है  ।  में  मानता  हूं  कि  यदि  हम  और  सदस्य  दे  ख  सकेंगे  ।  में  ने  इसकी  चर्चा  ag
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 बतलाने के  लिये  की  है  कि  हम  उस  बारे  में

 रोशन  के  प्रेसिडेण्ट  को  सुनता  तो  कोई  भेद
 कुछ  कर  रहे हें  ।

 न  पड़ता ।
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  अरुण  चन्द्र

 गुहा  बहुत  मेहनती  ह  ।  इस  गुण  का  में  बड़ा
 जब  विपक्ष  के  बहुत  से  वक्ता  समर्थन

 करते  ह  तब  सुनने  में  बड़ा  आनन्द  आता  है  ।
 आदर  करता  हुं  ।  वे  यहां  नहीं  है  पर  उन्होंने

 कमी
 कभी  कुछ  बातों  में  हमें  अद्भुत  साथी  मिल

 किसी  बात  की  चर्चा  की  थी  जो  उन्होंने

 लन्दन  की  रिपोर्ट  में  पढ़ी  थी  ।  वे  सब  रिपोर्ट

 जाते  हैं  जिनके  विचार  मेरे
 जसे  ही  होते  हें  ।

 अबाध  व्यापार  और  संरक्षण  के  विषय  में  यह
 गलत  हैं  ।  इम्पीरियल  प्रिफरेंस  को  पक्का

 विचार  है  कि  किसी  भी  वस्तु  को  के
 करने  के  लिये  कुछ  नहीं  किया  जा  रहा  है

 ।

 जिन  देशों ने  जी  ०  ए०  टी०  टी०  पर  हस्ताक्षर
 लिये  संरक्षण  न  दिया  जाये  ।  यह  कोई  नहीं

 कहता  कि  भविष्य  में  केवल  अबाध  व्यापार
 किये  हैं  उन  को  हम  बहुत  पक्षीय  व्यापार

 सुविधायें  देते  रहेंगे  ।  जी०  ए०  टी०  टी०
 हो--जिसका  अथ  यह  हुआ  कि  उपभोक्ता

 को  अपना  स्तर  कोई  पाने  दिया की  उपयोगिता  के  विषय  में  मतभेद  हो  सकता

 है  ।  हमारा  विचार  उसे  समाप्त  करने  का
 जाये

 ।
 पर  में  इस  विचार  को  स्वीकार  नहीं

 नहीं  जब  तक  कि  वैसा  करने  से  हमें  वास्तव
 कर  सकता  कि  संरक्षण  awa  के  लिये  बना

 रहेगा
 ।

 में  इसके  लिये  तैयार  नहीं  हूं  ।  मेरी
 में  लाभ

 न
 हो

 ।
 माननीय  सदस्यों  को  मालूम

 है  कि  दूसरे  देशों  से  हमारी  द्विपक्षीय  संधियां  दिक्षा  बढ़  रही  है  ।  सम्भव  है  कभी  में  वह

 स्तर पा  लूं  ।
 2  ।  हमें  उनसे  उन  वस्तुओं  के  विषय  में  कुछ

 लाभ  हुआ  है  जो  हम  उन्हें  बेच  सकते  हें
 ।  उन्होंने  विदेशी  हितों  के  बारे  में  कुछ

 कहा  |  यदि  कोई  भारतीय  टाइपराइटर

 बनाने
 की

 इच्छा  प्रकट  करे  तो  मेरे  माननीय में  श्री  बंसल  का  आभार  मानता  हूं
 ।

 परन्तु  मेरी  शिकायत  यह  हैं  कि  वे  कभी  मित्र  के  सुझाव  के  अनुसार  भारत  सरकार

 को  चाहिये
 कि

 वह  किसी  दूसरे  को  उस  उद्योग qa  होते  हैं  तथा  कभी  रुष्ट  हो  जाते  हें  ।

 कल
 वे  खुश  थे

 |
 आज  वे  रुष्ट  हू  |

 शायद  यह
 में न  आने  दे  क्योंकि  वह  घोषणा  एक  भारती  4

 उनकी  प्रकृति  है  ।  मेरी  समझ  में  जेकिल  ने
 की  ह  ।

 जिस  मित्र  के  बारे  में  इन्होंने  कहा

 के  ्  उसे  में  जानता  हुं  क्योंकि  Yo  सीमाओं और  हाई  (Jekyll  and  Hyde)

 व्यक्तित्व  का  कुछ  अंश  नियमित  रूप से  प्रत्येक  ने  इस  मामले
 की

 शिकायत  की  है  ।  संसद्

 मानव  में  पाया  जाता  है  ।  हमारी  इच्छाओं  के  तीस  सदस्यों  ने  इसके  बारे  में  मुझे  लिखा

 की  प्रतिक्रिया-स्वरूप  वे  प्रवृत्तियां  प्रकट  होती  इस  व्यक्ति  में  जिन  लोगों  का  ्  है

 ह. हैं। में  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  कभी  कभी  तथा  जिन्हें  किसी  अन्य  उस  व्यक्ति  से  शिकायत

 जिसने  टाईपराइटर का  उद्योग  आरम्भ में  सदन  में
 प्रभाव  डालता हूं

 ।  इस  कारण

 ही  वे  मुझ  से  रुष्ट  हो  गये  इनका  जिस  किया  उनके  अतिरिकत  मेरे  पक्ष  के  कई

 संस्था  से  सम्बन्ध  है  उसकी  में  अभी  चर्चा  सदस्यों  ने  भी  मुझे  लिखा  है  ।  यह  उन  मामलों

 नहीं  करता  क्योंकि  उस  संस्था  के  लिये  मुझे  में  से  है  जिसे  अनुचित  रूप  से  बढ़ा-चढ़ा  कर

 आदर  है  परन्तु  मुझे  वह  प्रतीत  होता  है  दिखाया गया  है  यह  टाईप रा इंटर

 कि  उसके  सम्बन्ध  का  अनुचित  प्रभाव  उनके  का  उद्योग  आरम्भ  करने  वाले  मित्र  के  लिये

 ऊपर  इस  समय  पड़  रहा  है
 ।

 श्री  बंसल  ने
 ठीक  नहीं  हूँ  न  देवा  की  अथंव्यवस्था  तथा

 जो  कुछ  कहा  उसे  सुनकर  में  ने  सोचा
 कि

 यदि
 शिकायत  करने  वाले  के  लिये  ही  ।  शिकायत
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 टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  |

 का  कोई  आधार  होना  चाहिये  ।  मान  लीजिये
 सकें  ।  चाहे  जिस  देश  से  पे  वस्तुयें  इसकी

 कि  इन  महोदय  का  विचार  १२०००  कोई  चिन्ता  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्यों  की

 राइटर  बनाने  का  हूँ  पर  हमारे  अनुमान  अपनी  अपनी  पसन्द  हो  सकती  है  परन्तु

 के  अनुसार  हमें  २८-३०  हजार  टाइपराइटरों  मेरे  विचार  में  यदि  कोई  दूसरा  हम  से  अच्छी

 की  आवश्यकता  पड़ती है  |  शे  ष
 वस्तु  बनाता  हूँ  और  उस  प्रकार  की  कुछ

 कहां  से  आयेंगे  ?  उन्हें  विदेशों  से  बुलाना  वस्तुयें  यदि  हमारे  देश  में  आती  हैं  तो  हमारे

 पड़ेगा  ।  यदि  उन्हें  आयात  नहीं  करने  दिया  देव  के  लोग  देशी  वस्तु  से  असन्तुष्ट  हो  जायेंगे

 जाता  और  में  उन्हें  देश  में  ही  बनाने  की
 तथा  भारतीय  निर्माता  से  विदेशी  वस्तु के

 मति  किसी  दूसरे
 को

 दे  देता  हूं
 तो

 इसमें  प्रमाण
 की

 वस्तु  देने  के  लिये

 गलती  क्या  है  ?  इस  का  कोई  लेखा  ही  नहीं  तथा  इसी  तरह  से  उद्योग  बढ़ते  न्  ।  जब  मं

 करता  |  इसी  कारण  डा०  कृष्ण स्वामी का  यह  कहता  हू  तो  भारतीय  व्यापार  तथा

 उद्योग  मंडल  का  फेडेरेशन  मुझ  से  रुष्ट  होता रोकना  मुझे  महत्वपूर्ण  लगा
 ।

 अर्थशास्त्री

 की  हैसियत  से  उन्होंने  कुछ  मूल  बातें  बतलाई  है  तथा  मेरी  आलोचना  करता  है  ।  वे  कहते

 जिन्हें  हम  बिलकुल  विस्मृत  नहीं  कर  सकते  |  हूं  कि  देवी  उद्योगों  और  देशी  वस्तुओं  के

 यदि  स्थानीय  उत्पादन  और  मांग  में  अन्तर  होने  पर  हम  वस्तुओं  का  आयात  क्यों  होने

 हो  तो  उसे  wa  ga  किया  उन्होंने  बहुत  देते  ह  ।  वे  यह  भूल  जाते  ह  कि  उपभोक्ताओं

 ठीक  gat  किया  था  ।  उस  अन्तर  को  मिटाने  से  भीਂ  हमें  भत्संतायें  मिलती  हे  ।  यदि  देशी

 रेजर  ब्लेडों  के  उद्योगों  को  संरक्षण  देने  के
 के  लिये  सरकार  को  कुछ

 न
 कुछ  करना

 उसे  बना  रहने  नहीं  दिया  जा  सकता
 ।  एक

 लिये  में  विदेशी  ब्लेडों  का  आयात  बन्द  कर

 उपाय  तो  यह  है  कि  वस्तुयें  आयात  की
 दू ਂतो  उपभोक्ता  विरोध

 करते  हैं  ।  यदि

 दो  महीने  के  लिये  साईकिलों  का  आयात  बन्द
 पर  श्री  बंसल  और  उनके  विचार  वाले  लोगों

 के  भाग्य  से  विदेशी  विनिमय  का  अभाव  है
 |  कर  दू  तो  वे  रुष्ट  होते  हे  ।  मुझे  मालूम  नहीं

 कि  कौनसा  मार्ग  अपनाना  चाहिये  ।  यदि  में यद्यपि  में  पेय  उद्योगों  को  संरक्षण  द्वारा

 सहायता  करना  नहीं  चाहता  फिर  भी  परोक्ष  सब  को  खुद  करने  लगूं  तो  मेरी  दशा  वैसी

 रूप  से  उन्हें  संरक्षण  मिल  जाता
 कयोंकि  होगी  जिसका  चित्रण  बूढ़े  am,  उसके

 लड़के  और  गधे  वाली  कहानी  में  हुआ  है  ।
 जब  में  आयात-आय  व्यय  बनाता  हूं  तब

 में  देखता  हूं  कि  हमारे  पास  कितना  पैसा
 मेरे  विचार  में  सबकी  अनसुनी

 हमें  कितनी  वस्तुओं  की  आवश्यकता  हैं
 अपनाना  ही  अच्छा  हैं  |  जब

 अंकशास्त्री  तथा  उपभोक्ताओं  और
 तथा  कितनी  वस्तुयें  स्थानीय  निर्माताओं

 से  प्राप्त  हो  सकती  हैं  ।  इसके  बाद  में  आयात
 पतियों  के  प्रतिनिधि  तरह  तरह  की  मंत्रणा

 दें तब  वैसा  करना  ही  उचित  हूं  ।  किसी  एक
 की  राशि  का  निद्य  करता  हूं  ।  कुछ  सदस्यों

 व्यक्ति  को  सुनने  की  अपेक्षा  मुझ  चाहिये  कि
 ने  कुछ  वस्तुयें  आयात  करने  महत्व

 बतलाया  है  ।  मुझे  उन  बातों  में  विश्वास
 समस्या  सुलझाने  की  में  अपनी  विधि  चुनूं  ।

 मुझे  निश्चय  है  कि  जब  सब  कोई  शिकायत
 है  ।  यदि  हम  ९९.९  प्रतिशत  आवश्यक

 वस्तुओं  का  निर्माण  करने  लगे
 तो

 भी  हमें
 करते  ह  तब  मेरी  बात  ठीक  होती  है  |

 ३  या  चार  प्रतिशत  वस्तुयें  बाहर  से  बुलानी  विदेशी  हितों  के  बारे  में  पिछले  अ्रवसरों

 चाहियें  जिससे  कि  हम  प्रमाण  बनायें  रख  पर  आवश्यकता  से  अघिक  कह  चुका  ¥,  ।
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 श्री  तुलसी  दासਂ  किलाचंद  के  समान  सदस्य  सी  कठिनाईयां  हूं  ।  हम  मित्र  राष्ट्रों  के

 मुझे  गलत  न  समझें  जब  में  कि  विदेशी  साथ  झगड़ा  नहीं  करना  चाहते  ।

 हितों  का  मिश्रण  भी  होना  चाहिये  जो  यह  में  इन  हितों  का  लोप  हो  जायगा  ।  जब  तक

 कह  सकें  कि  उनके  समुदाय  के  लोग  वे  उपयोगी  सिद्ध  होंगे  तब  तक  ही  वे  यहां

 दार  नहीं  उसका  वह  प्रथ  नहीं  है
 ।  टिक  सकेंगे  ।  यदि  वे  अनुपयोगी  सिद्ध  हुए

 यदि  मेरे  दादों  का  कोई  भिन्न  wa  लगा  ले  तो  वे  न  टिक  वे  चले  जाएंगे  ।  इस  के

 तो  में  असहाय  हूं  ।  यदि  वह  मेरे  दादों  का  विषय  अब  झर  कुछ  नहीं  कहना  है  ।

 वह  अर्थ  करे  जो  वास्तव  में  मेरा  अ्रभिप्राय

 विशेष  उद्योगों  के  बारे  में  मेरे  सहयोगी
 नहीं  है  तो  में  कुछ  नहीं  कहू  सकता  |  मुझे

 उत्तर  देंगे  पर  में  इस  समय  विद्वेष  उद्योगों
 अंग्रेज़ों  अथवा  भ्रमरों  से  प्रेम  नहीं  है  ।  मेरे

 को  जांच  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।
 विचार  में  wea  बहुत  से  माननीय  सदस्यों

 यह  तो  तथा  प्रबन्ध  है  कौर  हम  केवल  TH
 को  भी  उनसे  प्रेम  नहीं  है  ।  पर  जबर  हमें

 ओपन  लोगों  का  भरोसा  नहीं  होता---में
 वर्ष  के  लिय  संरक्षण  बढ़ा  रहे  मेरे

 नीय  मित्र  श्री  राम स्वामी  ने  कहा  था  कि
 दारी  से  कहता  हुं  कि  हमें  कभी  कभी  wat

 लोगों  पर  विश्वास  नहीं  होता  तब  हम
 उद्योगों  को  सुरक्षा  होनी  चाहिये  ।  में  भी

 यहीं  चाहता  हुं  पर  सुरक्षा  देन  के  लिए  मेरे
 विदेशियों  को  लेते  हें  ।  सबको  केवल

 कछ  को  ही  जो  यहां  प्रमाप  स्थिर  कर  ।  पास  साधन नहीं  ह  ।  तटकर  अयोग  इस

 स्थिति  में  नहीं  है  कि  वह  जांच  करता  जाए  ।
 इससे  हमें  कोई  हानि  नहीं  होती  |  जब

 तक  4  हमें  हानि  नहीं  पहुंचाते  तथा  ग्रनुचित
 यदि  वे  जांच  नहीं  कर  सकत  तो  में  एक  साल

 art  नहीं  करतें  तब  तक  में  उन्हें  रखने  के  से  ज्यादा  के  लिए  संरक्षण  नहीं  बढ़ा  सकता  ।

 पक्ष  में  श  ।  यदि  वें  राष्ट्रीय  उत्तरदायित्व  यह  aa  नही ंहै
 ।  एक  साल  से  अधिक  के  लिए

 को  निभाने  के  लिये  तैयार  हें  तो  में  भी  उनको  संरक्षण  देना  प्रशासी  विवेचन  से  बाहर  की

 बात है  ।  इससे  प्रासंगिक  wafer  हो
 राष्ट्रीय  व्यवहार  देना  चाहता  हूं  ।  इसके

 में  इससे  प्रतीक  मूझे  कुछ  नहीं  कहना
 सकती  हूं  ।  उन्हे  सहना  ही  पड़ेगा  क्योंकि

 मेरे  पास  पर्याप्त  कर्मचारी  नहीं  हैं  ।
 है  ।  ऐसा  करने  पर  यदि  आप  कहें  कि  में

 विदेशियों को  प्रोत्साहन  दे  रहा  हूं  तो  वह

 में  वही

 सोडा  tat  (Soda  ash)  wiz  कांच
 बात  मेरी  समझ  में  नहीं  आयेगी  ।

 के  उद्योग  के  बार  में  भो  कहा  गया  है  ।  हमारे

 बात  करने  का  प्रयत्न कर  रहा  हूं  जो  देश

 हिए में  यदि  art  कोई  ऐसी  बात  कर
 विख्यात  वैज्ञानिक  मित्र  ने  इस  पर  कुछ  कहा

 था  ।  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  उसकी  में  प्रशंसा
 रहे  हें

 जो
 मान्य  होगी  तो  arg  अवश्य  करिये  ।

 यदि  आप  विदेशी  हितों  कीं  बात  खड़ी  करें

 करता  हूं  ।  उनके  कहने  का  ढंग  हमले  भिन्न

 भले  ही  हो  परन्तु  उन्होंने  जो  कहा  उसे
 और  कहें  कि  भारत  सरकार  विदेशी  feat

 अपने  दिल  से  कहा  aaa  हम  उसकी  उपेक्षा
 की  पोषक  है  तो  मेरी  समझ  में  यह  सारा  विवाद

 नहीं कर  सकते  ।  भारी  सोडा  ऐश  के  विषय
 केवल  नारा  लगाने  के  लियें  होगा  ।  उसका

 में  हम  असहाय हूं  ।  हमें  इसे  विदेशों से  प्राप्त
 अधिक मूल्य  नहीं  है  ।  माना  कि  भ्रंग्रेजों के

 करना  पड़ता  है  क्योंकि  इस  प्रकार  की  सोडा
 जमाने  में  कुछ  विदेशी  हित  देश  पित  ऐश  का  देश  में  उत्पादन  नहीं  होता  ।  एक

 गए  हें  तथा  उनका  इस  देश  में  बड़ा  हित  निगम  जो  नगदी  सोडा  tar  के  वितरण  का

 है  पर  उनके  साथ  व्यवहार  करने  में  बहुत  faqa  ण  करता  है  वह  इ  उतन्न  जड़ों  ह  1

 34  PSD
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 टी०  टी०  कृष्णमाचारी

 शीतू  प्रकृति से  लेता  है  ।  कांच के  उद्योग  श्री  मेघनाद  साहा
 :

 कांच  की  चादरें  बनाने

 के  लिए  भारी  सोडा  ऐश  की  श्रावस्यकता  के  उद्योग  की  उत्पादन  क्षमता  १२,०००

 टन  है  परन्तु  ग्राम  केवल  ५,०००  टन  का पड़ती है  ।  बहुत  समय  के  पहचान  ही  हम

 इसे  बनाने  में  सफल  होंगे  पर  मुझे  शंका  ही  उत्पादन  होता  है  ।  इसका  यह  हुमा

 हैकि  हम  उसे  कम  दामों  में  उत्पन्न  कर  कि  यदि  स्पर्धी  मूल्यों  पर  सोडा  ऐश  प्राप्त

 सकेंगे  ।  हो  तो  उसकी  बहुत  सी  राशि  खप  सकती

 है  ।

 श्री  मेघनाद  साहा
 :  PEE  की  तटकर

 आयोग  की  रिपोर्ट  में  बतलाया  गया है  कि  कांच
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  जितना

 सोडा  ऐश  लगता  है  उसके  अनुमान  के  विषय
 उद्योग के  लिए  सोडा  ऐस  बहुत  महत्व

 की  वस्तु  है  तथा  वहू  कम  दामों  में  उत्पन्न  में  भेद  हो  सकता  है  |  तटकर  भ्रायोग  के

 सार  वहं  2,909,000  टन  है  |  ्य  लोग
 की  जा  सकती है  ।  उन्होंने  सिपारिश  की

 थी  कि  इसे  बनाने  के  लिए  सरकार  सिंदरी
 उसे  १२०,०००  टन  बतलाते  | ह्  एक  मनु

 के  पास  कारखाना  खोले  क्योंकि  उसे  उस
 मान  के  अनुसार  वहू  १,४०,०००  टन  है  ।

 धोबियों  की  मांग  का  हम  कभी  अ्रंदाज  नहीं कारखाने  में  सरलता  से  सस्ती  दर  पर  बनाया

 जा  सकता है  ।  इस  सिपारिश पर  तीन  साल
 लगा  सके  |  उत्पादकों  के  भ्रनुसार  वह  राशि

 केवल  ८०,०००  टन  है  ।  इन  झ्रांकड़ों  में
 से  कोई  कार्यवाही क्यों  नहीं  की

 पर से  कौन  ठीक  है  यह  कहना  कठिन  है  ।

 श्री  Yo  ठी  ०  में  मानता
 यह  प्रतीत  होता  है  कि  सट्टा  करने  वालों

 हूं  कि
 वह  बनाई  जा  सकती  है  परन्तु  मुझे

 नें  ही  सारी  राशि  मंगाई  है
 ।

 भ्रनुज्नप्ति  मिलती

 शंका  ही  है  कि  वह  स्पर्धी  मूल्यों  पर  बनाई
 ही  ct  a  ले  लेते  हूं  तथा  उसके  लिए  एक  सौ

 रुपया  aa  कर  देते  ह  ।  इस  अध  वर्ष
 जा  सकती  है  क्योंकि  भप्रायात  की  गई  सोडा

 ऐश सस्ती होती  है  ।  इस  विषय  में  मेरे  सामने  में  हमने  इसका  mara  रोक  दिया है  ।

 अ्रभाग्यवश  दो  फैक्टरियां  जिनमें
 कठिनाइयां  हैं  ।

 उपभोक्ताओं  की  हट  दूसरे

 प्रकार की  सरकारे
 को  इस  वस्तु  को  ta  बनती  थी  वे  बन्द  हो  गई  हें  यद्यपि  मने

 ग्रा इवा सन  दिया  था  कि  उसके  रायात  पर
 सामान्य  अनुज्ञप्ति  में  सम्मिलित  करना  पड़ा

 था  ।  बहुत  सी  राशि  का  आयात  हो  गया
 में  नियंत्रण  रखेगा  |  उन्हें  मुझ  पर  विश्वास

 था |  अ्रबाध  सामान्य  qatar  म  सोडा  नहीं  gar  संभव  है  कि  वे  अपनी  फैक्टरियां

 खोलें  यह  तो  मेरी  केवल  एक  मुश्किल  है  ।
 ऐश  रखने  का  फल  यह  होता  है  कि  बहुत  से

 लोग  जिनका  इस  वस्तु  से  सम्बन्ध  नहीं  होता
 प्रत्येक  उद्योग  में  कभी  न  कभी  इस  प्रकार

 की  कठिनाइयां  उठती  हें  ।
 है  वे  इसका  व्यापार  करने  लगते  ह  तथा  ४५०

 लाख  रुपये
 की  वस्तु  मंगाने  की  भ्रनुज्ञप्ति  प्राप्त  जो  झ्रालोचनाएं  की  गई  उनके  ऊपर

 कर  लेते हैं  ।  एक  पाथ  ने  ५०  लाख  रुपये  सामान्य  रूप  से  मुझे  यहीं  कहना  था  ।

 की  सोडा  नगण्य  ate  कास्टिक  सोडा  आयात  डा०  साहा  ने  वैज्ञानिक  उपकरणों  की  बात

 करने
 की  अ्रनज्ञप्ति ली थी । च् at  थी  ।  उसका  ध्येय  उठाई थी  ।  उन्हें

 भी  ae  मुझ  भी  उसका

 उनको  करके  बाद  में  लाभ  पर  बेचने
 मूल  कारण  मालूम  है  ।  यदि  कोई  वास्तविक

 का
 ै उस साथ

 की  पूंजी  केवल  RY¥,o00

 रुपये थी  ॥

 कठिनाई  होगी  तो  वह  दूर कर  दी  जायेगी  ।

 विस्तार  में  wer  बातों  का  उत्तर  मेरे  माननीय
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 सहयोगी  देंगे  ।  हरापन  मुझे  यह  दिया
 सामुदायिक  रेडियो  सेटों  के  लिए  हाई

 इसके  लिए  में  अ्रापका  बड़ा  साभार  मानता  बेटरी  की  जरूरत  पड़ती  है  ।  वैट  बेटी

 को  प्रति  १०-१२  घंटे  के  चार्ज  कराना

 पीड़ित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  पड़ता है  स्थानीय  प्रबन्ध  न  होने  के

 गढ़  जिला--पूर्वे  संरक्षण  उद्योगपतियों  कारण  इस  कराये  के  लिए  Yo-o Att ATAT मील  जाना

 को  दिया  जाता  जिनका  मुख्य  उद्देश्य  पड़ता  है  ।  ड्राई  बैटरीज़ का  महत्व

 लाभ  होता  है  ।  अतएव  हमें  देखना  चाहिए  बढ़  गया  है  ।  देश  में  अभी  केवल
 ४

 कंपनियां

 कि  वे  संरक्षण  का  पेयों  न  करें  ।  यह  इसका  उत्पादन  करती हैं  अधिकार द

 भय  मिट  जायेगा  यदि  इन्हें  नियंत्रित  करने  उत्पादन  नेशनल  कार्बन  कंपनी  करती  है  ।

 का  उचित  प्रबन्ध  हो  ।
 इस  उद्देश्य से  ही  वह  विदेशी कंपनी  है  ।  इस  उद्योग को

 हमने  तटकर  आयोग  की  स्थापना  की  संरक्षण  देने  का  लाभ  इसी  कंपनी  को  मिलता

 ह ै।  हैं  ।  इस  कंपनी  ने  तटकर  बोड़ें  को  अस्पताल

 तटकर  आयोग  अरपना  कार्य  बड़ी  दक्षता  हिसाब  बतलाने से  इन्कार  किया  था
 ।

 से  कर  रहा  स्थाई  ग्रा योग  को  झ्रावस्यकता
 यदि  इसका  व्यवहार  ऐसा  है  तो  इसे

 संरक्षण

 बहुत  दिनों  से  थी  इस  लिए  गत  वर्ष  इसकी  का  लाभ  नहीं  देना  चाहिए  ।  ग्न्य  कंपनियों

 स्थापना  की  गई  ।  इस  ara  के  कार्य  को  श्रथसाहाय्य  देने  से  ही  दशा  सुधरेगी  ।

 संरक्षण  देना तटकर  बों  से  अघिक  हैं  ।

 उसे  जारी  शुल्क  की  दर  में  अवश्यक  ड्राई  बैटरी  का  उद्योग  देश  में  भली

 परिवर्तन  करना  तथा  संरक्षण  के  दुर्योग
 भांति  सफल  हो  सकता है

 ।  इसका  लगभग

 सारा  कच्चा  माल  देश  में  ही  पाया  जाता  है  !
 करने  वालों  की  जांच  करना  wife  तटकर

 के  काम  हू  ।  यह  शभ्रायोग इस  बात  देश
 म

 २२  करोड़  सैल  की  मांग  है
 !

 का  ध्यान  रखता  है  कि  इसकी  रिपो  पर
 mat  हम  केवल  १८  करोड़  सैलों  का  उत्पादन

 क्या  कार्यवाही की  जाती  है  ।  सरकार  को
 करत  हैं  ।  विदेशी  कंपनी  कुछ  सैलों  का

 रिपोर्ट  के  भ्  तीन  मास  के  sax  संसद  निर्यात भी  करती  है  ।  यदि  हम  देशी  छोटी
 के  सामने  इस  arate  की  सिफारिशें  प्रस्तुत  कंपनियों  को  भ्र्थसाहाय्य  गे  तो  यह  उद्योग

 करनी  पड़ती  हैं  |  यदि  सरकार  सिफ़ारिशों  इस  उद्योग  को  १९४७

 को  स्वीकार नहीं  करती  तो  उसे  इसका  कारण
 देशी  हो  जायगा ।

 में  संरक्षण दिया  गया  था  तब  से  इस

 बतलाना  पड़ता  है  ।
 उद्योग  का  विकास  हुमा  है

 ।
 हाल  ही में

 करने  पहिले  हमें

 आयोग  की  सिपारिशों  का  अ्रध्ययन  करना
 इसका  उत्पादन घटने  लगा  यह  ठीक  बात

 नहीं  है  संभव  है  इसके  कारण  इस  उद्योग  में
 चाहिए ।  बहुत  से  उद्योगों  की  जांच  mit  भी  संरक्षण  का  दुर्योग  अठारह  हो  जाये  ।

 नहीं
 की  जा  सकी  है  अतएव  सरकार  को

 मोटर  बैटरी  उद्योग  की  विस्तृत  जांच  की सुझाव  दिया  गया  है  कि  इन  मामलों  में

 दिसम्बर  १९४५३  तक  के  लिए  संरक्षण  बढ़ा  गई  है  ।  इसे  दिसम्बर  gay an & fag तक  के  लिए

 दिया  जाए  ।  युद्ध  के  पहिले  १२  उद्योगों  संरक्षण दिया  गया  है  ।
 फोटोग्राफ

 के
 रसायनों

 के  उद्योग को  दिसम्बर  १९५४  तक  के
 लियें

 को  संरक्षण  मिलता  था  ।  अरब  ४२  उद्योगों

 को  मिलता  है  ।  तटकर  बोर्ड  ae  प्रयोग  ने
 दिया  गया el  संरक्षण

 देने के  बाद
 मोटर

 बैटरी
 उद्योग

 में
 पर्याप्त

 कुल  १३२  उद्योगों  की  जांच  की  है  ।  उनका

 पाति  हर्ट काम  सन्तोषजनक  रहा  है  ।  नि  छु  है  ।  उत्पादन बढ़  गया  है  ।  मूल्य
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 मुनिवर  दत्त

 भी  उचित  हें  ।  इस  उद्योग  को  श्र  लंबी  विकास  होता  है  ।  जो  संरक्षण दिया  जायें  वह

 अवधि  के  लिए  संरक्षण  दिया  जाना  चाहिए  |

 देवा में  वेट  बैटरी  की  मांग  ३  लाख  है  |  सी  महत्वपूर्ण  बातों  को  ध्यान  में  रखा  जाये  ।

 संरक्षण  की  मात्रा  तथा  उसकी  प्रविधि  भी
 हम  केवल २  १/२  लाख  बैटरी  उत्पन्न  करते  हैं  ।

 इस  अन्तर  को  मिटाने  के  लिए  कुछ  बैटरियां
 महत्वपूर्ण  है  ।  संरक्षण  पक्का  तथा  प्रभावी

 विदेशों  से  अन्  हें  जो  मंहगी  होती हैं
 ।  यदि  होना  चाहिए  ।  उसमें  त्रुटियां  न  होनी  चाहिए  ।

 यद्यपि  राज  उद्योगों  को  संरक्षण  दिया  गया  है
 हम  ने  भ्र ौर  कम  कर  दिया  तो  उससे

 उपभोक्ताओं को  हानि  होगी  इस  कारण
 फिर  भी  संरक्षित  वस्तुद्नों  की  बहुत  सी  राशि

 बाहर  से  की  जाती  है  ।  संरक्षित

 मूल्य  बढ़  जानें  की  भी  सम्भावना  है
 ।

 aga  के  मूल्य  गिरने  का  यही  प्रधान

 फल  परिक्षण  उद्योग  में  कुछ  बाधाएं  हैं  ।

 यदि  इसे  अ्रथसाहाय्य  नहीं  मिला  तो  इस  उद्योग
 कारण  है  ।  बहुत  सी  संरक्षित  वस्तुएँ  चोरी

 से  भी  देश  में  लाई  जाती  हैं  ।

 का  विकास  नहीं  हो  सकता  ।  हमारे पास  इस

 उद्योग  का  कच्चा  माल  है  तथा  चीनी  भी  है  ।  श्री  करमरकर  :  में  बाधा  नहीं  देना र

 चाहता  पर  में  जानना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  कौन परन्तु  चीनी  की  कीमत  अधिक  होने  से  इस

 उद्योग  को  कठिनाई  होती  है
 ॥  सी  वस्तुएँ हैं  ?

 a
 श्री  एम०  एम०  गुरु पाद स्वामी  :  में

 श्री  एम०  एम०  गुरुपादस्वासी  :

 श्रीमान  में  संरक्षण  में  विश्वास  करता  हूं  ।  वह  बाद  में  बतलाऊंगा |

 सभापति  महोदय  :
 एक  कहावत  है  कि  की  रक्षा  करो  ,  बालक

 अ्रघिक  समय  लेंगे  ।  wa  सदन  की  बैठक का  लालन  पोषण  क  रो  तथा  वयस्क  को  स्वतंत्र

 कर दो  (3  |  इस  कहावत  पर  ही  हमारी  सं  रक्षण
 कल  Po.WY  तक  के  लिए  स्थगित

 होती है  । नीति  आधारित होनी  चाहिए  ।  संरक्षण से  ही

 देश  का  औद्योगीकरण संभव  होता  संरक्षण
 इसके  पहचान

 सदन
 की

 बठक
 शुक्रवार

 कि  अतिरिक्त  कम  करने  तथा  उद्योगों  १४  नवम्बर  १९५२  के  पौने  ग्यारह  बजे  तक

 का  ऋ  सहायता  देना  से  भी  उद्योगों  का  के  लिए  स्थगित हो  गई  ।


